
Laudo conclui que Vale sabia 
de riscos em Brumadinho
Ainda assim, análise é inconclusiva com relação a 
responsabilidades porque a empresa estaria tomando 
as ações necessárias para evitar o rompimento. Página 26
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Tabela de 2020 do tributo foi publicada ontem pela Secretaria da Fazenda do Governo da Paraíba e redução média é de 3,52%. Haverá ainda descontos para pagamento à vista. Página 6

Paraibanos vão pagar alíquota de IPVA mais barata

Foto: Evandro Pereira

PB deve ser beneficiada com 
verba de R$ 1 bi em 2020
Distribuição dos recursos do Fundo Constitucional de Financiamento do Nordeste foi discutida ontem em Recife. Página 3

MPF vai investigar abandono 
de prédio da Alfândega
Inquérito civil público foi aberto para analisar os riscos 
de desabamento do antigo edifício que se confunde 
com a própria história da capital paraibana. Página 5

ParaíbaFoto: MPF
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Luto, choro e muita música 
no velório do poeta Parrá
Músico e compositor foi velado de forma simples, mas com 
homenagens a um dos nomes da era de ouro da música paraibana, 
comparável inclusive a Jackson do Pandeiro. Página 9
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Galo avisa que fase 
de contratações 
ainda não acabou

Belo e Raposa já 
conhecem rivais 
na Copa do Brasil

Alvinegro quer montar time para 
brigar pelo título do Campeonato 
Paraibano e por acesso na Série C 
de 2021.  Página 24

Na primeira fase, o Botafogo vai 
enfrentar fora de casa o Atlético da 
Bahia. Já o Campinense recebe em casa 
o Atlético mais rico, de Minas.   Página 3

Novidade no Prima Camerata Parahyba se apresenta pela 
primeira vez hoje, no Centro Cultural São Francisco, e vai 
apresentar uma diversidade de música brasileira. Página 10

Geral



A recente transferência da elefan-
ta Lady, do Parque Zoobotânico Ar-
ruda Câmara (Bica), em João Pessoa, 
para o Santuário de Elefantes Brasil 
(SEB), no Mato Grosso, motiva ref le-
xões acerca da maneira como muitas 
espécies de animais são tratadas (ou 
maltratadas) pelos seres humanos. 
Manter animais em cativeiro, seja 
para exibição pública (como acontece 
nos circos e em alguns tipos de zoo-
lógico), seja para deleite pessoal, é in-
justificável na era em que se vive.

Espécies selvagens ou exóticas – leões, 
elefantes, zebras, girafas, gorilas, ba-
leias, golfinhos etc. – durante muito 
tempo foram transformadas em ve-
detes de circos, zoológicos e parques 
aquáticos, entre outras empresas con-
gêneres. Esse tipo de escravidão ani-
mal provocou um crescente repúdio da 
opinião pública mundial. Os protestos 
foram evoluindo na mesma proporção 
em que se fortaleciam as diversas cor-
rentes do movimento ambientalista in-
ternacional.

Felizmente, a pressão exercida por 
governos e entidades não governamen-
tais reverteu o fluxo de captura e os 
processos de exploração de animais em 
vários países. Muitas empresas circen-
ses, por exemplo, passaram a transferir 
seus animais para centros de conserva-
ção capacitados para cuidar de espécies 
envelhecidas, traumatizadas ou fisica-
mente machucadas pelos maus-tratos 
que recebiam. O avanço foi considerá-

vel, mas há muito ainda para ser feito.
No Brasil, a legislação permite o co-

mércio e criação de algumas espécies 
de aves, répteis, anfíbios e mamíferos. 
Os ambientalistas questionam essa se-
leção, defendendo que animais – à exce-
ção, por exemplo, de gatos e cachorros 
– devem ter como habitat a natureza. 
Reivindicam, também, maior fiscaliza-
ção do poder público sobre os estabele-
cimentos que vendem animais, por en-
tenderem que as condições de guarda, 
em muitos casos, não são adequadas.

Um dos graves problemas ambien-
tais brasileiros diz respeito exatamente 
ao tráfico de animais silvestres. Calcu-
la-se que o comércio ilegal de animais, 
no Brasil, só perde em volume para o 
contrabando de armas e de drogas. Es-
tima-se mesmo que aproximadamente 
40 milhões de animais sejam captura-
dos e comercializados, inclusive para 
vários países, movimentando, por ano, 
a impressionante cifra de 10 bilhões de 
dólares. Dez bilhões de dólares!

Um dos caminhos para acabar com 
essa atividade ilícita é a educação. As 
novas gerações devem crescer sabendo 
o lugar e o papel de cada espécie na na-
tureza, questionando hábitos nocivos, 
como ir ao zoológico para ver animais 
exóticos ou criar pássaros em gaiolas. 
Enquanto essa consciência não se tor-
nar amplamente majoritária, o poder 
público segue fazendo a sua parte, ou 
seja, fiscalizando e punindo quem lida 
com animais fora dos parâmetros da lei. 
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Questão animal

Jair Bolsonaro, com 
sua caneta cheia de tin-
ta, sai do PSL e anuncia a 
criação de um novo par-
tido, Aliança pelo Brasil, 
que ficará sob seu mando. 
Se arrumar 500 mil assinaturas e con-
seguir que o TSE aprove a nova sigla até 
maio de 2020, teremos a eleição para pre-
feitos e vereadores em outubro com sua 
participação ao lado de outras 30. O que é 
comum a essas entidades? A luta pelo po-
der. Sem nenhum verniz ideológico.

Lula da Silva, o maior líder da oposi-
ção, que disse sair da prisão “mais à es-
querda”, estará também na luta, desfral-
dando a bandeira do socialismo como pre-
ga o ex-todo-poderoso José Dirceu. Será o 
grande teste antes do jogo de outubro de 
2022. Lula, na condição de condenado em 
2ª instância, não poderá ser candidato. 
Porém, por nossas plagas tudo é possível. 
Basta que o processo que o condenou, o 
do tríplex, seja anulado para ele adquirir e 
elegibilidade. Bolsonaro, pelo lado direito, 
continuará a puxar o cabo de guerra e a 
mobilizar a militância.

Situação e oposição, desde já, se pre-
param para o embate. Que doutrinas 
balizarão os próximos tempos? O socia-
lismo de Dirceu? O que isso significa? 
Um Estado paquidérmico, com 600 em-
presas e autarquias, a sustação do pro-
cesso de privatização? E o liberalismo 
de Bolsonaro? Será entendido que as for-
ças do mercado darão o tom da política, 
sem intervenção do Estado na correção 
de desvios e situações anômalas? E a so-
cial-democracia, a terceira via encostada 
pelo tucanato, disporá de novos crentes? 
Quem se habilita a resgatar seus eixos?

Vamos a uma pequena leitura da po-
lítica, aqui e alhures. O que se observa 
no cenário é um fenômeno que se pode 
chamar de embaciamento do jogo polí-
tico, ou, como denomina Ro ger-Gérard 
Schwartzenberg, uma “uniformização 
no cinzento”. O posicionamento dos par-
tidos em zona cinzenta aponta para a 
gangorra que os caracteriza. Quer dizer, 
estão eles identificados com o pragma-
tismo, a política de resultados.

Cada vez mais assemelhados, parti-
dos e líderes se afastam do campo dou-
trinário, interessados apenas na luta do 
“poder pelo poder”. Alternativas para 
construção de avanços que, em tempos 
idos, eram fincadas em bases só lidas de 
um ideário são, agora, substituídas por 
um discur so de oportunidade, balizado 

em questões pontuais, como 
carga de impostos, reformas 
(previdência, trabalho), pro-
jetos polêmicos, comporta-
mentos e desvios de agentes 
públicos.

Não se quer dizer que tal escolha é 
condenável. Impõe-se, porém, acentuar o 
papel dos partidos no debate sobre um 
projeto de longo alcance para o País. O 
que pensam os partidos a respeito de 
uma estratégia para o desenvolvimento? 
Em sua trajetória, o PT, maior partido de 
oposição, caminhou em direção ao cen-
tro, ocupando flancos da social-demo-
cracia. Os grandes partidos da situação 
refugiam-se em um “centrão democrá-
tico”. Em suma, os entes partidários se 
encontram, hoje, reunidos nas salas e 
antessalas do poder, onde se serve geleia 
insossa e inodora.

Mesmo nos EUA, onde os partidos 
Republicano e Democrata dominam a 
política desde 1852, abrigando a grande 
maioria do eleitorado, cresce a tendên-
cia para a pasteurização do discurso. Lá 
ainda se consegue enxergar que os re-
publicanos são mais fiéis aos princípios 
do nacionalismo e da ênfase no indivi-
dualismo, no moralismo e na religião, 
sustentando a base do conservadorismo. 
E os democratas se posicionam mais na 
banda esquerda do Centrão, havendo até 
protagonistas com certo ar radical, como 
o senador Bernie Sanders, este que faz 
questão de avocar índole socialista.

Na Europa, os partidos social-demo-
cratas ganharam força em um primei-
ro ciclo e hoje tentam reconstruir suas 
identidades, sob a ascensão da direita. 
Na nossa América Latina, a instabilidade 
se generaliza. O Chile do liberal Piñera 
vê multidões nas ruas. No Uruguai, a es-
querda pode ceder o poder para a direita. 
A Argentina volta a desfraldar a bandei-
ra kircnherista com a vitória do Alberto 
Fernández e de Cristina. Peru vive mo-
mento tormentoso. No Equador, a ciclo-
timia entre esquerda e direita também 
se instala. Na Bolívia, Evo renuncia sob 
pressão das Forças Armadas e suspeição 
de fraude eleitoral.

Aqui, uma grande interrogação está 
no ar: onde vamos parar? O vale-tudo é 
o jogo imposto pelo domínio da máquina 
e não pelas ideias. Uma leva de partidos, 
infidelidade, alianças movidas por inte-
resses momentâneos e o experimentalis-
mo político de parcela dos representan-
tes. No deserto, só se vê
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Na eleição de 2020, o Tribunal Regional 
Eleitoral da Paraíba, terá um novo inte-
grante. É que o Pleno do Tribunal de Jus-
tiça da Paraíba elegeu, por unanimidade, o 
desembargador Joás de Brito Pereira Filho 
para integrar a corte eleitoral, por dois 
anos. Ele substituirá o desembargador Car-
los Martins Beltrão Filho, que terá o seu bi-
ênio encerrado no dia 7 de março de 2020.

Em nota enviada ontem, o Sintab 
afirma que “repudia veemente-
mente o atraso no pagamento 
do 130 salário dos servidores 
municipais de Campina Grande”, 
registrando que a “prefeitura de-
monstra total falta de respeito com 
os servidores, e destacando “que é 
dever e não faculdade da Adminis-
tração Pública pagar pelos serviços 
prestados, sob pena de ofender o 
princípio da legalidade”.

Em face das divergências na Comissão de Constituição 
e Justiça da ALPB, no tocante à apreciação da refor-
ma da Previdência Estadual – por duas vezes a vota-
ção foi adiada no colegiado – e por conta do pedido 
de categorias do serviço público, o presidente Adriano 
Galdino (PSB) anunciou que o tema será debatido 
em audiência pública, na próxima segunda-feira. 
Será na sede do Legislativo estadual, às 14h.   

RefoRma da PRevidência

LegaLidade

SecRetáRio: fundação PB Saúde agiLizaRá atendimento

méRito miLitaR atRaSo

PReSidente deSmente dePutado: cagePa não eStá à venda

A ALPB aprovou, à unani-
midade, projeto que ins-
titui a Medalha do Mérito 
Militar Edson Ramalho, de 
autoria do deputado de 
Ricardo Barbosa (PSB). A 
honraria será destinada a 
homenagear policiais mi-
litares paraibanos que se 
destaquem no exercício de 
suas funções, no âmbito da 
segurança pública.  

O Sindicato dos Trabalhadores 
Públicos Municipais do Agreste e 
Borborema (Sintab) confirmou 
ontem que vai recorrer à Justi-
ça caso o prefeito de Campina 
Grande, Romero Rodrigues 
(PSD), não pague o 130 dos 
servidores até o dia 20, como 
determina a Lei 4.090/1962. É 
que o gestor municipal anun-
ciou que o pagamento somente 
será feito no próximo dia 24.

Do secretário estadual de Saúde, Geraldo Medeiros, que esteve ontem na ALPB para esmiuçar 
para os deputados a proposta de implantação da Fundação PB Saúde, que tramita na casa: “[A 
proposta] dará maior celeridade e efetividade no atendimento da população. Agilizará o pro-
cesso e isso é o que requer a saúde. Não é uma ideia do governo, é uma ideia da sociedade em 
geral e tenho certeza que a oposição compreenderá”.

no tRe

“Está afastada a tese de 
privatização [da Cagepa]”. 
Eis o que afirmou ontem 
o presidente da Cagepa, 
Marcus Vinícius Neves, ao 
ser indagado, num progra-
ma de rádio da capital, se 
existe a possibilidade de o 
Governo do Estado vender a 
companhia para a iniciativa 
privada. O posicionamento 
foi uma resposta à decla-
ração do deputado federal 
Gervásio Maia (PSB), segun-
do a qual a privatização da 
Cagepa estaria nos planos 
do governador João Azevêdo (sem partido). O parlamentar deu a declaração por conta da 
aprovação, pela Câmara dos Deputados, do texto-base do novo marco legal do saneamento 
básico, que estabelece regras para estimular o ingresso da iniciativa privada no setor. Porém, 
ao contrário do que insinuou o deputado, o projeto de lei, conforme explicou Marcos Vinícius 
Neves, “não privatiza empresa estadual”. De acordo com o presidente da Cagepa, “hoje a 
legislação já permite a privatização”, mas o governador não tem a mínima intenção de fazer 
isso. “O governador entende que a Cagepa não é somente uma companhia de água e esgoto 
da Paraíba. É um instrumento de desenvolvimento para o Estado, que pertence ao povo parai-
bano”. E concluiu: “Somente uma companhia pública, eficiente, que tem rentabilidade [como a 
Cagepa], é que pode dar conta desse processo [de universalização da água]”.   

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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João Azevêdo participou de reunião do Condel/Sudene, em Recife, que definiu  a distribuição dos recursos do FNE para 2020
O governador João Aze-

vêdo participou, ontem, em 
Recife, capital de Pernam-
buco, da 26ª reunião ordi-
nária do Conselho Delibera-
tivo da Superintendência do 
Nordeste (Condel/Sudene), 
ocasião em que foi definida 
a distribuição dos recursos 
do Fundo Constitucional de 
Financiamento do Nordeste 
(FNE) para o exercício fi-
nanceiro de 2020, que pre-
vê a destinação de mais de 
R$ 1 bilhão para a Paraíba. A 
solenidade, que contou com 
a presença do ministro do 
Desenvolvimento Regional, 
Gustavo Canuto, também foi 
marcada pela posse do novo 
secretário executivo do Con-
del e superintendente da 
Sudene, Douglas Cintra. 

O gestor também plei-
teou ao Ministério do Desen-
volvimento Regional (MDR) 
a conclusão das obras do 
Eixo Norte da transposição 
do Rio São Francisco, além 
da segurança jurídica dos 
contratos de financiamen-
tos por parte do Banco do 
Nordeste do Brasil (BNB). 

“Essa foi uma reunião 
extremamente importante 
porque foram definidos os 
percentuais para cada Es-
tado do FNE; a Paraíba re-
ceberá mais de R$ 1 bilhão 
que serão investidos nas 
mais diversas áreas de de-
senvolvimento do Estado”, 
destacou o governador. 

Ele ainda elencou as 
demais propostas apresen-
tadas no encontro. “Nós 
também apresentamos uma 
proposta para ser levada ao 

PB terá mais de R$ 1 bi do Fundo 
de Financiamento do Nordeste

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Parcerias com chineses
Ainda em Recife, o governador João Azevêdo se 

reuniu com a cônsul-geral da China, Yan Yuqing, opor-
tunidade em que discutiram parcerias voltadas para o 
ensino do Mandarim na Paraíba e o desenvolvimento de 
projetos conjuntos em várias áreas da economia.

Na ocasião, também ficou agendado um encontro 
entre empresários paraibanos e investidores chineses 
para o início do próximo ano com a finalidade de deba-
ter possíveis cooperações econômicas. Também partici-
param do encontro o cônsul-geral adjunto da China no 
Recife, Shang Siyuan, e o cônsul comercial, Shao Weiton. 

Na reunião, o chefe do Executivo estadual destacou 
o êxito do Gira Mundo, que permite aos estudantes da 
rede estadual de ensino a oportunidade de realizar in-
tercâmbio e endossou a disposição do governo estadual 
de buscar parcerias para a ampliação do programa. “Nós 
queremos oferecer a possibilidade do ensino do manda-
riam aos nossos alunos e queremos criar as condições para 
receber professores para ensinar o idioma”, detalhou. 

João Azevêdo também destacou os potenciais eco-
nômicos da Paraíba nas áreas de geração de energias 
alternativas, turismo e mineral, além da eficiência da 
gestão fiscal. “Nós temos um Estado organizado admi-
nistrativamente e estamos preparados para receber in-
vestimentos estrangeiros”, pontuou. 

No encontro, o gestor ainda evidenciou as parcerias 
com a China. “Nós assinamos um protocolo de intenções 
para a implantação de um estaleiro para reparos navais 
no município de Lucena com a empresa IMCYY e nos re-
unimos recentemente com representantes da empresa 
Communications Construction Company Ltd. para bus-
car novos investimentos”, acrescentou. 

A cônsul-geral da China em Recife, Yan Yuqing, agra-
deceu a visita, destacou as parcerias já existentes entre o 
país e a Paraíba e enalteceu a proposta para viabilizar o 
ensino do Mandarim no Estado. “Esses planos estratégi-
cos são iguais aos nossos, nós trabalhamos com parcerias 
com as universidades brasileiras e esse é um bom pro-
jeto. Além disso, também incluímos parcerias na pesca 
e acredito que teremos bons resultados. Nós queremos 
realizar esse encontro entre empresários e investidores 
chineses para discutir parcerias econômicas”, afirmou.

Foto: Francisco França

Governo Federal que prevê 
a utilização de 30% do FNE 
para financiamento da in-
fraestrutura e pedimos ao 
Banco do Nordeste a manu-
tenção de valores que foram 
estabelecidos originalmente 
em contratos, principalmen-
te, na área de produção de 
energia eólica”, acrescentou. 

O ministro do Desenvol-
vimento Regional, Gustavo 
Canuto, ressaltou o papel 
da Sudene como um instru-
mento essencial para o cres-
cimento do Nordeste. “Nós 
precisamos assegurar dig-
nidade e cidadania a todos 
e não há como pensar em 
desenvolvimento do Brasil, 
sem pensar no desenvolvi-
mento do Nordeste. Já evo-
luímos muito, mas é preciso 
evoluir mais e, por isso, de-
fendemos uma instituição 
forte como a Superinten-
dência do Desenvolvimento 
do Nordeste”, disse. 

O superintendente da 

Sudene, Douglas Cintra, afir-
mou que pretende trabalhar 
para fomentar o desenvolvi-
mento sustentável e inclusi-
vo do Nordeste com a coope-
ração dos gestores da região. 
“Executar um modelo eco-
nômico que permita a quali-
dade de vida do nordestino é 
um desafio, mas vamos bus-
car a criação de novas opor-
tunidades para assegurar 
uma região próspera, com 
uma gestão moderna de re-
cursos. Nós temos a trans-
parência, sustentabilidade, 
inovação e tecnologia como 
pilares e vamos conversar 
com todos os governadores 
para promover um trabalho 
conjunto para garantirmos 
o desenvolvimento do Nor-
deste”, pontuou.

No encontro também 
foram aprovadas as diretri-
zes do Fundo de Desenvolvi-
mento do Nordeste (FDNE) 
para o exercício de 2020 e 
moções em comemoração 

aos 60 anos da Superinten-
dência do Desenvolvimento 
do Nordeste e em defesa e 
manutenção do Fundo de 
Manutenção e Desenvolvi-
mento da Educação Básica 
e de Valorização dos Profis-
sionais da Educação (Fun-
deb). Na solenidade ainda 
foi realizada a assinatura de 
acordo de cooperação entre 
a Sudene e o Banco Nacional 
de Desenvolvimento Econô-
mico e Social (BNDES) para 
viabilizar ações conjuntas 
previstas no PRDNE. 

Também estiveram 
presentes, os governadores 
Belivaldo Chagas (Sergipe), 
Fátima Bezerra (Rio Grande 
do Norte) e Wellington Dias 
(Piauí), além da governado-
ra em exercício de Pernam-
buco, Luciana Santos, da 
vice-governadora do Ceará, 
Izolda Cela, senadores, de-
putados federais, prefeitos 
e autoridades dos governos 
federal e estaduais.

João defendeu aprovação do PRDNE e o encaminhamento de projeto que destine 30% dos recursos do FNE para infraestrutura

A Assembleia Legis-
lativa da Paraíba aprovou 
o titulo de Cidadão Parai-
bano para o ministro do 
Superior Tribunal de Jus-
tiça (STJ) Reynaldo Soares 
da Fonseca. A honraria foi 
aprovada ontem, por una-
nimidade, na Assembleia 
Legislativa, uma proposi-
tura do deputado Raniery 
Paulino. “Ele é um homem 
de reconhecimento nacio-
nal na área jurídica. Nós 
aprovamos pelo seu saber 
jurídico, pelos cargos que 
exerceu e exerce. O dia da 
solenidade será uma data 
marcante, quando vamos 
receber o novo conterrâ-
neo”, comentou o parla-
mentar.

Para o desembargador 
Joás de Brito Pereira Filho, 
trata-se de uma merecida 
homenagem a um destaca-
do magistrado brasileiro. 
“Considero uma honraria 
merecida, pois, o ministro 
nasceu no Maranhão, mas 
tem raízes em nossa Paraí-
ba e, além disso, tem gran-
de importância na magis-
tratura nacional”, revelou.

De acordo com o ad-

vogado paraibano, David 
Viana, primo do ministro, 
a Paraíba ganha um ci-
dadão íntegro e de muita 
cultura jurídica. “O minis-
tro merece essa grande 
iniciativa da Casa de Epitá-
cio Pessoa. Será uma data 
marcante e inesquecível”, 
comentou.

O ministro Reynaldo 
Fonseca terminou o curso 
de Direito na Universida-
de Federal do Maranhão 
(UFMA) em 1985, e, na 
mesma universidade, fez 
especialização em Direito 
Constitucional. Concluiu, 
também, especialização em 
Direito Penal e Direito Pro-
cessual Penal pela Univer-
sidade de Brasília (UnB). É 
mestre em Direito Público 
pela Pontifícia Universida-
de Católica de São Paulo e 
doutor em Direito Cons-
titucional pela Faculdade 
Autônoma de Direito de 
São Paulo (FADISP).

Iniciou a carreira ju-
rídica como servidor do 
Tribunal de Justiça do Ma-
ranhão, onde exerceu suas 
funções de 1982 a 1985. 
Foi também servidor da 
Justiça Federal no Mara-
nhão, de 1985 a 1986. Foi 
procurador do Estado do 

Maranhão de 1986 até 
1992, quando foi aprova-
do nos concursos públicos 
para os cargos de procu-
rador do Distrito Federal, 
para o qual foi nomeado, 
mas não tomou posse, e 
juiz de direito do Distrito 
Federal e Territórios, fun-
ção que exerceu de 1992 
até o ano seguinte, quando 
foi aprovado para o cargo 
de juiz federal da primeira 
região. Em 2009, foi pro-
movido ao Tribunal Regio-
nal Federal da 1ª Região.

Em 2015, foi nomea-
do para o cargo de mi-
nistro do STJ, em vaga 
destinada a membro de 
Tribunal Regional Fede-
ral. A indicação foi apro-
vada pelo Senado Federal. 
Tomou posse no dia 26 de 
maio do mesmo ano.

Ministro do STJ receberá 
título de cidadão paraibano
Kubitschek Pinheiro
Especial para A União

Para o desembargador 
Joás de Brito Pereira 
Filho, trata-se de uma 
merecida homenagem 

a um destacado 
magistrado brasileiro

Copa do Brasil 2020

Botafogo-PB joga fora 
e Campinense em casa

O Botafogo-PB e o 
Campinense Clube, re-
presentantes da Paraíba 
na Copa do Brasil, edição 
2020, já sabem quem vão 
enfrentar na primeira fase 
da competição. O Belo joga 
contra o Atlético da Bahia, 
na cidade de Alagoinha, 
interior baiano, enquan-
to que o time de Campina 
Grande recebe o Atlético 
de Minas Gerais. Os con-
frontos foram definidos na 
tarde de ontem, em sorteio 
realizado pela Confedera-
ção Brasileira de Futebol – 

CBF que também anunciou 
os demais jogos da compe-
tição.

A primeira fase da 
Copa do Brasil 2020 vai 
acontecer entre nos dias 5 
e 12 de fevereiro. A com-
petição tem os jogos finais  
marcados para os dias 10 e 
12 de outubro. Nesta fase 
será em jogo único, com o 
time pior no ranking atuan-
do como mandante e o visi-
tante jogará pelo empate. O 
Botafogo-PB está na chave 
cinco e o Campinense na 
oito. Somente a partir da 
terceira fase começam os 
duelos em dois jogos.

A Copa do Brasil será 

disputada por oitenta clu-
bes e somente a partir das 
oitavas as equipes da Copa 
Libertadores entrarão na 
competição, quando acon-
tecerão sorteios para de-
finir os confrontos. Serão 
onze equipes: Athletico-PR 
(Copa do Brasil), Flamen-
go, Corinthians, Grêmio, 
Palmeiras e Santos, além 
de Internacional e São 
Paulo que vão disputar a 
pré-Libertadores. Também 
tem vagas garantidas nas 
oitavas, o Bragantino (cam-
peão da Série B) Fortaleza 
(campeão da Copa do Nor-
deste) e o Cuiabá (campeão 
da Copa Verde).

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Ex-secretário é solto após dois 
meses preso em João Pessoa 

O ex-secretário executi-
vo de Turismo do Governo 
da Paraíba, Ivan Burity, foi 
posto em liberdade após 
passar dois meses preso 
na Penitenciária Juiz Hitler 
Cantalice, em João Pessoa. 
Ele tinha sido detido em 9 

de outubro deste ano como 
parte da quinta etapa da 
Operação Calvário.

Segundo o Ministério 
Público da Paraíba, respon-
sável pelas investigações, 
Ivan seria um intermediador 
em um esquema de propinas.

Apesar de sua soltura, 
as investigações em torno 
de Ivan Burity e de outros 
suspeitos continuam. 

Mas, a partir de agora, o 
ex-secretário executivo terá 
o direito de responder ao 
processo em liberdade.
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IPVA 2020
Redução média do valor tributo sobre a frota total 
do Estado da Paraíba, segundo pesquisa recente da 
Fipe, será de 3,52% no próximo ano.  Página 6
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Informações sobre risco de desabamento da antiga edificação fez com que o ministério abrisse inquérito civil público
Juliana Cavalcanti
Especial para A União   

MPF vai investigar denúncia 
sobre prédio da Alfândega

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

O Ministério Público 
Federal na Paraíba (MP-
F-PB) abriu um inquérito 
civil público para investigar 
uma denúncia de risco de 
desabamento de parte do 
prédio da antiga Alfândega, 
no Centro Histórico de João 
Pessoa, sobre os trilhos do 
trem urbano que circula na 
Região Metropolitana da 
capital do Estado.  O pro-
cedimento foi divulgado no 
Diário Eletrônico do MPF e 
indica que o fato representa 
um risco iminente às pes-
soas que utilizam este meio 
de transporte no município.

O procedimento foi 
adotado, conforme o MPF, 
devido à necessidade de 
apurar e adquirir mais in-
formações junto à Supe-
rintendência do Instituto 
do Patrimônio Histórico e 
Artístico Nacional (Iphan) 
na Paraíba.  O órgão acres-
centa ainda que o perigo de 
desabamento requer que o 
trecho ferroviário entre a 
estação de João Pessoa e a 
estação de Mandacaru seja 
interditado. 

Conforme o texto do 
Diário Eletrônico tramita 
na Procuradoria da Repú-
blica da Paraíba um pro-
cedimento instaurado a 
partir de representação 
formulada pelo Sindicato 
dos Trabalhadores em Em-
presas Ferroviárias no Es-
tado da Paraíba (Sintefep), 

relatando a interdição deste 
trecho ferroviário, devido 
ao perigo de desabamento 
do imóvel abandonado da 
antiga Alfândega, tombado 
pelo patrimônio histórico.

Segundo o documen-
to, compete ao Ministério 
Público Federal promover 
o inquérito civil público e 
a ação civil pública para 
a proteção do patrimônio 
público e social, do meio 
ambiente e de outros inte-
resses difusos e coletivos. O 
documento considera a ne-
cessidade de obter informa-
ções da Superintendência 
do Iphan na Paraíba sobre 
a situação do prédio, com o 
objetivo de melhor avaliar 
o caso. 

A reportagem procurou 
o Superintendente da Com-
panhia Brasileira de Trens 
Urbanos em João Pessoa 
(CBTU), mas até o fecha-
mento desta matéria, ne-
nhuma resposta foi obtida.  

Parte da história do nascimento da cidade
O prédio da antiga Alfânde-

ga está localizado no bairro do 
Varadouro e é considerado parte 
da história do nascimento da ci-
dade de João Pessoa. Por isso, é 
tombado pelo Patrimônio Histórico 
Nacional e Estadual.

Em março deste ano, um pedaço 
de uma parede de outro antigo pré-
dio do Centro Histórico pessoense 
caiu por conta das chuvas e, assim, o 

entulho atingiu a linha ferroviária no 
Varadouro, o que impediu as viagens 
de trem na capital. À época, a Com-
panhia Brasileira de Trens Urbanos 
(CBTU) suspendeu a passagem dos 
trens pela área. Na Estação de Man-
dacaru, as viagens para o Varadouro, 
Bayeux e Santa Rita foram suspensas 
e só o trajeto para a cidade de Ca-
bedelo foi mantido. Já na Estação 
do Varadouro, não era permitida a 

saída dos trens para Cabedelo.
Após o episódio, o Instituto do 

Patrimônio Histórico e Artístico Nacio-
nal (Iphan) no Estado declarou que a 
responsabilidade da edificação é da 
Prefeitura de João Pessoa. Porém, 
solicitou à Defesa Civil o isolamento 
da área além de ações emergen-
ciais de estabilização à Prefeitura e 
à Superintendência do Patrimônio 
da União da Paraíba.

 Fato representa um 
risco iminente às 

pessoas que utilizam 
os trens como meio  de 
transporte no município. 

Por isso, a denúncia 
será levada adiante 

pelo Ministério

Foto: MPF

De acordo com o órgão, perigo de desabamento requer que o trecho ferroviário entre a estação de João Pessoa e a estação de Mandacaru seja interditado

Na UFPB

O Programa de Pós-Gra-
duação em Psicologia Social 
(PPGPS) da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB) 
realiza, nesta sexta-feira 
(13), a partir das 14h, na 
Sala 1 do PPGPS, no Centro 
de Ciências Humanas, Letras 
e Artes (CCHLA), no campus 
I, em João Pessoa, discussão 
sobre a cooperação nas ati-
vidades das equipes do Ser-
viço de Atendimento Móvel 
de Urgência (Samu).

O debate faz parte da 

defesa da tese “A Coopera-
ção na Atividade das Equipes 
do Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (Samu)”, 
realizada pela discente do 
curso de doutorado, Yana 
Thamires Mendes Felix. A 
pesquisa evidencia que a 
colaboração evita conflitos, 
transtornos mentais e bene-
ficia a realização dos serviços 
desenvolvidos no Samu.

De acordo com a pesqui-
sadora, a cooperação é deter-
minante para o funcionamen-

to do Samu, especialmente 
entre os profissionais que 
compõem as equipes de rua, 
pois levam, nas ambulâncias/
motolâncias, auxílio e pres-
tam socorro às pessoas em 
espaços públicos e privados.

“As capacidades para 
trabalharem juntos, de for-
ma coordenada, com fluidez 
e fazendo as escolhas perti-
nentes, permitem os melho-
res resultados em termos 
de eficiência e eficácia nos 
atendimentos”, ressalta Yana.

O Samu adquire uma 
função social de relevância 
no país e é uma das portas de 
entrada para o Sistema Úni-
co de Saúde (SUS). O serviço 
trata de situações em que a 
violência social se exacerba, 
demandando uma extrema 
mobilização por parte dos 
profissionais em cada aten-
dimento.

Na pesquisa de Yana, 
por meio de entrevistas com 
24 profissionais articulados 
em dez equipes, divididas 

nas Unidades Básicas (seis, 
compostas por um enfermei-
ro e um condutor) e Avan-
çadas (quatro, com um mé-
dico, um enfermeiro e um 
condutor) de Saúde, consta-
tou-se que os membros das 
equipes criam vínculos que 
ultrapassam o local de tra-
balho, preocupando-se em 
dar uma mútua cobertura 
quando necessário e valo-
rizam o papel de cada um 
para o sucesso do serviço 
em geral.

Cooperação dos serviços do Samu é discutida

Foto: Ascom-UFPB

De acordo com a pesquisadora Yana Thamires, a cooperação é determinante para o funcionamento do Samu, especialmente entre os profissionais que compõem as equipes de rua

“O Concurso de Cordel 
Jackson do Pandeiro: 100 
anos do Rei do Ritmo”, reali-
zado pela Universidade Es-
tadual da Paraíba (UEPB), 
através da Pró-Reitoria de 
Cultura (Procult), divulgou 
ontem (12) a comissão ava-
liadora responsável pela 
seleção das obras. 

A comissão é integra-
da por sete especialistas da 
área, abrangendo profes-
sores, poetas populares e 
membros da Academia do 
Cordel do Vale do Paraíba 
(ACVPB) e da Academia 
Brasileira de Literatura de 
Cordel (ABLC). Aspectos 
como métrica, rima, coe-
rência do texto e respeito 
ao tema do edital, bem 
como a criatividade poética 
do escrito apresentado, fo-
ram analisados.

Entre os requisitos es-
téticos e éticos do concurso 
também figuravam privile-
giar a pluralidade de ideias, 
problematização e respeito 
à diversidade humana e so-
cial, bem como estar isento 
de textos e/ou imagens in-
dicativas de preconceitos 
ou estereótipos remetendo 
a discriminações de qual-
quer natureza.

Mais informações: 
http://www.uepb.edu.br

Concurso de 
Cordel sobre
Jackson do 
Pandeiro
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Proprietários de veículos terão um calendário ampliado para realizar o pagamento do tributo no ano que vem
A Secretaria de Estado 

da Fazenda (Sefaz) publicou 
no Diário Oficial Eletrônico 
(DOE-SER) o calendário de 
pagamento do Imposto sobre 
a Propriedade de Veículos 
Automotores (IPVA), refe-
rente ao ano de 2020. A re-
dução média do valor tributo 
sobre a frota total do Estado 
da Paraíba, com base na pes-
quisa realizada pela Funda-
ção Instituto de Pesquisas 
Econômicas (Fipe), será de 
3,52% no próximo ano.

As regras para paga-
mento do tributo como, por 
exemplo, desconto de 10% 
na cota única à vista, parce-
lamento em até três vezes e 
o calendário estendido em 
10 meses para pagamento, 
conforme o número da placa 
final do veículo, permane-
ceram também inalterados 
para o exercício de 2020.

Maiores reduções
O total da frota da Pa-

raíba será de mais de 1,340 
milhão de veículos, mas a 
tributável, excluindo aqueles 
que têm isenção por tempo 
de fabricação, serão de 955 
mil unidades. A redução mé-
dia do valor do tributo nos 
diversos segmentos de veí-
culos oscila entre 2,78% e 
4,42%. Por segmento, as ca-
mionetes e utilitários terão 
a maior redução média do 
tributo (-4,42%), enquanto 
os caminhões (-2,78%) terão 
a menor redução. O IPVA so-
bre os carros de passeio/au-
tomóveis terá redução média 
de 4,18% e os ônibus e micro
-ônibus de 3,83%. Já motos e 
similares, que concentram a 
maior frota de veículos, terão 
queda de 2,91%.

As alíquotas do IPVA 
também permanecem as 
mesmas em 2020. Os auto-
móveis, motocicletas, micro
-ônibus, caminhonetes têm 

Tabela do IPVA 2020 tem 
redução média de 3,52% 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

Decisão judicial

Justiça bloqueia R$ 500 mil 
de organização criminosa

A Justiça determinou 
o bloqueio de contas ban-
cárias de uma organização 
criminosa, no total de R$ 
500 mil, responsável pelo 
loteamento dos bairros de 
João Pessoa e outras cida-
des do Estado, com indica-
ção dos responsáveis pelo 
controle do tráfico de dro-
gas. Nas investigações, a Po-
lícia Federal descobriu que 
a organização criminosa 
utilizava contas de terceiros 
e familiares dos envolvidos 
para ocultação dos valo-
res recebidos com o tráfico 
de drogas com o objetivo 
de adquirir armas, efetuar 
pagamento de advogados 
e envio de recursos a inte-
grantes presos e familiares. 

Na manhã de ontem, 
12, a Polícia Federal desen-
cadeou a Operação Arpão 
de Netuno – fase três, com 

o objetivo de combater o 
tráfico de drogas na Paraíba, 
praticado pela organização 
criminosa de “Nova Okaida 
RB”. Foram cumpridos 24 
mandados de prisão preven-
tiva e três de busca e apreen-
são na Região Metropolitana 
de João Pessoa e também 
em São Paulo. Os mandados 
foram expedidos pela Vara 
de Entorpecentes da Capital.

De acordo com a Polí-
cia Federal, a investigação 
sobre as ações da Nova 
Okaida RB teve início após a 
deflagração pela PF da Ope-
ração “Gerônimo”, em 2017 
que apurou as ações crimi-
nosas da “Okaida” (OKD). 
Por esse motivo houve a 
reorganização da facção em 
razão de conflitos internos, 
com a ascensão de novos 
líderes, após o afastamen-
to e o decreto da morte de 
algumas das lideranças da 
antiga organização.

A nova organização, 

“nova OKD RB” se reestru-
turou realizando o cadastro 
de novos integrantes. Nas 
investigações foi descoberto 
que o grupo estava sob o co-
mando de Robson Machado 
de Lima (Ró) e Roberto Ba-
tista dos Santos (Betinho) 
que estão cumprindo pena 
no Presídio PB1, em João 
Pessoa. O segundo escalão 
possuía 15 membros, sendo 
responsável pelas decisões 
do grupo criminoso. Na fi-
cha de cadastramento cons-
ta data de filiação, área de 
atuação e a identificação do 
padrinho responsável pela 
indicação do filiado.

O nome da operação é 
uma alusão à força da atua-
ção do Estado na repressão 
ao tráfico de drogas e os 
investigados responderão 
pelos crimes de tráfico inte-
restadual de drogas e orga-
nização criminosa, cujas pe-
nas, somadas, ultrapassam 
20 anos de reclusão.

A polícia está solici-
tando ajuda da população 
para denunciar através do 
Disque Denúncia – 197 a 
identificação e localização 
do terceiro suspeito de 
participação no assassina-
to do empresário Uranil-
do Farias, de 59 anos. Um 
homem identificado por 
Josias Pereira da Silva, 44 
anos, e seu filho, Isaías da 
Silva Pereira, 19 anos fo-
ram presos como suspeitos 
de envolvimento direto do 
crime. Josias foi localiza-
do próximo ao terminal de 
integração, no Bairro do 
Bessa, em João Pessoa, en-
quanto que o filho estava 
na cidade de Olinda, Per-
nambuco.

O delegado Carlos 
Othon, da Delegacia de Cri-
mes contra a Pessoa (Ho-
micídios) da capital, em 
entrevista, confirmou que 
o crime foi um latrocínio, 

pois os três agiram com o 
objetivo de assaltar o em-
presário para tomar um 
cordão que Uranildo usa-
va, na manhã de sábado, 7, 
quando foi abordado pelos 
assassinos.

Othon explicou que os 
dois suspeitos confessaram 
participação no latrocínio 
detalhando como eles agi-
ram. O delegado disse que o 
empresário estava na praia 
para comemorar seu ani-
versário, de 59 anos, quan-
do por volta das 8h30 foi 
abordado por dois homens, 
um deles tentou tirar o 
cordão que pensava ser de 
ouro, enquanto que o outro 
atirou porque Uranildo es-
boçou reação. Ao serem ou-
vidos, separadamente, os 
dois suspeitos praticamen-
te disseram a mesma coisa. 
A arma do crime ainda não 
foi localizada, pois está com 
o terceiro suspeito.

Josias foi preso quando 
estava com o veículo que a 
polícia acredita ser o mes-

mo usado no dia do crime 
para a fuga. O delegado re-
velou que Josias aluga car-
ros para usar como trans-
porte alternativo “mais na 
realidade é para realizar 
assaltos. Apesar de não 
ter antecedentes criminais 
e nunca ter sido preso, já 
vem praticando diversos 
crimes patrimoniais, nota-
damente para roubar ouro, 
pois já tem quem compra”, 
explicou.

O assassinato do em-
presário Uranildo Farias 
aconteceu por volta das 
8h30 de sábado (7) no mo-
mento do crime ele esta-
va acompanhado de duas 
mulheres pois pretendia 
comemorar seu aniversá-
rio quando chegaram os 
criminosos. Na ocasião, ele 
estava com um cordão no 
pescoço o que atraiu os cri-
minosos. A vítima teria se 
recusado a entregar o ob-
jeto e por isso foi baleado 
com um tiro no peito, tendo 
morte imediata.

PM prende suspeitos de 
matar empresário em JP
Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

alíquotas de 2,5% sobre o 
valor venal dos veículos, en-
quanto caminhões e ônibus 
têm alíquota de 1%.

 
Tabela do IPVA 2020
Os proprietários de veí-

culos terão mais uma vez um 
calendário ampliado para 
realizar o pagamento do tri-
buto em 2020. A data-limite 
de vencimento será o último 
dia útil de cada mês no perío-
do de janeiro a outubro para 

quem optar pelo pagamento 
da cota única à vista ou en-
tão pelo parcelamento. Por 
exemplo, o proprietário com 
placa final 1, a data-limite de 
vencimento será o dia 31 de 
janeiro de 2020, enquanto a 
placa final 2 será o dia 28 de 
fevereiro. No mês de março, 
será a vez do proprietário 
com placa de veículo final 3 
realizar o pagamento até o 
dia 31 de março para evitar 
pagamento de juros e multas 

e, assim, sucessivamente, até 
o mês de outubro, quando 
encerra a opção do cota úni-
ca ou parcelado da placa com 
final zero, tendo a data-limite 
de pagamento o último dia 
útil do mês.

O contribuinte terá três 
opções de pagamento do 
IPVA. Além da cota única à 
vista com desconto de 10%, 
as outras duas alternativas 
são o parcelamento em três 
vezes do tributo ou pagamen-

to total ao final do terceiro 
mês sem desconto.

 
Isenção 
Em 2020, mais de 385 

mil veículos (28% do to-
tal) ficarão isentos do IPVA 
no Estado da Paraíba devi-
do ao tempo de fabricação 
acima de 15 anos. Segundo 
dados da Sefaz, os veículos 
com ano de fabricação até 
2004 ficarão isentos de pa-
gamento do IPVA neste pró-

ximo ano. A legislação em 
vigor assegura isenção do 
imposto para proprietários 
de carros, motos ou qual-
quer outro veículo com 15 
anos completos do ano de 
fabricação. Contudo, esses 
veículos não ficarão isentos 
das demais taxas que envol-
vem o emplacamento, como 
licenciamento do Detran-PB 
e a Taxa de Bombeiro.

 
Prazo para  isenção
Já as categorias como 

taxistas, portadores de defi-
ciência (física, visual, men-
tal ou autista), veículos ca-
dastrados no Ministério do 
Turismo na qualidade de 
transporte turístico; moto-
frentistas e de motoboys até 
150 cc (cilindradas) deverão 
requerer a isenção do IPVA 
de 2020 até o dia 27 de de-
zembro em qualquer reparti-
ção fiscal do Estado para ter 
direito ao benefício da isen-
ção no próximo ano.

 
Boletos via portais
Os boletos do IPVA/li-

cenciamento deverão ser im-
pressos por meio da internet. 
O boleto estará disponibili-
zado no portal da Secretaria 
de Estado da Fazenda: www.
sefaz.pb.gov.br, mas também 
do Detran-PB: http://www.
detran.pb.gov.br/. O boleto 
poderá ser impresso, prefe-
rencialmente, em uma repar-
tição fiscal (Centros de Aten-
dimento ao Cidadão ou nas 
Unidades de Atendimento ao 
Cidadão) ou então nas uni-
dades do Detran-PB. O pa-
gamento deve ser efetuado 
nas agências bancárias ou no 
serviço de autoatendimen-
to dos bancos; nas lotéricas; 
ou de forma mais prática no 
mobile banking – aplicati-
vo disponível pelos bancos 
para aparelhos móveis como 
smartphones.

Foto: Agência Brasil

Além da cota única à vista com desconto de 10%, as outras duas alternativas são o parcelamento em três vezes do tributo ou pagamento total 
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Cagepa trabalha na ampliação do serviço para que meta de cobertura total seja atingida totalmente em 2040

Mais de um milhão de ha-
bitantes têm acesso à rede de 
esgoto na Paraíba. De acordo 
com a Companhia de Água e 
Esgotos da Paraíba (Cagepa) 
um milhão e duzentas pes-
soas são atendidas pelas redes 
implantadas e geridas pelo 
órgão. A meta, conforme a 
Companhia é alcançar a uni-
versalização desse serviço 
até o ano de 2040.  Assim, os 
projetos para essa ampliação 
já estão em prática, como as 
obras para o esgotamento 
sanitário de João pessoa que 
continuam no próximo ano. 

 “A Cagepa atua em mais 
de 200 cidades do Estado da 
Paraíba e na zona urbana des-
sas cidades. Então, têm cidades 
com nível de tratamento reco-
nhecidamente avançado como 
Campina Grande, cujo índice 
chega até aproximadamen-
te 90% da sua Zona Urbana; 
João Pessoa com quase 77% 
e com as obras que estão em 
andamento, vamos passar de 
80% de cobertura. A cidade de 
Guarabira, hoje já conta com 
mais de 60% de esgoto, com 
as obras em andamento tam-
bém vai ultrapassar o índice de 
75%”, declarou o presidente da 
Cagepa, Marcus Vinícius Neves. 

Segundo o gestor, das 200 
cidades paraibanas abasteci-
das pelo órgão, 25 também 
possuem sistema de esgota-
mento sanitário. As obras de 

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Mais de um milhão possuem 
acesso à rede de esgoto na PB

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

Dando sequência às 
oficinas para sensibiliza-
ção dos funcionários da 
Empresa Paraibana de Co-
municação (EPC) com re-
lação à sustentabilidade e 
ao meio ambiente, a Ofici-
na do Coentro foi realizada 
ontem no Jornal A União. 
A finalidade foi dar dicas 
sobre o cultivo do coentro 
em casas e apartamentos. 
Segundo o estagiário da 
coordenação de Educação 
Ambiental da Superinten-
dência de Administração 
do Meio Ambiente (Sude-
ma), Vitor Carlos, o obje-
tivo dessas oficinas é levar 
as pessoas a terem mais 
contato com a natureza.

“Nossa meta com as 
oficinas é fazer com que 
as pessoas se sensibilizem 
com o meio ambiente. É 
instigar as pessoas a sa-
berem preservar, cultivar 
e entrar em contato com 
a terra, que é a primeira 
ação de sensibilidade hu-
mana com a natureza, ou 
seja, com a água e com 
o cultivo de uma planta, 
num aprendizado geral 
com as questões ambien-
tais”, explicou Vitor.

Nessa oficina, Vitor 
Carlos transmitiu todas as 
informações sobre como 
pode ser feito o cultivo do 

coentro, com a utilização 
de garrafas pet, ou seja, 
com a utilização de mate-
riais recicláveis, e princi-
palmente como as pessoas 
podem realizar a plantação 
do coentro em casas ou 
apartamentos. 

Ele enfatizou que a 
parceria das oficinas da Su-
dema com a EPC, marca a 
participação das empresas 
públicas na sensibilização 
com o meio ambiente. Essa 
mesma oficina já foi rea-
lizada na Rádio Tabajara 
e o resultado foi positivo 
com os funcionários mos-
trando total interesse em 
conhecer o cultivo do coen-
tro. “Nosso trabalho busca 
a educação ambiental das 
pessoas, principalmente 
das que trabalham nas em-
presas estatais e a EPC vem 
abrindo a curiosidade e o 
interesse das demais em-
presas do Estado em nos-
sas oficinas”, explicou.

Sudema realiza oficina
de horta em A União
José Alves  
zavieira2@gmail.com

 Finalidade foi dar 
dicas sobre o cultivo 

do coentro em casas e 
apartamentos e 

chamar atenção dos 
participantes sobre 
sustentabilidade e 

meio ambiente 

Em Patos

Hospital do Bem faz exposição com 
mulheres que se tratam de câncer

O sorriso no rosto e o 
resgate da autoestima foram 
os resultados mais visíveis da 
exposição fotográfica “Bruta 
Flor”, realizada na noite dessa 
quarta-feira (11) na livraria 
Nobel, no Guedes Shopping, 
em Patos, Sertão da Paraíba. 
O ensaio fotográfico contou 
com a participação de treze 
mulheres com idades que va-
riam de 29 a 60 anos diagnos-
ticadas com câncer de mama, 
e que estão em processo de 
quimioterapia no Hospital do 
Bem. As fotos foram tiradas 

pela fotógrafa Thaise Gomes 
e contou com o apoio da orga-
nização não governamental 
“Amigas Viva a Vida”.

“É um orgulho muito 
grande para nós e também 
um incentivo para que outras 
pacientes tenham esperança 
de lutar pela vida. ”, afirmou 
Gerusa Delfino, presidente 
do grupo.

Liliane Sena, diretora do 
Complexo Hospitalar Regio-
nal Deputado Janduhy Car-
neiro, destacou que com o 
acompanhamento das fases 
de tratamento surgiu a ideia 
de desenvolver um trabalho 
para resgatar a autoestima 

das mulheres. “A exposição 
surgiu como forma de valori-
zação da vida dessas mulhe-
res em todas as suas fases in-
dependentes de ter o câncer 
ou não”. 

Liliane observou que 
o tratamento do câncer é 
longo e desgastante, a ten-
dência é que as mulheres 
fiquem com a autoesti-
ma baixa, principalmente 
aquelas que precisam pas-
sar por algum processo de 
mutilação e, ou perder seus 
fios de cabelos pela qui-
mioterapia. “Através dessas 
belíssimas fotos estamos 
mostrando que a doença 

apesar de ser grave, existe 
beleza e vida nessas mu-
lheres, além de tratamento 
e cura”, acrescentou.

A exposição ficará no 
hall de entrada do Hospital 
do Bem com o objetivo de 
conscientizar e incentivar os 
pacientes da casa de saúde “a 
continuar lutando pela vida 
independente do resultado”, 
finalizou Liliane Sena.

O Hospital do Bem in-
tegra o Complexo Hospitalar 
Regional Deputado Janduhy 
Carneiro e atua desde setem-
bro do ano passado, com foco 
nos casos de câncer de mama, 
útero, próstata e pele.

Lusângela Azevedo  
lusangela013@gmail.com

O ensaio fotográfico contou com a participação de treze mulheres com idades que variam de 29 a 60 anos diagnosticadas com câncer de mama

Foto: Lusângela Azevedo

Segundo a Companhia, a Paraíba tem nível de tratamento avançado. Campina Grande chega a 90% e João Pessoa, na zona urbana, chega a 77%

Foto: Agência Brasil

ampliação dessa rede incluem 
João Pessoa, Guarabira, Cabe-
delo, Campina Grande e Ca-
jazeiras. Além disso, diversos 
financiamentos estão sendo 
adquiridos para mais oito mu-
nicípios, a exemplo de Lucena 
e Conde. No caso da Praia de 
Jacumã (Conde), o objetivo é 
ampliar a cobertura e preser-
var grande parte daquele am-

biente, bem como os empregos 
gerados pelo turismo. 

 “Conseguimos mais de 30 
milhões para esgotamento sa-
nitário no município de Cabe-
delo e temos projetos futuros 
para toda a Região Metropoli-
tana de João Pessoa, incluindo 
Santa Rita. Todos esses são pro-
jetos desenvolvidos e entramos 
agora na fase de captação de re-

cursos do Governo Federal, via 
mercado financeiro, recursos  
que são mais baratos, que estão 
associados a atuação entre ou-
tras modalidades de contrata-
ção e que buscamos sim a uni-
versalização de todo o Estado 
da Paraíba”, acrescentou.

Por último, o presiden-
te explica que tão importante 
quanto ampliar essa cobertura 

é realizar a melhoria do  siste-
ma de esgotamento sanitário já 
existente, através de reformas e 
compra de equipamentos para 
manter tudo ajustado efetiva-
mente.

Dados nacionais
O Ministério do Desen-

volvimento Regional informou 
que, metade da população bra-

sileira não tem acesso à rede 
de esgoto. Esses dados são 
referente a 2018 e, conforme 
o ministério, no ano passado, 
essa rede aumentou 12,8 mil 
quilômetros ( passou de 312,8 
mil quilômetros para 325,6 mil 
quilômetros). Isto significa que 
ela hoje atende 105,5 milhões 
de pessoas, ou seja, 53,2% da 
população brasileira. 

Estas informações fazem 
parte do Diagnóstico da Pres-
tação dos Serviços de Sanea-
mento Básico 2018 do Siste-
ma Nacional de Informações 
sobre Saneamento (SNIS).  O 
levantamento apontou ainda 
que 46,3% de todo o esgoto 
gerado no país é efetivamente 
tratado.

Com relação ao abaste-
cimento de água, a rede obte-
ve 662,6 mil quilômetros em 
2018, isto é, 21.924 quilôme-
tros a mais do que em relação 
a 2017. 

O abastecimento de água 
chegou a 169,1 milhões de 
habitantes (83,6% dos brasi-
leiros). Apenas na área urbana, 
o ministério estima que 92,8% 
da população tem acesso a 
água potável. 

O consumo médio da po-
pulação aumentou, passando 
de 153,6 litros para 154,9 li-
tros por habitante, por dia. A 
água perdida na distribuição 
(vazamentos, ligações irregu-
lares ou falhas na medição) 
também foi maior no ano pas-
sado, pois o percentual chegou 
a 38,5%.
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Uma nova forma de fazer turismo, 
envolvendo turistas e visitantes, quanto 

os moradores, na criação dos produ-
tos turísticos. É assim que a Santura 
– Associação de Turismo de Cultura 
de Santa Luzia vem trabalhando no 

município e oferecendo junto à comu-
nidade oficinas de cerâmica, de forró, 
camaleão, rancheira, de papietagem, 
para tocar triângulo ou zabumba, ou 
seja, algumas das experiências turísti-
cas diferenciadas que serão ofertadas 
aos turistas na cidade de Santa Luzia. 
A ideia, de acordo com Regina Amo-
rim, presidente da Santura, é que os 
produtos ofertados no turismo sejam 
construídos pelas pessoas que vivem 

no município.

Barra de Camatuba
Santa Luzia

Taperoá
n O Centro Histórico do Mu-
nicípio de Taperoá agora é 
Patrimônio Cultural Imaterial 
do Estado da Paraíba. Tape-
roá está localizado na Re-
gião Geográfica Imediata de 
Campina Grande e é famosa 
por ser palco da história da 
peça Auto da Compadecida, 
do escritor paraibano Ariano 
Suassuna. No ano de 2007, 
Taperoá viveu bons momen-
tos com as gravações da mi-
crossérie A Pedra do Reino, 
escrita também por Ariano.

piTimBu

Sete quiosques participam do I Festival de 
Petiscos da Praia Bela que foi iniciado na 
última terça-feira (10) e segue até janeiro 
de 2020. O evento, que tem como objetivo 
incrementar o fluxo de turistas no local e 
também divulgar a gastronomia, através 
de um elaborado cardápio composto pelo 
“Mangue Vermelho’, que utiliza caranguejos 
no leite de coco, acompanhado de pirão; 
a ‘Lenda do Mar’, que é uma porção de 
caldeirada com seleção de frutos do mar; 
‘Tarafa’, que são bolinhos de camarões 
selecionados; Jiqui, que utiliza camarão no 
alho e óleo com batatas rústicas; ‘Estre-
la do Mar’, que é um espetinho de polvo 
fresco grelhado, com farofa de camarão e 
vinagrete. O festival é uma realização da 
Associação dos Barraqueiros de Praia Bela 
e vai ocorrer sempre às terças, quartas 
e quintas-feiras. O evento conta com o 
apoio da Prefeitura Municipal, Sebrae-PB e 
da Empresa Paraibana de Turismo (PBTur).

Cabedelo
nnn Nos dias 25 e 26 
de janeiro próximos, o 
Festival Gastronômico 
Terroá vai aquecer o 
turismo na Praia do 
Jacaré, em Cabedelo. O 
evento, que será mon-
tado em uma área de 
mais de 11 mil metros 
quadrados vai trazer 
chefs renomados para 
apresentar pratos com 
temperos e sabores 
únicos. Junto com tudo 
isso, um local para 
produtores artesanais, 
degustações, experiên-
cias, oficinas, música, 
hortinhas e espaço para 
crianças. Até o momen-
to já estão confirmadas 
as presenças de marcas 
e chefs renomados do 

Fotos: Teresa Duarte
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Se você gosta de apreciar uma beleza selvagem, a dica é a Barra de Camara-
tuba. Habitada por uma pequena vila de pescadores ela pertence ao município de 
Mataraca, a aproximadamente 110 km de João Pessoa/PB e a 120 km de Natal/
RN, estando situada no meio do pouco que resta da Mata Atlântica, com praias 
desertas, lagoas, áreas de proteção ecológica e muito mais. A beleza local vem 
despertando o interesse de visitantes e investidores estrangeiros, que planejam 
com o apoio do poder público 
municipal, transformar a Barra 
de Camaratuba em um ícone 
do desenvolvimento turístico, 
sustentável e preservacionista 
com foco no ecoturismo turismo 
rural e de aventura. O acesso 
a Barra de Camaratuba é atra-
vés do município de Mataraca. 
Partindo de João Pessoa é feito 
no sentido Norte pela BR-101.

Paraíba: todos os cantos Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

mercado, como: Al Dente 
Cucina, Anita Pâtisserie, 
Arbóreo, Cachaça Baraú-
na, Chicama / Chiwake, 
Cozinha Roccia, Due 
Amori, Estação Bananei-
ras, Fazenda Carnaúba, 
Farina, ItaliAmo, Pão com 
Gergelim, Pudinni, Quintal 
Gastrô, Tierra Morena. 

Em breve serão confirma-
das as presenças de ou-
tras marcas de destaque. 
Quem também já acertou 
a vinda ao evento é a 
jornalista Mônica Santos, 
editora e coordenadora 
do projeto de conteúdo 
gastronômico da Veja 
Comer & Beber.

Cidade está com 80% de imóveis alugados e, segundo o Creci-PB, em Camboinha, 90% têm contratos fechados

Apesar das crises que 
afetaram temporadas em 
anos anteriores, Cabede-
lo agora está com 80% dos 
seus imóveis alugados. Se-
gundo a pesquisa do Conse-
lho Regional dos Corretores 
de Imóveis (Creci-PB), as 
temporadas de 2018 e 2019 
foram as melhores dos últi-
mos 5 anos, mostrando um 
aumento de 6% na procura 
para toda a região de Cabelo, 
quando comparado com a 
mesma época do ano passa-
do. Em Camboinha, apenas 
10% estão disponíveis para 
alugar: 90% dos imóveis do 
bairro estão com contratos 
fechados.

Nos últimos anos, o 
bairro chegou a aparecer 
abandonado, em plena esta-
ção de veraneio. De acordo 
com Rômulo Soares de Lima, 
presidente do Creci-PB, as 
temporadas de 2015 e 2016 
e 2017 foram ruins para a 
região, devido à instabilida-
de econômica. 

O preço do aluguel em 
Camboinha varia bastante. 
Pode ir de 1 mil reais, para 
os locais que estão perto 
da BR-230, até um na bei-
ra-mar, que chega a 25 mil 
reais por mês - dependendo 
do equipamento do imóvel; 

se tem piscina, garagem, ar-
condicionado, entre outras 
utilidades. 

Orientações
O presidente do Creci-PB 

dá algumas dicas para quem 
quer alugar imóveis nesta 
temporada. A primeira é pa-
gar antecipado. Ao fechar o 
contrato, depositar apenas 
a metade e o restante quan-
do receber imóvel e assi-
nar a vistoria. É importante 
também atentar-se para o 
contrato, que deve conter 
tudo que foi pactuado pelo 
locador. Além disso, Rômu-
lo alerta quem quer alugar 
pela internet.

Retorno
O engenheiro agrôno-

mo, Wellington Santana, re-
latou que a procura por seu 
imóvel é muito alta e já fe-
chou um aluguel para o final 
do ano. Morador de Recife, 
ele não sentiu tanto a crise, 
mas afirmou que ela mudou 
o padrão de contrato. Antes, 
sua casa era alugada o mês 
inteiro e agora inquilinos 
querem residir por no má-
ximo 20 dias.  “Ainda é um 
bom negócio, você conhece 
pessoas, é um dinheiro bom 
e que dá para manter a casa 
sempre arrumadinha. Eu 
posso dizer que a gente alu-
ga já há um bom tempo, uns 

10 anos, e vale a pena por-
que o aluguel que você pega 
em temporada é o valor de 
um aluguel anual. Quando 
você aluga por temporada, 
também tem a casa livre no 
restante do ano para curtir”, 
disse o engenheiro.

Hairson Holanda tam-
bém já garantiu o aluguel de 
seu imóvel em Camboinha 
para o final de ano. A casa 
com piscina fica apenas a 
uma rua da orla e é sempre 
alugada no verão, principal-
mente no Ano Novo e Carna-
val. O residente de Tambaú 
possui mais outras 2 casas 
de veraneio, uma em Pipa e 
uma em Baía Formosa. “Não 
é assim como no Rio Grande 
do Norte, mas tem muita pro-
cura. Carnaval, virada de ano, 
feriado em Campina Gran-
de… depois de agosto não 
fica vazio. Alugo já tem mais 
de 20 anos. Até agora eu só 
estou com ela alugada para 
o Ano Novo. Como o preço é 
na faixa de uns 20 mil, muita 
gente acha caro, mas é uma 
casa grande com piscina, 
toda equipada”, disse.

O corretor de imóveis, 
Geison Araújo, trabalha na 
região de Camboinha afirma 
que, apesar da procura ter 
aumentado consideravel-
mente desde o ano passado, 
ainda existem muitos imó-
veis não alugados devido ao 

Lara Brito
Especial para a união

pesquisa indica aumento de 
aluguéis no verão em Cabedelo

editoração:Joaquim ideãoedição: rogéria  araújo

preço alto dos cobradores. Os 
imóveis mais desejados são 
casas com mais de 2 quartos, 
garagem e piscina ou aparta-
mentos mobiliados, 3 quar-
tos e com área de lazer com-
pleta. “A procura tem, mas os 
proprietários estão pedindo 
valores muito altos. O que 
acontece é que as pessoas 
ficam pesquisando, pesqui-
sando, mas não fecham nada. 
Essa semana e a próxima é 

que vai dar um “esquenta”. 
Com a virada do ano já dá 
uma melhorada, afirmou.

O corretor aponta para 
uma melhora de preços de-
vido a uma maior demanda 
prevista para 2020, fruto 
de uma maior estabilidade 
econômica e uma crença 
no mercado imobiliário, até 
para construtores e quem 
espera vender seu imóvel. 
Mas, enquanto essa melhora 

não chega, a dica dele para 
quem procura alugar para 
temporada é flexibilidade e 
negociação. “Os que ainda 
não locaram, já estão come-
çando a ficar desesperados. 
Muitos vivem disso ou pro-
curam locar seus imóveis no 
final do ano. Acredito que 
eles vão ficar mais flexíveis 
e baixar um pouco os valo-
res. É bom tentar negociar 
sempre”, explicou.

Imobiliárias acreditam que esta temporada será bem diferente do que os períodos de alta estação passados

Foto: Marcos Russo
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2o Caderno
100% brasileiro
Novo grupo de câmara do Prima, Camerata Parahyba estreia 
hoje com a apresentação, no Centro Cultural São Francisco, de 
repertório exclusivamente nacional. Página 10
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Comparado a Jackson do Pandeiro, cantor e compositor de 81 anos foi enterrado ontem, em João Pessoa

O velório simples, na 
Rosa de Saron, em Jaguaribe, 
traduzia a vida humilde de Se-
verino Ramos de Oliveira, 81, 
mas escondia a dimensão ar-
tística de Parrá. “O desapare-
cimento de Parrá marca o fim 
de uma época de ouro”, defi-
niu o jornalista e pesquisador 
Fernando Moura. O corpo do 
músico foi enterrado no final 
da manhã de ontem, no cemi-
tério Senhor da Boa Sentença, 
em João Pessoa. Ele morreu 
na quarta-feira, em decorrên-
cia de uma infecção intestinal. 

De acordo com Moura, 
Parrá foi uma grande estrela 
da Rádio Tabajara nos anos 
1950 e 1960, que por opção 
própria, e ao contrário de ou-
tro grande artista paraibano, 
Jackson do Pandeiro (1919-
1982), escolheu ficar em João 
Pessoa a trilhar voos maiores 
em outras cidades.

“O jeito de viver dele, a 
forma dele se relacionar com 
as pessoas, era uma coisa mui-
to simples, muito espontânea, 
muito popular”, analisou Fer-
nando Moura. “O glamour 
dos palcos, ele não absorvia 
muito. Ele tinha uma timidez 
invisível, mas as pessoas não 
percebiam isso porque ele 
sempre procurou ressaltar 
seu lado cômico”. 

“Parrá foi uma pessoa 
que se perdeu no Estado da 
Paraíba, e não se encontrou, 
a não ser consigo mesmo, o 
que é bom também. Ele foi 
grandioso!”, opinou o cantor 
e compositor Vital Farias, 
lembrando que Parrá foi 
contemporâneo do seu ir-
mão nos Correios (o músico 
chegou a ser carteiro).

Assim como Moura e Fa-
rias, o poeta Bira Delgado tam-
bém esteve no velório, marca-
do por homenagens musicais 
de artistas que foram ontem 
até Jaguaribe se despedir do 
cantor de ‘Forró em Oitizeiro’. 
Entre as muitas lembranças, 
Bira destacou o gosto do mú-
sico pela boemia: “Ele gostava 
de contar causos das noitadas, 
como quando, numa madru-
gada dessas, estava passando 
(pela extinta churrascaria) 
Bambu quando foi abordado 
por um assaltando, que lhe 
perguntou: ‘O senhor não tem 
medo de andar na rua a esta 
hora não?’ ao qual Parrá res-
pondeu: ‘Até ontem eu tinha, 
mas depois que eu morri, não 
tenho mais não’, e o ladrão fez 
carreira. Então ele tinha es-
sas tiradas, era sempre muito 
bem humorado”.

Ritmista
Para Fernando Moura, a 

morte de Parrá também assi-
nala o fim de uma escola de 
canto, de interpretação, que 
teve em Jackson do Pandei-
ro, seu maior expoente. Se-
gundo o biógrafo do Rei do 
Ritmo, Parrá tinha um jeito 
de cantar que surpreendeu 
até mesmo Almira Castilho 
(1924-2011), companheira 
e parceira do músico de Ala-
goa Grande. 

“Ela, que encontrou com 

André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

Morte de Parrá marca o 
fim de uma época de ouro

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

’Para ser feliz, 
basta sorrir’. Ele 
adotou esse lema 

durante toda a sua vida, 
fazia as pessoas se 

alegrarem, com muita 
simplicidade, com um 
talento enorme. 

em 10 de abril de 1938, em 
um Domingo de Ramos. “Por 
isso que minha mãe botou 
meu nome de Severino Ra-
mos de Oliveira, para coinci-
dir com a data”, informava. O 
apelido, ele dizia mais adian-
te, foi dado pelo irmão, quan-
do este tinha apenas 5 anos. 
“Eu procurei esse nome no 
dicionário e não achei. Então 
eu acho que não nasci ainda”, 
comentava.

Repertório
Parrá ficou conhecido 

por interpretar o cancionei-
ro de Jackson do Pandeiro. 
“Eu sempre vou lembrar 
dele cantando ‘Cabo Tenó-
rio’, o que ele fazia com muita 
maestria”, recordou Fernan-
do Moura.

Ele também frequentava 
o repertório de Livardo Al-
ves (1936-2002), com quem 
chegou a gravar o disco O 
Sol (‘Forró em Oitizeiro’ é 
uma das faixas desse CD) e 
gostava de cantar sambas e 
músicas de carnaval. “Lá em 
Alagoa Grande, as pessoas 
lembram muito dele cantan-
do jingles de campanha polí-
tico, sobretudo para a família 
Carneiro”, acrescentou.

Simples e musical: velório, ontem, na Rosa de Saron, em Jaguaribe, contou com a presença de artistas e fãs

Foto: Roberto Guedes

Parrá em 1999, quando veio à 
Paraíba participar das come-
morações pelos 80 anos de 
Jackson, dizia que depois dele, 
a pessoa que ela tinha visto 
que melhor dividia a música 
era Parrá. Portanto, vai em-
bora uma parte alegre das 
nossas vidas, desconhecida 
das novas gerações, mas que, 
felizmente, conseguimos, pelo 
menos, deixar registrada em 
vídeo”, afirmou o jornalista.

Fernando Moura referia-
se ao projeto “João Pessoas”, 
desenvolvido pela Prefeitura 
da Capital em parceria com a 
UFPB há pouco mais de dez 
anos, coordenado por ele e 
pelo colega jornalista Gilson 
Ricardo, e que consistia em 
uma série de documentários 
para TV e livros, abordando 
ícones da cultura da cidade. 
Parrá foi um deles.

No especial, intitulado 

Parrá: Becos da Boemia, dis-
ponível no Youtube, o tam-
bém jornalista Carlos Aranha 
incluiu Parrá em uma “san-
tíssima trindade” da divisão 
rítmica: “Eu ouso colocar, por 
ordem de importância, em 
primeiro lugar Jackson do 
Pandeiro; em segundo, Parrá 
e, em terceiro, Gilberto Gil”, 
declarou.

Nesse mesmo documen-
tário, Parrá conta que nasceu 

Cantor e compositor, 
Dida Fialho lembrou com ca-
rinho do músico, que partiu 
na quarta-feira: “Parrá era 
mais que um artista. Ele era 
atração!”, definiu. “Quando 
tinha um show com muita 
gente, ele sempre reclamava 
que deixavam ele por últi-
mo. Ele não entendia que se 
ele fosse a primeira atração, 
depois dele as pessoas iriam 
embora, afinal, com aquele 
jeito descomplicado de ser, 
ele era um ser que atraia, que 
tinha uma energia super po-
sitiva nas artes”, afirmou.

Ainda ontem, Fernando 
Moura sentia-se reconforta-
do por ter feito parte de um 
esforço para tirar Parrá do 
ostracismo que ele mesmo 
se impôs. “Nós conseguimos 
tirá-lo do isolamento que ele 
tinha mergulhado e o coloca-
mos no seu devido lugar na 
história, ao lado de Jackson 
do Pandeiro, nas comemo-
rações pelo centenário do 
ritmista, este ano”, comentou 
Moura.

“Ele foi o ápice, a gran-
de estrela daquela semana, 
e a gente só tem que lamen-
tar e, de qualquer forma, 
vibrar pelo fato de termos 
conseguido conviver com 
ele, aprender com ele, sor-
rir com ele... ele dizia para 
a neta: ‘Para ser feliz, basta 
sorrir’. Ele adotou esse lema 
durante toda a sua vida, fazia 
as pessoas se alegrarem, com 
muita simplicidade, com um 
talento enorme que, infeliz-
mente, nós não conseguimos 
dimensionar da maneira que 
deveria ter sido”, concluiu o 
autor de Jackson do Pandeiro 
- O Rei do Ritmo. 

O sorriso triste de quem 
partiu e a alegria no palco, 
décadas atrás (no detalhe): 
“Ele tinha uma timidez in-

visível, mas as pessoas não 
percebiam isso porque ele 
sempre procurou ressaltar 

seu lado cômico”

Foto: Marcos Russo/arquivo
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Grupo é a nova iniciativa do Prima e se apresenta pela primeira vez, logo mais, no Centro Cultural São Francisco

Nesta sexta-feira o gru-
po Camerata Parahyba se 
apresenta em sua estreia, no 
Centro Cultural São Francis-
co, a partir das 19h30, com 
entrada gratuita. O grupo é 
mais um de câmara que o Go-
verno do Estado, através do 
Programa de Inclusão através 
da Música e das Artes - Prima, 
apresenta para a população. 

O repertório, apenas 
com música brasileira, conta 
com composições de “auto-
res como o maestro José Si-
queira, paraibano com uma 
larga história na música”, 
afirmou Lau Siqueira, diretor 
geral do Prima. Os ensaios 
duraram cerca de três meses 
para a preparação do grupo. 
“Foi um trabalho intenso dos 
16 músicos, que tiveram au-
tonomia para decidir o reper-
tório”, explica Lau.

O diretor geral diz, ain-
da, que este é um espetáculo 
que pode ser apreciado pelo 
público de qualquer idade. 
“A apresentação se impõe 
pela beleza”, afirma. Intitu-
lada ‘Brasileiríssimos’, o re-
pertório da apresentação é 
composto por ‘Toada’ (José 
Siqueira), ‘Serenata’ (Alberto 
Nepomuceno), ‘Sonata para 
Cordas Mov. I & IV’ (Carlos 
Gomes), ‘Bachianas n. 4’ (Hei-
tor Villa- Lobos), ‘Ponteio’ 
(Claudio Santoro), ‘Telengo-
tengo’ (Joselho Rocha) e ‘Fre-
vo’ (Arthur Barbosa).

Camerístico
A estreia do grupo será 

para encerrar o ano de 2019 
como parte das atividades do 
Prima, que passou a intensifi-
car a linhagem camerística. “A 
gente entende que o ensino 

Cairé Andrade 
caireandrade@gmail.com

Cairé Andrade 
caireandrade@gmail.com

Camerata Parahyba estreia 
com compositores brasileiros

Edição: André Cananéa

SERVIÇO 
n Evento: Camerata 
Parahyba
n Quando: Hoje
n Horário: 19h30
n Local: Centro 
Cultural São Francisco
n Endereço: Ladeira 
São Francisco, s/n, 
Centro, João Pessoa
n Entrada: Gratuita

da música camerística funcio-
na como parte das estratégias 
pedagógicas que visam criar 
símbolos de exemplo, para 
que os que estão começando a 
estudar música agora possam 
visar uma meta e, por exem-
plo, tocar na camerata”, conta 
Lau, que completa afirmando 
que, para o grupo, “também 
entra como currículo e uma 
experiência que se leva para o 
resto da vida”.

O Prima teve, em 2019,  
como resultado da intensifi-
cação de sua linhagem mais 
camerística, o surgimento de 
grupos de professores, como 
Quinteto Anumará, o Quarte-
to Tabajara e o Quinteto Novo, 
entre outros. 

Alunos e alunas também 
formaram grupos, como o 
Quarteto Hawe, o Quinteto 
Mangaio e Sopros de Manda-
caru, entre outros.

O Camerata Parahyba é 
composto por Violinos I: De-
nise Amorim, Yerko Tabilo, 
Luana Barros e Aisley Mi-
rella; Violinos II: Ismael Oli-
veira, Matheus Leite, Rayssa 
Melo, Joeilton Nunes; Violas: 
Hemerson Praxedes, Melk 
Nascimento, Elayne Marques 
e Helen Lavor; Violoncelos: 
Leonardo Mesquita, Elton 
Kennedy e Jennifer Souza; 
Contrabaixo: André Souza.

Para 2020, Lau siqueira 
aponta as metas do grupo, 
que conta em aumentar a 
frequência de apresentações, 
como uma pauta permanente 
de atuação dentro do Estado. 

“É um grupo que nasce 
com uma qualidade musical 
muito alta. Pretendemos in-
tensificar as apresentações 
pela Paraíba e também atuar 
fora, caso apareçam oportuni-
dades”, diz Lau. 

SERVIÇO 
n Evento: Espera 
(Cia. Os Cogitadores)
n Quando: 16/12 
e 23/12
n Horário: 20h
n Local: NAC - Núcleo 
de Arte Contemporânea
n Endereço: R. das 
Trincheiras, 275 - Centro
n Ingresso: R$ 30 
(inteira), R$ 15 (meia)

Teatro

Espetáculo reúne, no elenco, de atores a artistas visuais

A companhia de teatro 
Os Cogitadores está, neste 
mês, apresentando o seu 
novo espetáculo, Espera. 
Sempre às 20h, e nas segun-
das-feiras, as próximas apre-
sentações acontecem nos 
dias 16 e 23 no NAC - Núcleo 
de Arte Contemporânea, 
localizado na rua das Trin-
cheiras, no Centro de João 
Pessoa. Os ingressos estão 
custando R$ 15 (meia-entra-
da) e R$ 30 (inteira) na hora.

De acordo com o produ-
tor, Denis Toscano, o espetá-
culo é uma experiência úni-
ca. “As pessoas saem sempre 
muito surpresas, tudo acon-
tece de uma maneira muito 
inusitada: as sensações cau-
sadas, o lado crítico, que é 
muito forte, por falar sobre 
violência, sobre coisas rela-
cionadas à cultura que estão 
acontecendo no Brasil nesse 
momento. Isso tudo deixa 
o público, do início ao fim, 
sempre surpreso”, explica.

O espetáculo conta 

com interação direta com 
o público e acontece de 
acordo com o movimento 
do elenco e do público, por 
isso não tem uma duração 
definida. “Cada espetáculo 
acontece de uma maneira 

diferente”, diz o produtor.
Em 2015, a companhia 

Os Cogitadores, que na épo-
ca residia em São José do 
Rio Preto, interior de São 
Paulo, participou da mostra 
“BREU”, pelo Sesc Rio Preto. 

Já em João Pessoa, em 2016, 
o grupo foi convidado para 
retornar e inaugurar um 
novo projeto do Sesc, cha-
mado Área de Risco, cuja 
proposta foi “Espaço de ex-
perimentação para artistas 

de todas as áreas, por meio 
de instalação e performan-
ce para dialogar com um 
local de proporções indivi-
duais”. 

A companhia decidiu, 
então, criar o espetáculo 

Espera, que nasceu com a 
direção e roteiro de Alison 
Bernardes e um elenco de 
12 artistas de diversas ver-
tentes, como artes visuais, 
música, performance e ato-
res.

“Espera” pretende de-
monstrar o teatro como uma 
prática de ocupação de espa-
ço, a partir da provocação de 
sair do conforto de ir para es-
paços pré-estabelecidos que 
o teatro convencional propõe. 
O espetáculo se adequa a es-
paços, podendo ser apresen-
tado em casas, ruas, galpões 
e teatros.

Peça ‘Espera’, da Cia Os Cogitadores, pode ser vista às segundas-feiras de dezembro, no NAC, em JP

Dezesseis músicos integram o grupo de câmara, que surge como estratégia pedagógica de ensino e, de acordo com o diretor do projeto, “entra como currículo e uma experiência de vida”

Fotos: Divulgação

Fotos: Neto Vercino/divulgação



No Centro

Os novos filmes de Woody Allen (“Um dia de chu-
va em Nova York”) e Martin Scorsese (“O irlandês) são 
fraquinhos, dois cisnes apáticos, quase desmaiados, a 
boiar em lagos de tradição e memória. Tradição que os 
ci(s)neastas criaram com filmografias geniais e memó-
rias dos próprios filmes. 

Os novos são cisnes devido à leveza e à beleza im-
ponente, mas calma, com que deslizam em nossas re-
tinas. Mas estão esquálidos, como se totalmente des-
providos das energias vitais que fundamentaram a 
expressão estilística de dois dos artistas mais criativos 
da história do cinema. 

No filme de Allen - sobre como tudo pode dar er-
rado num final de semana que seria romântico - faltam 
vivacidade e paixão pelos personagens, o humor é for-
çado, a ironia é um ornamento suplementar e perde a 
perspectiva crítica, a cidade parece estar com enxa-
queca; aí, a linguagem autoral se desidrata e o todo na 
tela ganha aspectos de um rascunho. De um decalque. 
Decalque do próprio Allen.

O roteiro trai qualquer intenção rítmica ordenado-
ra da eficiência dramática das sequências, as soluções 
dos conflitos são incrivelmente rápidas e superficiais, 
há um debulhar atabalhoado e displicente da trama ao 
longo da narrativa.   

No de Scorsese, se acumulam repetecos de situa-
ções de filmes anteriores (“Caminhos perigosos” é o 
caso explícito), cansativos cacoetes caricaturais dos 
seus astros preferidos (Robert De Niro é o melhor 
exemplo, com aquela boca arqueada para baixo o tem-
po todo, como alguém que acabou de ter o bigode re-
movido com soda cáustica) poluem as personificações, 
o tema da ascensão bandoleira e do carreirismo de cri-
minosos, psicopatas insensíveis, na máfia ou apoiado 
pela “cosa nostra” não apresenta novidades.

Os (d)efeitos especiais de rejuvenescimento apli-
cados nos astros deixam os personagens parecidos 
com mutantes da Marvel,  X-Men escovados por com-
putadores desafinados.

Estou entre os 26 milhões de pessoas que assis-
tiram a “O irlandês” na Netflix apesar de suas mais de 
três horas cansativas de projeção. A maioria adorou 
o filme. Suportei com estoicismo a prova devido a um 
fato incontestável: um filme de Scorsese sempre te le-
vará a um novo patamar de consciência do que seja o 
fenômeno cinematográfico. 

O mesmo se pode dizer do novo Allen, que preser-
va, apesar da anemia profunda, rastros de sua pegada 
mais criativa exibida à totalidade em “Meia-noite em 
Paris”, “Noivo neurótico, noiva nervosa”, “A rosa púr-
pura do Cairo” e “Manhattan”, entre outros grandes 
filmes de uma cenografia ímpar. 

Os dois filmes se encontram não apenas em suas 
fragilidades, seus equívocos e lapsos, falhas acentua-
das em seus respectivos sistemas cristalinos, mas de-
vido também à convergência temática.

São filmes sobre desejo, poder e cobiça que dis-
correm ainda sobre origens, identidade, inserção, auto-
nomia e maturidade. Em ambos, a textura imagética é 
suntuosa, a transparência é uma afirmação de certezas 
sobre o que se diz. 

No filme de Allen, o poder é o da linguagem esteti-
camente transformada, da arte, que atrai a cobiça do fã 
ávido por uma migalha de atenção, do toque totêmico 
que enleva e diferencia.  O desejo sexual é um catali-
sador do poder que submete e inebria. Os espelhos de 
Narciso são colocados frente à frente para a observa-
ção do embate, da pororoca dos fluxos da sensibilidade 
esculpindo patamares de liberdade e de servidão.

O cineasta expõe uma visão deformada, redutora, 
da mulher, imagem feminina no filme que oscila entre 
o deslumbramento alienado e o cinismo conformista. 
A protagonista age como se fosse a princesa Aurora da 
fábula e escolhesse Malévola para coach. Há cacos de 
ecos de “Morangos Silvestres”, mas morangos mofados,  
jovens em combustão existencial, “jovens em situação 
de ricos”, a juventude em ápices. 

No filme de Scorsese, o poder é o da articulação da 
maldade com o crime, a cobiça e a crueldade. O desejo 
é o desejo de poder que mobiliza às interações grupais 
visando à dominação, às hierarquizações à margem da 
norma, mobilização ao crime puro e simples. 

Woody Allen explicita questões culturais ligadas às 
origens judaicas e suas teias de significação no contexto 
da cultura ocidental, o mesmo ocorrendo com Martin 
Scorsese ao narrar a história de um bandido no cerne 
das tradições italianas transplantadas para os Estados 
Unidos. Longe do esplendor de “O lobo de Wall Street”, 
em que Scorsese exibe o melhor de sua forma estilística, 
e perdendo feio para a invenção poética ambígua, entre 
ficção e realidade, de “Rolling Thunder Revue”, “O irlan-
dês” vale, no entanto, para quem é fã do gênero. 

Woody Allen e Martin Scorsese integram a geração 
que salvou Hollywood na década de 1970 injetando na veia 
da indústria litros de inteligência, beleza, ironia e humor.  E 
dólares. Milhões. Continuam mandando ver até agora.  Só er-
raram quando alimentaram cisnes com morangos mofados.

Morangos 
mofados de 
Allen e Scorsese

em destaque
Cinema
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Nicácio lança EP recheado com 
ritmos latinos no Espaço Mundo 

Forró, cumbia, afrobeat e mais 
uma mistura de ritmos latinos. É o 
que Nicácio entrega no seu EP de es-
tréia, O Barco, que lança nesta sex-
ta-feira, no Centro Cultural Espaço 
Mundo, no Centro Histórico de João 
Pessoa. O show integra o projeto 
‘Quanto Vale o Show?’, em que o pú-
blico decide quanto quer pagar pela 
apresentação.

As músicas falam sobre amores 
perdidos, incertezas da vida senti-
mental e material. Um trabalho faz 
o ouvinte viajar da Paraíba ao Cari-
be através das batidas do triângulo 
de ‘O barco’, canção título, e ‘Pingo 
d’água’, até chegar às batidas lati-
nas de ‘Lua em escorpião’ e ‘Cum-
bia do camelo’. A Arte da capa foi 
feita pelo quadrinista paraibano 
Shiko e o EP já se encontra nas pla-
taformas digitais.

“Eu venho de família de músicos. 
Então, comecei a tocar com banda 
ainda com 14 anos, em 2001. Já fui 
vocalista de banda de rock, reggae, 
brega, forró e agora estou lançando 
meu primeiro trabalho autoral solo, 
já que em todas as bandas sempre 
fui compositor das autorais”, contou 
Nicácio. 

O show de logo mais terá as par-
ticipações de Totonho, Yuri Gonza-
ga e Thiago Almeida. Acompanham 
Nicácio Bruno Lubambo (guitarra), 

Em cartaz

Editoração: Ada Carina

Walter Galvão
galvaopvw@gmail.com
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Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]
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Edição: André Cananéa

ESTREIAS DA SEMANA

Brincando com Fogo. (Playing With Fire. EUA. Dir.: Andy Fickman. Comédia. Livre). Uma 
equipe de bombeiros encontra um desafio à altura quando tentam resgatar três crianças indis-
ciplinadas. MAG 2 (dub): 15h, 17h10, 19h20. Manaíra 6 (dub): 15h15, 17h30, 19h45; 
Manaíra 6 (leg): 21h50 (exceto qua.). Mangabeira 5 (dub): 15h30, 17h45, 20h, 22h15* 
(exceto qua.). Tambiá 6 (dub): 14h50, 16h50, 18h50, 20h50.

A Revolução em Paris. (Un Peuple Et Son Roi. França, Bélgica. Dir.: Pierre Schoeller. Dra-
ma. 16 Anos). Em 1789, sob o reinado de Luís 16, o povo francês rebela-se contra a monarquia 
e exige uma transformação na sociedade baseada nos princípios de liberdade, igualdade e fra-
ternidade. Cruzando as histórias de homens e mulheres comuns com figuras históricas, traça-se 
o destino do Rei e o surgimento da República. Manaíra 8 (leg): 13h50 (sáb e dom), 19h10 
(qui, sex, seg, ter, qua).

PRÉ-ESTREIA 

Playmobil: O Fime (Playmobil: The Movie. França, EUA. Dir.: Lino DiSalvo. Animação. 
Livre). Quando seu irmão mais novo, Charlie, inesperadamente desaparece no universo mágico 
e animado de Playmobil, Marla deve embarcar na maior aventura de sua vida para trazê-lo de 
volta para casa. MAG 1 (dub): 15h30, 17h45. Manaíra 7 (dub): 13h15 (sáb. e dom.), 15h45, 
18h10; Mangabeira 3 (dub): 14h10, 16h20.

Star Wars - A Ascensão Skywalker. (Star Wars - The Rise Of Skywalker. EUA. Dir.: J.J. 
Abrams. Ação/Ficção Científica. Classificação não informada). A Resistência sobrevivente enfrenta 
a Primeira Ordem mais uma vez no capítulo final da saga Skywalker. Manaíra 5 (leg, 3D): 
00h10*; Manaíra 6 (leg, 3D): 00h15*. Manaíra 9 XE (leg, 3D): 00h05*. Mangabeira 
1 (dub, 3D): 00h05*, Mangabeira 5 (leg, 3D): 00h10*. (* apenas qua.)

ESPECIAL

Roberto Carlos em Jerusalém em 3D. (Brasil. Dir.: Jayme Mon-
jardim. Musical. Livre.). Roberto Carlos, que está comemorando 60 anos de 
carreira, lança nos cinemas seu primeiro show filmado em 3D. Manaíra 7: 
20h30 (sex., sab., dom.). Tambiá 5: 18h30 (sex., sab., dom.).

CONTINUAÇÃO

A Vida Invisível (Brasil. Dir.: Karim Aïnouz. Drama). Rio de Janeiro, 1950. Eurídice, 18, 
e Guida, 20, são duas irmãs inseparáveis que sonham, uma, em se tornar uma pianista pro-
fissional; a outra, encontrar o amor verdadeiro. As duas são separadas pelo pai e forçadas a 
viver distantes. Sozinhas, elas irão tomar as rédeas dos seus destinos, enquanto lutam para 
se reencontrar. Filme escolhido para representar o Brasil no Oscar. Manaíra 8: 16h, 21h40. 

As Golpistas (Hustlers. EUA. Dir.: Lorene Scafaria. Drama/Comédia. 16 anos). Uma equipe 
de ex-funcionárias de uma boate de striptease se unem para virar a mesa e dar um golpe em 
seus clientes de Wall Street. Com Jennifer Lopez, Lili Reinhart e Constance Wu no elenco. MAG 
1 (leg): 20h. Manaíra 4 (leg): 16h45, 22h10; Mangabeira 3 (dub): 21h15. Tambiá 
2 (dub): 16h40, 20h45.

As Panteras (Charlie’s Angel. EUA. Dir.: Elizabeth Banks. Ação. 14 Anos). Quando um jovem 
engenheiro de sistemas soa o alarme a respeito de uma perigosa tecnologia, as Panteras são 
chamadas à ação e colocam suas vidas em risco para proteger a todos. Novo reboot inspirado na 
série de 1976. Tambiá 3 (dub): 14h25.

Ainda Temos a Imensidão da Noite (Brasil. Dir.: Gustavo Galvão. Drama. 16 Anos). 
Cansada de lutar por um lugar ao sol com sua banda de rock, onde é trompetista e vocalista, 
Karen decide ir embora de Brasília. Ela segue os passos do ex-parceiro de banda, Artur, que tenta 
a sorte em Berlim. O convite parte de Martin, amigo alemão com quem fecham um triângulo 
imprevisível. Cine Bangüê: Sáb (14/12), 16h; Seg (16/12), 18h30.

Azougue Nazaré (Brasil. Dir.: Tiago Melo. Drama. 14 anos). Em uma casa isolada em um 
imenso canaval, moram o casal Catita e Irmã Darlene. Catita esconde que participa do Maracatu. 
Darlene é fiel da igreja do Pastor Barachinha, um antigo mestre de maracatu convertido à reli-
gião evangélica, que se vê na missão de expulsar o demônio do Maracatu, evangelizando toda 
a cidade. Em meio ao canavial, um Pai de Santo pratica um ritual religioso com cinco caboclos 
de lança. Os caboclos ganham poderes, incorporam entidades e desaparecem.  Cine Bangüê: 
Qui (12/12), 20h30; Ter (17/12), 19h; Dom (22/12), 16h. 

A Família Addams (Addams Family. EUA. Dir.: Greg Tiernan, Conrad Vernon. Animação. Livre). A 
Família Addams está de volta às telonas na primeira animação de comédia sobre o clã mais excêntrico 
do pedaço. Engraçada, estranha e completamente icônica, a Família Addams redefine o que significa 
ser um bom vizinho. Manaíra 8 (dub): 13h50 (qui, sex, seg, ter, qua), 19h10 (sáb e dom). 

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. Ação, Faroeste, Sus-
pense. 16 anos). Num futuro recente, Bacurau, um povoado do sertão de Pernambuco, some 
misteriosamente do mapa. Quando uma série de assassinatos inexplicáveis começam a aconte-
cer, os moradores da cidade tentam reagir. Mas como se defender de um inimigo desconhecido e 
implacável? Cine Bangüe: Dom (15/12), 18h; Sáb (21/12), 15h; Dom (29/12), 18h.

Bixa Travesty (Brasil. Dir.: Claudia Priscilla, Kiko Goifman. Documentário. 18 Anos). O corpo 
político de Linn da Quebrada, cantora transexual negra, é a força motriz do documentário, que 
captura a sua esfera pública e privada, ambas marcadas não só por sua presença de palco inusi-
tada, mas também por sua incessante luta pela desconstrução de esteriótipos de gênero, classe e 
raça. Cine Bangüê: Seg (16/12), 20h30; Sáb (28/12), 16h. 

Carcereiros - O Filme (Brasil. Dir.: José Eduardo Belmonte. Drama. 16 anos.). Adriano é 
um carcereiro íntegro e avesso à violência, ele tenta garantir a tranquilidade no presídio, mesmo 
sofrendo com grandes dilemas familiares. A chegada de Abdel, um perigoso terrorista internacional, 
aumenta ainda mais a tensão no presídio, que já vive dias de terror por conta da luta entre duas 
facções criminosas. Agora, Adriano terá que enfrentar uma rebelião além de controlar todos os 
passos de Abdel. Manaíra 7: 20h30 (qui, seg, ter, qua). Tambiá 3: 16h55, 18h55, 20h55. 

Crime Sem Saída (21 bridges. EUA. Dir.: Brian Kirk. Ação. 16 anos.). Um policial de Nova 
York em apuros (Chadwick Boseman) acaba se envolvendo em uma caçada a uma dupla assas-
sinos de policiais depois de descobrir uma conspiração inesperada. Manaíra 5 (leg): 16h30, 
18h45, 21h15* (exceto qua); Manaíra 5 (dub): 14h15. Mangabeira 1 (dub): 15h, 17h15, 
19h30, 21h45* (exceto qua). Tambiá 1 (dub): 17h, 19h, 21h. 

Dora e a Cidade Perdida (Dora and the Lost City of Gold. EUA. Dir.: James Bobin. Aven-
tura. 10 Anos). As aventuras de Dora junto com o seu macaco Botas e a sua mochila falante. Os 
anos se passaram e novas responsabilidades surgiram na vida de Dora. Live action inspirado na 
animação Dora, A Aventureira. MAG 3 Atmos (dub): 15h45. 

Diz a Ela Que Me Viu Chorar (Brasil. Dir.: Maíra Bühler. Documentário. 16 anos). O 
cotidiano de moradores de um hotel no centro de São Paulo, que participam de um programa 
municipal prestes a ser extinto, de redução de danos causados pelo uso abusivo de crack.  Cine 
Bangüê: Qui (12/12), 18h30; Qua (18/12), 19h.

Entre Facas e Segredos (Knives Out. EUA. Dir.: Rian Johnson. Suspense. 14 anos). Um 
grupo de parentes se reúne para celebrar o aniversário de seu patriarca. Na festa, o patriarca 
morre de forma enigmática e um detetive inicia sua investigação. Enquanto isso, todos os pos-
síveis suspeitos estão em prisão domiciliar e, naturalmente, o caos se instala. MAG 3 Atmos 
(dub): 18h; MAG 3 Atmos (leg): 20h45. Manaíra 10 VIP (leg): 15h, 18h, 21h; Man-
gabeira 2 (dub): 19h15, 22h.

Ford vs Ferrari (Ford v. Ferrari. EUA. Dir.: James Mangold. Drama. 12 Anos). O designer de 
carros americano Carroll Shelby (Matt Damon) e o motorista Ken Miles (Christian Bale) lutam 
contra a interferência corporativa, as leis da física e seus próprios demônios pessoais para cons-
truir um carro de corrida revolucionário para a Ford e desafiar a Ferrari nas 24 horas de Le Mans 
em 1966. Manaíra 2 (leg): 18h20. 

Invasão ao Serviço Secreto (Angel has fallen. EUA. Dir.: Ric Roman Waugh. Ação. 14 
Anos). Mike Banning (Gerard Butler) é acusado de tentar matar o presidente (Morgan Freeman) 

e deve fugir da sua própria agência e do FBI enquanto tenta descobrir a verdade por trás do 
atentado. Sequência de ‘Invasão a Casa Branca’ (2013) e ‘Invasão a Londres’ (2016). Manaíra 
4 (leg): 19h20.

Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: Joachim Rønning. Aven-
tura, Fantasia. 10 anos). Nesta sequência do sucesso de 2014, Malévola e sua afilhada, Aurora, 
começam a questionar os complexos laços familiares que as prendem à medida que são puxadas 
em direções diferentes por casamentos, aliados inesperados e novas forças sombrias em jogo. 
Manaíra 2 (dub): 13h (sáb. e dom.), 15h30. Mangabeira 2 (dub): 14h40. Tambiá 
1 (dub): 14h40.

Mais Que Vencedores (Overcomer. EUA. Dir.: Alex Kendricks. Drama. 10 Anos). Treinador 
de basquete se oferece para treinar um problemático adolescente, em uma jornada de amizade 
e aprendizado. Manaíra 4 (dub): 13h45 (sáb e dom). Mangabeira 2 (dub): 14h. Tam-
biá 4 (dub): 16h, 18h20, 20h40.

Os Parças 2 (Brasil. Dir.: Cris D’Amato. Comédia. 12 Anos). Toinho (Tom Cavalcante), Ray 
Van (Whindersson Nunes) e Pilôra (Tirulipa), três dos nossos Parças, gastam à larga num 
hotel de luxo. Tudo parece ir muito bem, mas a visita de Romeu (Bruno de Luca) muda as 
coisas, e os Parças precisam fazer funcionar uma decadente colônia de férias para adolescen-
tes para conseguir dinheiro. Manaíra 9 Macro XE: 14h, 16h15, 18h30, 20h45 (exceto 
qua). Mangabeira 4: 15h45, 18h15, 20h45. Tambiá 5: 14h30, 16h30, 18h30* (exceto 
sex, sab, dom), 20h30.

Papicha (Papicha. Argélia, França, Bélgica, Qatar. Dir.: Mounia Meddour. Drama. 16 anos). 
Argélia, anos 1990. Nedjma, uma estudante de 18 anos apaixonada por design de moda, se 
recusa a deixar que os trágicos acontecimentos da Guerra Civil da Argélia a impeçam de experi-
mentar uma vida normal e sair à noite com sua amiga Wassila. Cine Bangüê: Dom (15/12), 
16h; Qui (19/12), 18h30.

Parasita (Parasite. Coreia do Sul. Dir.: Bong Joon-ho. Drama/Suspense. 16 anos). 
Todos os quatro membros da família Ki-taek estão desempregados, porém uma obra 
do acaso faz com que o filho adolescente comece a dar aulas privadas de inglês à rica 
família Park. Fascinados com o estilo de vida luxuoso, os quatro bolam um plano para 
se infiltrar nos afazeres da casa burguesa. Cine Bangüê (leg): Sáb (21/12), 18h; 
Sáb (28/12), 18h;

Um Dia de Chuva em Nova York (A Rainy Day in New York. EUA. Dir.: Woody Allen. 
Comédia romântica. 14 anos).  Um jovem casal desembarca em Nova York para passar o 
fim de semana e lá se depara com um mau tempo e uma série de infortuitos. Manaíra 
2 (leg): 21h30. 

Uma Segunda Chance Para Amar (Last Christmas. Reino Unido. Dir.: Paul Feig. Ro-
mance/Comédia. 12 anos.). Morando em Londres, Kate (Emilia Clarke) está insatisfeita por 
uma série de más decisões acompanhadas pelo som de sinos de Natal de seus sapatos, outra 
conseqüência irritante de seu trabalho como uma elfa em uma loja de produtos de Natal que 
funciona o ano todo. Tom (Henry Golding) parece bom demais para ser verdade quando ele 
entra em sua vida e começa a ver além das tantas barreiras de Kate. MAG 2 (leg): 21h30. 
Manaíra VIP 11 (leg): 14h30, 17h, 19h30, 22h. Mangabeira 3 (dub): 21h15. Tambiá 
2 (dub): 14h40, 18h45.

Uma das estreias desta semana nos cinemas, comédia ‘Brincando com Fogo’ é opção para toda a família

Foto: Divulgação

SERVIÇO 
n Nicácio lança “O Barco”
n Quando: Hoje
n Horário: 22h
n Onde: Centro Cultural Espaço Mundo
n Endereço: Pça Antenor Navarro, 53, 
Varadouro
n Ingressos: Pague o quanto achar 
justo (iniciativa ‘Quanto Vale o Show?’)

Emanuel Rudá (baixo), Alisson Al-
meida (bateria), Adriano Gomes 
(percussão) e Carol Carvalho (bac-
king vocal). 

Além das músicas autorais, o 
show é composto por versões para 
canções de Siba, Academia da Ber-
linda, Dominguinhos, Baiana Sys-
tem, entre outros. Nicácio já fez 
parte das bandas Mar Ride, Amani-
ta, Nos trink e Forró Poético.

Nicácio e a capa do EP ‘O Barco’, ilustrada pelo artista Shiko: músicas que falam de amores perdidos

Foto: reprodução
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Apresentação encerra a programação de hoje do Natal da Usina com músicas autorais e homenagem a Gonzagão

Duas cantoras de desta-
que na cena musical paraiba-
na sobem, juntas, ao palco da 
Usina Cultural Energisa, nes-
ta sexta-feira. Sandra Belê e 
Val Donato encerram a pro-
gramação de hoje do Natal 
da Usina com show na Sala 
Vladimir Carvalho, às 22h. O 
acesso é gratuito mediante 
senhas que serão distribuí-
das, no local, uma hora antes 
do show.

Sandra e Val já tinham 
se encontrado algumas ve-
zes em João Pessoa, mas a 
aproximação só aconteceu 
em São Paulo, quando am-
bas passavam uma tempo-
rada por lá. “Ela morava 
perto de onde eu morava. 
Foi lá em casa algumas ve-
zes, trocamos várias ideias, 
teve panos de projetos, e 
um desses era o ‘Parahyba, 
Sim Senhora’, no qual a gen-
te iria tocar somente com-
positoras paraibanas. O 
show de hoje virou um re-

sumo dessa ideia”, explica 
Val Donato.

Em abril, Val chegou a 
realizar ‘Parahyba, Sim Se-
nhora’ na mesma Usina, e 
parte desse repertório será 
incorporado no show desta 
sexta-feira, avisa. Porém, não 
será exclusivamente pauta-
do por músicas de composi-
toras, abarcando, também, 
compositores, incluindo uma 
homenagem a Luiz Gonzaga, 
que faria aniversário neste 
dia 13 de dezembro. A ban-
da que acompanha as duas, 
entretanto, é só de mulheres: 
Ruanna Gonçalves (guitar-
ra), Morgana Moraes (baixo), 
Carlinha Batera (bateria), 
Carol Benigno (sanfona) e 
Laís Oliveira (cello e piano).

Na dinâmica do espetá-
culo, Sandra Belê e Val Dona-
to estarão o tempo todo no 
palco, “não necessariamente 
cantando”, pondera Val. “A 
gente vai alternar entre can-
tar juntas, cantar separadas 
e tocar instrumentos percus-
sivos, somando na parte ins-
trumental também”. 

No set list, além de Seu 
Lua, haverá canções de Jo-
nathas Falcão (o Seu Perei-
ra), que Sandra já chegou a 
gravar, como ‘Lelê’, músicas 
de Val Donato (como ‘Café 
amargo’, ‘Pra mim, você’, 
‘Faca amolada’) e canções 
da conterrânea (radicada na 
Bahia) Flávia Wenceslau (‘Te 
desejo vida’), entre outros.

Todo esse repertório 
será servido em um arran-
jo que combina os estilos 
das duas cantoras: Sandra 
tem uma pegada regional, 
enquanto Val, uma pulsante 
veia roqueira. “É difícil de-
terminar se esse show é rock, 
ou regional. Eu chamaria de 
‘rock rural’ (risos)”, reflete 
Val Donato. “A gente está com 
uma formação que não é rock 
‘n’ roll. Tem guitarra, baixo e 
bateria, mas tem cello, piano 
e sanfona. Então os arranjos 
fogem um pouco do rock ‘n’ 
roll mais bruto, e a sanfona, 
junto com a percussão, dá um 
toque regional. A gente está 
misturando as essências para 
ver o que é que dá”, conclui. 

André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

Luiz Fernando Vianna
Da Folhapress

Val Donato e Sandra Belê se 
unem em show de ‘rock rural’

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

Lançamento

Bethânia celebra a Mangueira com 
doses sonoras da Bahia em novo CD

Caetano Veloso já es-
creveu que “a Mangueira é 
onde o Rio é mais baiano”. 
Esta  música não está no 
repertório de A Menina dos 
Meus Olhos, de Maria Bethâ-
nia, mas está no espírito do 
CD.

Natural de Santo Ama-
ro da Purificação, terra de 
samba de roda, a cantora 
selecionou nove sambas ca-
riocas e injetou neles doses 
sonoras de Bahia. Entregou 
os arranjos a Letieres Lei-
te, o maestro da Orkestra 
Rumpilezz, de Salvador.

Atabaques e timbales 
se unem a caixas de guerra 
e cuícas. E ainda há sopros 
e um quarteto de cordas, 
num exercício de rica liber-
dade.

O álbum é um agrade-
cimento de Bethânia à Esta-

ção Primeira de Mangueira, 
que a homenageou no Car-
naval de 2016 com o enre-
do “A Menina dos Olhos de 
Oyá” - e conquistou o título.

O belo samba-enredo 
vencedor só aparece no fi-
nal e como vinheta. Bethâ-
nia preferiu não cantar uma 
letra que a exalta. Incluiu 
duas músicas derrotadas na 
disputa interna daquele ano 
e convidou para interpretá
-las o baluarte Tantinho (um 
samba dele mesmo com par-
ceiros) e Caetano e Moreno 
Veloso (um samba de Nel-
son Sargento e outros).

Ninguém ousou impe-
di-la de violar a seguinte re-
gra das escolas: sambas-en-
redo derrotados morrem 
no momento da derrota. Só 
podem ser cantados os ven-
cedores, até para não susci-
tar comparações.

Bethânia, como não 
poderia deixar de ser, es-

colheu cantar o que queria 
e como queria. Três faixas 
são reverências à verde e 
rosa: “Mangueira” (Assis 
Valente e Zequinha Reis), 
“A Mangueira é lá no céu” 
(Maurício Tapajós e Her-
mínio Bello de Carvalho) 
e “Sei lá, Mangueira” - que 
ela optou por recitar. A be-
leza dos versos de Hermí-
nio fica ressaltada, mas faz 
falta a melodia de Paulinho 
da Viola.

Ela também recita a 
maior parte de “Histórias 
para  ninar gente grande”, 
a composição de Manu da 
Cuíca, Luiz Carlos Máximo e 
outros que vem sendo con-
siderada o melhor samba
-enredo da década.

Sem se ater à agremia-
ção como tema das letras, 
ela gravou dois sambas tris-
tes (como não?) de Nelson 
Cavaquinho: “A flor e o espi-
nho”, parceria com Guilher-

me de Brito, e “Luz negra”. 
São as melhores passagens 
do álbum - Bethânia no-
turna, sublinhando dores, 
como faz à perfeição.

As duas canções de Nel-
son transcendem o conceito 
do projeto e vão sobreviver 
para além dele. As outras 
faixas se prendem mais à 
manifestação de gratidão 
que a artista fez questão de 
demonstrar à mais popular 
das escolas de samba. Não é 
pouco.

A Menina dos Meus 
Olhos
n Avaliação: muito bom
n Artista: Maria Bethânia
n Gravadora: 
Quitanda/Biscoito Fin. 
n Valor: R$ 38 
Disponível nas plataformas 
de streaming

Grupo vocal que estreou este ano, Quadrilha apresenta belo repertório de MPB a partir das 20h no Café da Usina

Val Donato (E) e Sandra Belê (D) vêm conversando sobre o show desta sexta desde que moravam em São Paulo e hoje à noite, revezam repertório próprio em meio a canções de compositoras paraibanas como Flávia Wenceslau

Bethânia e a capa 
de ‘A Menina 

dos Meus Olhos’, 
formado por nove 
sambas que mistu-

ram Rio e Bahia

Foto: divulgação

Atrações para toda a família
A programação da 6ª edição do 

‘Natal na Usina’ começa ainda pela 
tarde, quando a Usina Energisa abre 
as portas à visitação do Espaço Energia 
(museu interativo que utiliza a tecnolo-
gia para orientar sobre o desperdício 
de energia) e a Galeria de Arte, com 
exposição de presépios natalinos. 

Uma feirinha de artesanato e 

gastronômica também estarão fun-
cionando a partir das 15h de hoje e, 
entre 18h e 21h, o bom velhinho re-
ceberá as crianças na Usina do Papai 
Noel. Às 20h, no Café da Usina, a 
banda Quadrilha sobe ao palco com 
show leve e  dançantes, ao som de 
canções autorais e de compositores 
consagrados da MPB.

Foto: divulgação

Foto: Jorge Bispo/divulgação
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Resoluções do TSE
O plenário do TSE aprovou ontem as primeiras quatro resoluções 
com regras para a eleição municipal de 2020, entre as quais a 
fiscalização e auditoria do sistema eletrônico de votação. Página 14 Fo
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Orçamento 2020, criação da fundação PBSaúde e centenas de requerimentos terminaram não sendo apreciados

Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com 

Invasão do plenário da ALPB  
altera data para votações

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Em pleno esforço con-
centrado que começou desde 
anteontem e que inclui cen-
tenas de matérias que preci-
sam ser votadas, entre elas, o 
Orçamento 2020 e a criação 
da PBSaúde,  a Assembleia 
Legislativa do Estado ter-
minou o dia de ontem sem 
conseguir votar quase nada. 

Tumulto, confusão e 
bate-boca tomaram conta 
das dependências da Casa, 
primeiro no Plenarinho onde 
a Comissão de Constituição e 
Justiça discutia a criação da 
fundação para gerenciar a 
Saúde e, depois, no plenário 
principal que foi literalmen-
te invadido por representa-
ções das entidades dos poli-
ciais e professores exigindo 
a realização de uma audiên-
cia pública para discutir a 
reforma da Previdência do 
Estado. 

Mesmo com ajuda dos lí-
deres das bancada do Gover-
no (Ricardo Barbosa) e da 
oposição (Ranierey Paulino), 
o presidente da Assembleia, 
deputado Adriano Galdino, 
relutou muito e, pelo me-
nos até o final da manhã, 
não conseguiu convencer 
as representações dos poli-
ciais e de outras categorias 
a liberarem o plenário para 
o início da sessão.

“Eu me comprometo 
com vocês a, mesmo que a 
Justiça libere, não colocar a 
reforma da Previdência em 
votação antes de segunda-
-feira”,  suplicava Adriano 
Galdino sem ser atendido. 
A liberação da Justiça citada 
por ele estava relacionada 
ao fato de na noite anterior, 
provocada por um Mandado 
de Segurança impetrado pelo 
líder da oposição Raniery 

Paulino, a Justiça ter suspen-
dido a votação da reforma da 
Previdência.

Reforma 
As representações dos 

policiais e professores que-
riam que a audiência aconte-
cesse ontem mesmo em ple-
nário, mas sob a justificativa 
de que precisaria convocar 
autoridades  e especialistas, 
o presidente da Assembleia 
Adriano Galdino marcou o 
evento para segunda-feira 
às 14h.

O Projeto de Lei Com-
plementar altera o regime 
previdenciário do Estado e 
vem sendo adotado em to-
dos os estados da federa-
ção como forma de adequar 
as previdências estaduais 
à reforma da Previdência 
aprovada recentemente no 
Congresso Nacional.

“Somente com diálogo 
podemos ouvir os diversos 
pontos de vista e deliberar 
quais as principais deman-
das das categorias”,  afirmou, 
em entrevista, logo depois 
de solucionar o impasse o 
presidente Adriano Galdino, 
ao completar que, como pre-
sidente da Assembleia, não 
medirá esforço para que a  
Casa sempre esteja de por-
tas abertas para receber a 
todos”, completou.

O Projeto de Lei Comple-
mentar sobre a Previdência 
do Estado está atualmente 
tramitando na Comissão de 
Constituição e Justiça. 

Até agora, três reuni-
ões já foram realizadas para 
debater o assunto, sendo a 
última realizada na manhã 
de ontem. “A audiência pú-
blica vai ampliar ainda mais 
a discussão do tema, com a 
participação de diversos se-
tores da sociedade”, comen-
tou Galdino.

O tumulto e a confusão 
na Assembleia só diminuí-
ram mesmo quando o presi-
dente Adriano Galdino con-
venceu os deputados Walber 
Virgolino e Cabo Gilberto a 
conduzirem os representan-
tes das entidades policiais 
para uma audiência no au-
ditório João Eudes, o que 
também foi motivo de muita 
resistência e de muito tempo 
perdido.

É que os representantes 
dos policiais só liberaram 
o plenário principal depois 
do meio-dia e, quando o 
presidente Adriano Galdi-
no deixou o auditório João 
Eudes para abrir a sessão 
ordinária, terminou não en-
contrando nem estabelecen-
do mais quorum suficiente 
para votação. Boa parte dos 
parlamentares já havia dei-
xado a Casa.

Com os atropelos de 
ontem, mesmo que acabe 
resolvendo o problema das 
discussões da reforma da 
Previdência, a Assembleia 
corre o risco de não cum-
prir toda a sua pauta até o 
recesso que começa no dia 
20. É que, além das matérias 

importantes – Orçamento 
2020, PbSaúde e reforma da 
Previdência – há um verda-
deiro calhamaço de reque-
rimentos que somente para 
fazer destaques exigirá pro-
longadas sessões ordinárias 
sem muita discussão.

A previsão de alguns 
assessores com experiência 
nos trabalhos de plenário, 
a tendência, depois de todo 
esse tumulto e perda de tem-
po de ontem, é o presidente 
e os deputados abrirem mão 
e deixarem para o próximo 
ano a realização de dezenas 
de sessões solenes e espe-
ciais que eles queriam rea-
lizar na próxima semana, a 
última antes do recesso de 
virada de ano.   

Plenário sem quórum

Lei autoriza bebidas alcoólicas em estádios
Antes de ter o quórum preju-

dicado, a Assembleia conseguiu 
aprovar, ontem no começo da 
tarde, algumas poucas matérias, 
entre elas, o projeto de lei de 
autoria do deputado Edmilson 
Soares (Podemos), que autoriza a 
comercialização e o consumo de 
bebidas alcoólicas em copos de 
plástico descartáveis, durante as 
partidas de futebol nos estádios e 
arenas no Estado.

De acordo com o projeto, “fica 
autorizado o comércio e o consumo 
de bebidas, cujo o teor alcoólico 
não seja superior a 15%, por meio 
de fornecedores devidamente 
cadastrados e autorizados junto à 
Secretaria de Juventude, Esporte e 
Lazer do Governo Estadual”. Se-
gundo o projeto, além de cadastrar 
e atualizar os fornecedores, a Sejel-

-PB terá que definir previamente 
os locais para a comercialização e 
consumo das bebidas.

Cada consumidor poderá com-
prar até duas unidades de bebida 
alcoólica por vez, devendo, no 
ato, apresentar, sem exceções, 
documento de identidade com 
foto comprovando ser maior de 
18 anos. A propositura prevê “que 
o período para a comercialização 
das bebidas é duas horas antes de 
começar a partida até 15 minutos 
depois da finalização do jogo. 

O consumidor só terá direito, 
por lei, de consumir apenas em 
copos de plástico de, no máximo, 
500ml, bem como só será per-
mitido também a venda de duas 
unidades de bebidas alcoólicas, por 
vez. Em eventos realizados sob a 
responsabilidade dos clubes, estes 

deverão investir, anualmente, 0,5% 
(zero vírgula cinco por cento) do 
faturamento total da comercializa-
ção de bebidas alcoólicas nos está-
dios daquele ano em campanhas 
educativas pelo uso moderado, a 
embriaguez ao volante e contra a 
venda de bebidas alcoólicas para 
menores de 18 anos.

Atualmente, a Paraíba é um 
dos poucos estados da Federação 
a proibir a comercialização de 
bebidas alcoólicas nos estádios, o 
que será mudado com a efetivação 
da nova lei. O deputado Edmilson 
Soares acredita “que a medida vai 
gerar mais emprego e renda, em 
um momento de alegria, lazer e 
entretenimento, que é o futebol, 
onde as pessoas torcem para os 
seus times e, ao mesmo tempo, se 
confraternizam”.

Secretário Medeiros explica a PBSaúde 
A única pauta que pôde 

ser razoavelmente cumprida 
ontem na Assembleia Legisla-
tiva foi a explanação do secre-
tário de Saúde do Estado, Ge-
raldo Medeiros, sobre o projeto 
que tramita na Casa sugerindo 
a criação de uma fundação que, 
aos poucos, vai substituir as 
OSs na gestão de alguns hos-
pitais do Estado.

A explanação do secretá-
rio se deu no Plenarinho du-
rante uma reunião da Comis-
são de Constituição e Justiça 
que é presidida pela deputada 
Pollyana Dutra (PSB), ocasião 
em que o presidente da As-
sembleia, Adriano Galdino, 
também esteve presente. 

O secretário disse que 
compareceu porque tem a 
obrigação de esclarecer as 
dúvidas dos parlamentares e 
de todos os segmentos da so-
ciedade sobre essa iniciativa 
do Governo e que a PbSaúde 
é uma fundação estatal de di-
reito privado que vai permitir 
o gerenciamento das unidades 
hospitalares do Estado.

“Esse gerenciamento terá 
um novo modelo que, entre 

outras coisas, permitirá uma 
agilidade maior na assistência 
à saúde”, afirmou o secretário,  
ao explicar que essa agilidade 
se dará nos processos de com-
pras de materiais permanen-
tes e insumos e na realização 
de serviços”.

Para Geraldo Medeiros, “é 
isso que a saúde mais precisa: 

urgência e emergência”, resu-
miu ele, ao descartar a possi-
bilidade de completo e rápido 
afastamento das Organizações 
Sociais. “Não. As OS sairão de 
acordo com a situação quando 
a fundação for ocupando todos 
os espaços”, disse.

Perguntado se a oposição 
na Assembleia Legislativa não 

está entendendo bem essa 
mensagem do Governo, Geraldo 
Medeiros disse que a fundação 
não é bem uma proposta do Go-
verno, mas sim da sociedade, e 
a partir desses debates e desses 
esclarecimentos que vem acon-
tecendo no parlamento, ela (a 
oposição) vai compreender e 
aprovar a matéria.   

O secretário de Estado da Saúde, Geraldo Medeiros, foi à Casa Epitácio Pessoa falar dos detalhes do projeto 

Plenário foi ocupado por manifestantes que pediam uma audiência pública para discutir a reforma da Previdência; sem condições de trabalho a sessão foi suspensa

Foto: Nill Pereira

 Há um verdadeiro 
calhamaço de 

requerimentos que 
somente para fazer 
destaques exigirá 

prolongadas sessões

Foto: Nill Pereira
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Plenário do Tribunal Superior Eleitoral aprovou as primeiras quatro resoluções que devem ser cumpridas 

Felipe Pontes 
Da Agência Brasil

TSE aprova normas para as 
eleições municipais de 2020

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

O plenário do Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE) 
aprovou ontem as primeiras 
quatro resoluções com regras 
para a eleição municipal de 
2020, entre as quais a que re-
gulamenta os procedimentos 
de fiscalização e auditoria do 
sistema eletrônico de votação.

Neste caso, a principal 
novidade foi a ampliação do 
rol de entidades que podem 
fiscalizar a votação, que pas-
sa agora a incluir, por exem-
plo, as Forças Armadas, o 
Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ), o Tribunal de Contas 
da União (TCU) e entidades 
privadas, sem fins lucrativos, 
que possuam notória atuação 
em fiscalização e transparên-
cia da gestão pública e sejam 
previamente credenciadas 
junto ao TSE.

Elas se juntam às enti-
dades que tradicionalmente 
já constavam da lista, como 
a Ordem dos Advogados do 
Brasil (OAB), Congresso Na-
cional, Supremo Tribunal 
Federal (STF), Ministério 
Público, Polícia Federal e os 
Departamentos de Tecnolo-
gia da Informação de univer-
sidades.

Pesquisas
Outra resolução aprova-

da nesta quinta-feira foi a que 
regulamenta a realização de 
pesquisas de intenção de voto, 
que - a partir de 1º de janeiro - 
só poderão ser realizadas me-
diante registro de uma série 
de informações junto ao TSE.

Pela primeira vez, essa 
resolução passa a trazer a 

proibição expressa de que se-
jam excluídos da lista da pes-
quisa os nomes de candidatos 
que tenham a confirmação de 
seu registro de candidatura 
ainda pendente de aprovação 
pelo TSE.

Agora, um candidato só 
pode ter seu nome excluído 
de uma pesquisa eleitoral 
quando seu registro não es-
tiver mais sub judice, ou seja, 
quando sua candidatura tiver 
sido indeferida em definitivo, 
sem possibilidade de recurso 
judicial.

A norma visa evitar o que 
ocorreu em 2018, quando 
houve mais de um pedido ao 
TSE para que o nome do então 
candidato ao PT à Presidên-
cia da República, Luiz Inácio 
Lula da Silva, fosse retirado 
de pesquisas eleitorais ante a 
perspectiva de que ele tivesse 
seu registro de candidatura 
negado. À época, a Justiça 
Eleitoral somente permitiu a 
retirada do nome do ex-presi-
dente das pesquisas depois da 
confirmação do indeferimen-
to de sua candidatura.

Outras resoluções  
Também foram aprova-

das nessa quinta-feira as re-
soluções relativas aos lacres 
das urnas e ao cronograma 
do cadastro de eleitores. Pela 
legislação, o TSE tem até o 
fim deste ano para aprovar 
todas as resoluções relativas 
ao pleito do ano que vem.

Uma das mais esperadas 
é a que trata da propaganda 
eleitoral, que deve trazer no-
vidades a respeito do uso da 
internet e também sobre as 
notícias falsas, também co-
nhecidas como fake news. 

Em mais um capítulo da 
disputa interna, o PSL decidiu 
expulsar ontem  do partido a 
deputada Bia Kicis (DF), aliada 
do presidente Jair Bolsonaro. 

Na notificação, a que a 
reportagem teve acesso, o 
presidente da sigla, deputa-
do Luciano Bivar (PE), diz 
que a parlamentar incorreu 
em “grave infração ética” e 
desrespeitou os princípios 
de fidelidade partidária esta-
belecidos no estatuto do PSL.

“É notório que a deputa-
da em questão vem realizando 
campanha em favor do parti-
do em formação denominado 
‘Aliança’, e para tanto desacre-
ditando a agremiação à qual 
pertence atualmente”, escreve 
Bivar, referindo-se à Aliança 
Pelo Brasil, partido que Bol-
sonaro pretende fundar.

De acordo com o docu-
mento, a conduta de Bia Kicis, 
“pública e reiterada, implica 
em ofensa inadmissível à ima-
gem do partido, bem como 
evidencia ação contrária ao 
programa partidário”. 

“A gravidade da conduta 
e os prejuízos que vêm sendo 
suportados pela agremiação, 
justificam a gravidade da pena 
imposta.”

Nessa quarta, a briga in-

terna do PSL que se arrasta 
desde outubro teve revira-
voltas. 

Com Eduardo Bolsonaro 
(SP) suspenso desde a noite 
de terça-feira (10) por deci-
são do diretório nacional do 
partido, a manhã começou 
com Joice Hasselmann (SP) 
eleita nova líder na bancada 
na Câmara. 

No meio da tarde, porém, 
uma decisão da Justiça de Bra-
sília suspendeu as punições 
dos 18 parlamentares. O PSL 
recorreu. Procurado, o ex-
-ministro TSE (Tribunal Supe-
rior Eleitoral) Admar Gonzaga 
afirmou que a expulsão de Bia 
Kicis “é a prova absoluta da 
noção de propriedade que 
existe no PSL”.

“É a absoluta compro-
vação de ausência de demo-
cracia e de respeito mínimo à 
ordem constitucional”, disse à 
reportagem.

Advogado da Aliança, 
Admar afirmou também que 
“uma expulsão dessa ordem é 
uma mancha na vida de qual-
quer partido”.

De acordo com ele, a deci-
são só poderia ter sido tomada 
após a tramitação de um pro-
cesso interno, em que foi dado 
o direito do contraditório e à 
ampla defesa à deputada. “Não 
temos notícia de que isso te-
nha acontecido.”

PSL decide expulsar 
a deputada Bia Kicis
Thaís Arbex
Da Folhapress

Foto: José Cruz/Agência Brasil

Entre as novidades anunciadas pelo TSE está a ampliação de entidades para fiscalizar a votação, que passar agora a incluir, por exemplo, as Forças Armadas 

Pagamento de salários

Em meio à crise na saúde, Crivella 
enfrenta bloqueio de R$ 300 milhões

RIO DE JANEIRO - O TRT 
(Tribunal Regional do Traba-
lho) da 1ª Região determinou 
ontem (12) novo bloqueio 
judicial em conta do muni-
cípio do Rio, no valor de R$ 
300 milhões, visando o paga-
mento de salários atrasados 
e do 130 de profissionais da 
Saúde. A decisão foi tomada 
em audiência de conciliação 
envolvendo cerca de 5.000 
funcionários terceirizados, 
que estão em greve. 

Enfrentando uma série 
de reveses no tribunal, o pre-
feito Marcelo Crivella (Repu-
blicanos) já havia anunciado 
ontem (12) liberação de cerca 
de R$ 270 milhões para a Se-
cretaria Municipal de Saúde, 
por meio da abertura de cré-
dito suplementar, e repasse 
de R$ 12,5 milhões às OSs 
(Organizações Sociais).

Desde terça-feira (10), 
estão em greve agentes co-
munitários de saúde, farma-
cêuticos e técnicos de enfer-
magem. Alguns não recebem 
salário desde outubro - os 
mais afetados são aqueles 
contratados pelas OSs.

Os R$ 12,5 milhões, 
segundo a Prefeitura, são 
recursos remanejados do 
orçamento da Saúde, que 
permitirão o pagamento de 
cerca de 5.000 funcionários. 
A secretaria informou que as 
OSs têm 24 horas para depo-
sitar os valores nas contas 
dos profissionais.

Os R$ 300 milhões blo-
queados serão colocados 
à disposição do juízo, que 
repassará os valores às or-
ganizações sociais. O desem-
bargador Cesar Marques so-
licitou também que, a partir 
do pagamento, os trabalha-
dores retomem a prestação 
de serviços. 

Na quarta (11), o TRT 
havia reiterado determina-
ção para que o município 
indicasse contas bancárias, 
não vinculadas à União, so-
bre as quais incidiriam novos 
bloqueios para o pagamento 
dos salários. 

A Prefeitura respondeu 
que aguardava possível libe-
ração de recursos federais, 
após reuniões de Crivella em 
Brasília, nas quais buscou 
verbas para o setor.

O prefeito foi pedir aju-
da ao Governo Federal na ter-

ça-feira (10). Em postagem 
nas redes sociais, afirmou 
que se reuniu com o presi-
dente Jair Bolsonaro, com 
o advogado-geral da União, 
representantes do Ministério 
da Saúde e com o presidente 
da Caixa Econômica.

Bolsonaro disse a jorna-
listas que Crivella está “com a 
corda no pescoço”, buscando 
recursos para pagar o 13º sa-
lário dos servidores. “Se for 
possível e legal da nossa par-
te, vamos atendê-lo”, afirmou.

Depois das reuniões, o 
prefeito anunciou o pagamen-
to de salários atrasados e dis-
se que conseguiu liberação de 
recursos para hospitais. Não 
explicou, no entanto, de onde 
partiu a verba.

“Conseguimos também 
a liberação de R$ 36 milhões 
para o custeio dos hospitais 
Albert Schweitzer, em Realen-
go, Rocha Faria, em Campo 
Grande e Pedro II em Santa 
Cruz”, escreveu nas redes.

Em meio à crise, o Minis-
tério Público e a Defensoria 
do Estado do Rio ajuizaram, 
na quarta-feira (11), uma 
ação civil pública contra o 
município, requerendo me-
didas emergenciais para evi-

tar a paralisação dos serviços 
públicos de saúde.

Os órgãos pediram à Jus-
tiça a criação imediata de um 
gabinete de crise para elabo-
rar um plano de contingência 
e garantir o funcionamento 
adequado e contínuo das uni-
dades de saúde.

Estudo realizado pelas 
instituições indicou que a 
Prefeitura deixou de inves-
tir mais de R$ 1,5 bilhão na 
saúde, nos últimos três anos. 
Somente em 2019, segundo 
os órgãos, houve redução, 
bloqueio e remanejamento 
indevido de verbas na pasta 
de quase R$ 1 bilhão. 

A ação pede que o mu-
nicípio repasse R$ 284 mi-
lhões para o Fundo Munici-
pal de Saúde e autorize até 
o dia 31 a emissão de todos 
os empenhos, liquidações e 
pagamentos necessários ao 
funcionamento da rede. 

As instituições também 
afirmam que a Prefeitura 
ignorou decisão judicial de 
2017 que classificou o con-
tingenciamento de recursos 
da saúde como indevido e 
determinou a alocação de 
novos repasses para evitar 
a paralisação dos serviços.

Andreia Verdélio
Da Agência Brasil  

Carência de profissionais e de insumos
Em publicação nas redes so-

ciais nessa quinta, Crivella afirmou 
que a TV Globo insiste numa falsa 
crise na saúde. “A crise não existe, 
é falsa”, disse.

Como noticiou a Folha em 
setembro, o Rio de Janeiro en-
frenta crises na saúde municipal, 
estadual e federal. Na esfera 
municipal, a carência de pro-

fissionais e de insumos e o blo-
queio de leitos são os principais 
problemas.

A atenção primária, em gran-
de parte gerida pelas OSs e essen-
cial para a prevenção e controle 
das doenças crônicas, passou por 
uma reestruturação durante a 
gestão Crivella. 

Desde 2017, o prefeito ex-

tinguiu 176 equipes de saúde 
da família, fazendo a parcela da 
população atendida cair de 71% 
para 61%. 

Profissionais afirmam que 
houve desestruturação da aten-
ção básica, redução no valor dos 
contratos renovados com as OSs, 
corte e atraso de benefícios e vín-
culos de trabalho precários.
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Em 2019, a região deve crescer em 0,1%; para 2020, a projeção é de 1,3% de expansão, segundo a Cepal

A América Latina e o 
Caribe apresentaram desa-
celeração econômica genera-
lizada e sincronizada, tanto 
em uma análise dos países 
como de setores produtivos. 
O novo informe da Comissão 
Econômica para a Améri-
ca Latina e o Caribe (Cepal) 
aponta para o pior cresci-
mento da região, nas últimas 
sete décadas. Para 2019, o 
crescimento deve ficar em 
0,1%. Para 2020, a projeção 
é de 1,3% de crescimento. A 
projeção da Cepal para o Bra-
sil é de crescimento de 1% 
em 2019 e 1,7% em 2020.

Os dados da comissão 
mostram que, a partir de 
2014, consolidou-se uma tra-
jetória de baixo crescimento 
que perdura até o momento. 
Entre os 33 países da região, 
a expectativa é de que 23 (18 
de 20 na América Latina) 

apresentarão desaceleração 
de seu crescimento durante 
este ano, enquanto 14 países 
registrarão crescimento de 
menos de 1%.

O balanço mostra que, 
em 2019, o país com maior 
crescimento será Dominica 
(9%), seguido por Antígua e 
Barbuda (6,2%), República 
Dominicana (4,8%) e Guia-
na (4,5%). Por outro lado, a 
Venezuela registrará o maior 
declínio, com uma contra-
ção de -25,5%, seguida pela 
Nicarágua (-5,3%), Argenti-
na (-3,0%) e Haiti (-0,7%). 
A América Central cresce-
rá 2,4%; o Caribe 1,4% e a 
América do Sul se contrairá 
-0,1%.

A divulgação do novo 
estudo, intitulado Balanço 
Preliminar das Economias 
da América Latina e Caribe 
2019, ocorreu hoje (12), em 
Santiago do Chile. Alícia Bár-
cena, secretária-executiva do 
organismo, reforçou a impor-

tância do papel do Estado na 
recuperação do crescimento 
regional.

“O papel do Estado é 
fundamental. Necessitamos 
que os países revisem suas 
políticas. O mercado não 
resolverá tudo sozinho. De-
vemos priorizar políticas de 
desenvolvimento sustentá-
vel. Estamos em um péssimo 
momento, o pior dos últimos 
70 anos, e temos que resolver 
crescimento, desigualdade e 
sustentabilidade ambiental”, 
afirmou Alícia, durante di-
vulgação do informe.

Ela apontou três sinais 
importantes de estanca-
mento e incertezas para o 
crescimento da região. Em 
primeiro lugar, em 2019, a 
economia mundial cresceu 
em sua menor taxa desde 
a crise financeira global e, 
para 2020, não se esperam 
melhoras significativas. Em 
segundo lugar, o comércio 
mundial se mostra cada vez 

mais frágil em meio às ten-
sões comerciais. A econo-
mia da China e dos Estados 
Unidos, os dois principais 
parceiros comerciais da re-
gião, também desacelerou. 
E, em terceiro, se acentuam 
vulnerabilidades financeiras. 
A esse contexto ainda se so-
mam crescentes e urgentes 
demandas sociais e pressões 
para aumentar a inclusão 
social, tanto em ingressos 
como em bens públicos.

O relatório traz ainda si-
nais de alerta para a região. 
Em 2019, registrou-se o sex-
to ano de baixo crescimento 
na região, situação que se 
manterá em 2020. Além dis-
so, o PIB per capita diminui 
4% entre 2014 e 2019. Há 
um menor volume de comér-
cio. Consumo e investimento 
desaceleram ou se contraem. 
Há uma baixa contribuição 
do gasto público ao cresci-
mento e se reduz o crédito 
interno.

Marieta Cazarré 
Da Agência Brasil

América Latina e Caribe têm
pior crescimento em 70 anos 

Governos passam, 
o Mercosul fica

Assunção
Advogado e pesquisador

Thiago

O Mercosul nasceu da reaproximação entre 
Brasil e Argentina, ao fim das ditaduras militares. 
Até então, predominava a rivalidade, ao ponto de 
os argentinos acharem que o Brasil estaria escon-
dendo um programa de armas nucleares. Os Pre-
sidentes Sarney e Alfonsín selaram um acordo, no 
final dos anos 80, que colocou fim à desconfiança 
recíproca.

Com o Tratado de Assunção (1991), que in-
cluiu Paraguai e Uruguai, os quatro países se tor-
naram grandes parceiros comerciais. As trocas de 
produtos entre eles se multiplicaram por nove, e 
isso beneficiou e muito o Brasil. Na relação com a 
Argentina, nosso terceiro maior parceiro comer-
cial, o país manteve constantes superávits nos úl-
timos dez anos.

Mas o Mercosul é muito mais do que comércio. 
Em 1998 foi adotado o Protocolo de Ushuaia sobre 
democracia. O objetivo é proteger os países mem-
bros de rupturas democráticas, ao possibilitar a 
suspensão daqueles que não respeitem o estado 
democrático de direito. Em 2007, para reduzir as 
assimetrias e melhorar a infraestrutura regional, 
foi criado o FOCEM - Fundo para Convergência Es-
trutural do Mercosul. Já foram investidos US$ 1,4 
bilhão em mais de 40 projetos nas áreas de trans-
porte, saneamento, energia, saúde e moradia.

O Mercosul também beneficia diretamente as 
pessoas. É possível obter uma residência tempo-
rária em outro país membro, bastando não ter an-
tecedentes criminais. Essa medida facilita a cir-
culação de pessoas, inclusive muitos brasileiros 
que estudam, trabalham ou fazem negócios com 
os vizinhos. Para se fazer turismo, basta apresen-
tar o RG. Ainda, quem trabalha em qualquer país 
do Mercosul tem acesso à seguridade social, o que 
possibilita contabilizar tempo de serviço para a 
aposentadoria.

Ademais, foi criado um sistema de acredita-
ção de cursos superiores. Tentou-se criar também 
um sistema de mobilidade acadêmica. Nesse sen-
tido, penso que se avançou pouco, o que é uma lás-
tima, pois uma das melhores maneiras de se criar 
laços de integração entre os povos se dá por meio 
da educação. 

Por fim, após vinte anos de negociações, fi-
nalmente se alcançou um acordo Mercosul-U-
nião Europeia. Apesar das dificuldades que deve 
enfrentar para ratificação na Europa, tanto por 
interesses comerciais próprios, quanto pela ima-
gem que o Brasil tem passado em termos de (des-
construção da) proteção ambiental, o acordo traz 
avanços. Segundo estimativas, investimentos eu-
ropeus no Brasil poderiam chegar aos US$ 113 bi-
lhões em 15 anos.

Portanto, jogar fora essa construção histórica 
que, além de econômica, é também geoestratégi-
ca, política, social e cultural, para nos aventurar-
mos isolados na América do Sul, pensando apenas 
no nosso próprio interesse, seria um grande re-
trocesso. Os governantes do continente precisam 
aprender a distinguir Estados de governos, e não 
deixar que suas preferências ideológicas afetem o 
relacionamento de longo prazo, cuidadosamente 
arquitetado e com interesses mútuos e comple-
mentares, entre nações amigas. E o mesmo vale-
ria para a Unasul, que em vez de eventualmente 
reformulada, foi tristemente abandonada, para se 
começar tudo do zero.

Thiago Assunção, advogado, pesquisador e 
consultor internacional, é doutor em Direito Inter-
nacional pela USP, e professor da Escola de Direito 

e Ciências Sociais da Universidade Positivo. 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Desemprego atinge 25,2 milhões de pessoas
A América Latina e o Ca-

ribe registraram este ano um 
milhão a mais de desocupados 
e chegaram a um novo recorde: 
25,2 milhões de pessoas sem 
emprego. A taxa de desocupa-
ção aumentou de 8% para 8,2%. 
Além disso, registrou-se uma 
piora na qualidade dos empre-
gos na maioria dos países e um 
aumento no trabalho informal 
(3%) que representa o dobro da 
alta do emprego formal (1,5%).

Em 9 dos 12 países para os 
quais existe informação dispo-
nível, o emprego no setor da 
agricultura diminuiu, as únicas 

exceções são o Brasil (com um 
leve aumento de 0,3%), Equador 
e Peru.

Para a Cepal, é necessário 
que a região tenha estímulos 
fiscais (e não reajustes fiscais) 
acompanhados de políticas de 
sustentabilidade fiscal para 
diminuir a capacidade ociosa. 
Estímulos centrados em aumen-
tos da carga tributária, maior 
progressividade em estrutura 
tributária e reformas nos siste-
mas de proteção social.

Segundo o relatório, apesar 
das dificuldades e limitações 
atualmente enfrentadas, ao 

contrário de anos anteriores, 
a maioria dos países da região 
está com índices de inflação 
em níveis historicamente baixos 
(2,6% a média regional, sem 
considerar Venezuela, Argenti-
na e Haiti). Além disso, contam 
com reservas internacionais 
relativamente altas e, em geral, 
as economias mantêm acesso 
aos mercados financeiros inter-
nacionais. Para a Cepal, essas 
condições favorecem a capaci-
dade de implementar políticas 
macroeconômicas destinadas a 
reverter o atual cenário de baixo 
crescimento.

Foto: Agência Brasil

O Brasil é um dos 
países da América 
Latina com maior
taxa de desemprego

Embaixadores do Brasil e de Angola 
assinam acordo na área de segurança 

 Na quarta e última etapa 
de sua visita a países da África 
Ocidental, o ministro das Rela-
ções Exteriores, Ernesto Araú-
jo, assinou ontem, em Luanda, 
o Acordo de Segurança e Or-
dem Interna com o chanceler 
angolano, Manuel Domingos 
Augusto.

Araújo também foi recebi-
do pelo presidente de Angola, 
João Manuel Gonçalves Louren-
ço, a quem entregou convite do 

presidente Jair Bolsonaro para 
visitar o Brasil em 2020. O mi-
nistro esteve com ministra das 
Finanças, Vera Daves de Sousa.

O acordo, segundo o 
chanceler brasileiro, constitui 
importante passo para com-
bater o crime organizado, o 
terrorismo e o narcotráfico 
em solo e nas áreas marítimas 
dos dois países.

Segundo o diplomata, o 
Brasil quer uma “visão nova” 
para a sua relação com a Áfri-
ca, mais produtiva e com um 
nível de relacionamento mais 

elevado. Ernesto Araújo disse 
que essa nova visão engloba o 
estabelecimento de uma estru-
tura de comércio e investimen-
tos no continente africano.

“Estamos mostrando a 
verdadeira dimensão da nossa 
política, que tenta ser criativa”, 
disse. Ele afirmou que essa 
nova dimensão responde aos 
“anseios das nossas socieda-
des”, que exige mais contatos 
com a África. O chanceler afir-
mou que a África “é uma prio-
ridade” para o Brasil.

Araújo participou, na ca-

pital angolana, da abertura de 
um seminário sobre a Base 
Industrial de Defesa do Brasil. 
Durante o evento, represen-
tantes de empresas de defesa 
disponibilizaram informações 
sobre a tecnologia dos produ-
tos brasileiros.

O diplomata brasileiro 
disse, em seus encontros, que 
o Brasil espera intensificar 
laços com o governo e o povo 
angolano nos planos econômi-
co-comercial, de defesa e segu-
rança e de cooperação para o 
desenvolvimento.

José Romildo
Da Agência Brasil  
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Avião transportava 17 tripulantes e 21 passageiros em missão de apoio logístico à base na Antártica, onde caiu

A Força Aérea chilena 
descartou ontem a possibili-
dade de haver sobreviventes 
da queda de avião que voava 
em direção a missão na An-
tártica. “A condição dos restos 
do avião encontrados torna 
praticamente impossível a 
existência de sobreviventes 
deste acidente aéreo”, disse 
o chefe do Estado-Maior da 
Força Aérea do Chile, Arturo 
Merino Núñez.

O avião militar chileno 
Hercules C-130 desapareceu 
na noite de segunda-feira (9), 
após sair de Punta Arenas, 
no sul do país, em direção à 
Base Eduardo Frei Montalva, 
na Antártica. Arturo Meri-
no Núñez relatou ainda que 
partes de corpos humanos 
foram encontradas ontem 
no local da queda do avião. 
“É uma dor que choca todo 
o país. Queremos dar nossas 
mais profundas condolências. 
O país merece saber o que 
aconteceu”.

O ministro da Defesa, 
Alberto Espina, disse que “é 
praticamente impossível” 

que haja sobreviventes e ex-
pressou “nosso apoio, nossa 
dor pelo drama humano que 
os familiares estão vivendo”.

Detalhes
O voo, com 38 pessoas a 

bordo, saiu de Puntas Arenas 
às 16h55 da última segunda-
-feira (9), tendo feito seu úl-
timo informe às 17h44 e seu 
último registro de localização 
às 18h13. Após ter se esgota-
do o tempo de autonomia da 
aeronave, ela foi considerada 
desaparecida pelas autorida-
des chilenas.

O avião transportava 17 
tripulantes e 21 passageiros, 
em missão de apoio logístico 
à base na Antártica. A região 
onde o avião desapareceu 
está localizada em Paso Drake 
ou Mar de Drake, e é uma ex-
tensão de mar de cerca de 
800 quilômetros, que conecta 
o Oceano Atlântico ao Pacífi-
co, entre a América do Sul e a 
Antártica. Tem uma profundi-
dade média de 3.400 metros. 
É considerado um dos lugares 
mais tempestuosos do plane-
ta, com ventos que superam 
os 70 km/h e ondas de mais 
de 8 metros de altura.

Chile localiza aeronave que 
caiu e descarta sobreviventes

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Marieta Cazarré 
Da Agência Brasil

Destroços do avião que desapareceu e corpos humanos foram encontrados no local da queda da aeronave, segundo revelaram as autoridades chilenas

Foto: Agência Brasil
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FGTS
Presidente Jair Bolsonaro sanciona liberação do Fundo de 
Garantia e aumenta valor de retirada. O limite, que antes era 
de R$ 500, agora pode ser de até R$ 998 por conta Página 19
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Instituições públicas tiveram mais da metade de seus cursos de graduação com as maiores notas do Inep

As instituições federais 
tiveram mais da metade de 
seus cursos de graduação 
com as mais altas notas no 
sistema de avaliação do MEC 
(Ministério da Educação) 
em 2018. O desempenho 
da rede é quase duas vezes 
superior ao de faculdades e 
universidades com fins lu-
crativos.

Os indicadores foram 
divulgados ontem pelo Inep 
(Instituto Nacional de Es-
tudos e Pesquisas Educa-
cionais), órgão do MEC res-
ponsável pela avaliação do 
ensino superior.

O ministro da Educa-
ção, Abraham Weintraub, 
tem insistido em um discur-
so crítico à qualidade das 
federais. Ao mesmo tempo, 
suas declarações vão no 
sentido de priorizar o setor 
privado na expansão e de 
defender uma autorregula-
ção para o sistema.

As graduações são clas-
sificadas pelo CPC (Concei-
to Preliminar de Curso) ao 
levar em consideração no-
tas de uma prova feita por 
concluintes (o Enade) e in-
formações como o perfil de 
titulação de professores. 

O conceito tem uma es-
cala de 1 a 5 - cursos com 
CPC 1 e 2 são considerados 
insatisfatórios e podem ter 
a autorização de funciona-
mento comprometida. Já as 
notas 4 e 5 representam os 
intervalos de melhor quali-
dade em relação aos demais. 

Entre as federais, 
56,8% dos cursos avaliados 
no ano passado ficaram nos 
dois últimos intervalos. Esse 
percentual é de 28,35% nas 
privadas com fins lucrativos.

Na outra ponta, com 
conceitos 1 e 2, as federais 
têm 2,4% de cursos e as pri-
vadas com fins lucrativos, 
10,7%.

Paulo Saldaña 
Da Folhapress

Federais registram o dobro do 
desempenho das particulares

Editoração: Lênin BrazEdição: Cecília Noronha

As instituições públicas 
estaduais, por exemplo, tive-
ram 30,8% dos cursos com 
notas 4 e 5. O resultado é in-
ferior ao registrado entre as 
privadas sem fins lucrativos, 
com 33,4% das graduações 
nesse patamar.

Tiveram conceito calcu-
lado no ano passado 8.520 
bacharelados e cursos supe-
riores de tecnologia. A cada 
três anos um grupo de gra-
duações é avaliado.

Fazem parte desse ciclo 
de avaliação cursos de 27 
áreas. Entre eles estão Admi-
nistração, direito, Psicologia 
e Ciências Contábeis.

Mais da metade dos 
cursos está em instituições 
privadas com fins lucrativos: 
são 4.346 cursos. As univer-
sidades federais concentram 
684 cursos.

Ao levar em conta todas 
as instituições, entre públi-
cas e privadas (com e sem 
fins lucrativos), 33,4% estão 
com notas 4 e 5. A maioria 
dos cursos, 56,6%, está na 
nota 3 e 9,9% se posiciona 
nas notas mínimas, 1 e 2.

As graduações avalia-
das em bacharelados são 
administração, administra-
ção pública, ciências contá-
beis, ciências econômicas, 

design, direito, jornalismo, 
psicologia, publicidade e 
propaganda, relações inter-
nacionais, secretariado exe-
cutivo, serviço social, teolo-
gia e turismo.

Já os cursos tecnoló-
gicos analisados foram co-
mércio exterior, design de 
interiores, design de moda, 
design gráfico, gastronomia, 
gestão comercial, gestão de 
qualidade, gestão de recur-
sos humanos, gestão finan-
ceira, gestão pública, logís-
tica, marketing e processos 
gerenciais.

O Inep também divul-
gou o IGC (Índice Geral de 

Cursos), indicador referente 
às instituições. Ele é calcu-
lado com base na média do 
CPC nos últimos três anos, 
combinado com informações 
como a qualidade da pós-
graduação.

A distribuição segue a 
mesma tendência do índi-
ce de cursos. das institui-
ções avaliadas, 68,6% nas 
federais estão com as duas 
notas mais altas (considera 
universidades e institutos 
federais). O percentual é de 
18,1% entre as privadas com 
fins lucrativos.

No geral, independen-
temente do tipo de institui-

ção, 22,3% estão nos dois 
intervalos superiores (4 e 
5) e 63,6% com a nota 3. Na 
ponta inferior, 12,9% das 
instituições tiveram IGC com 
conceito 1 e 2.

O ministro  Weintraub insiste em críticas  duras à qualidade das universidades federais, chegando a acusações polêmicas, ao mesmo tempo em que seu discurso prioriza e defende  o setor privado na expansão

Foto: Pedro Ladeira/ Folhapress

Cursos com conceito 1 
e 2 são considerados 

insatisfatórios e podem 
ter a autorização 
de funcionamento 

comprometida

Tanta gente por aí que expe-
rimenta as nossas formas diver-
sas e visíveis de poderes devia 
considerar a possibilidade de 
escutar Bob dylan e ler “Memó-
rias de Adriano”. 
          Sempre citei essa obra de 
Marguerite Yourcenar (foto), 
desde seu lançamento, por ser 
um dos dez livros básicos para se 
compreender hoje tudo bem.
          Afinal, nós, que sempre es-
tivemos percorrendo as margens 
dos rios alternativos, também 
não fazemos as nossas conces-
sões, sabendo que isto tudo é um 
aprendizado?
          Tenho conversado, vezes e vezes, com 
amigos, sobre pessoas públicas e anônimas, as 
diferenças entre elas.
          Não quero falar de destino por que 
destino é questão que não apetece por não 
ser concreta. Concreta é a filosofia, que não 
deve rimar com destino, como amor e dor 
nutriram as rimas de boleros e de sambas 
da bossa-nova. 
          “Pra que rimar amor e dor?” “Mora na 
filosofia”...
          Sempre pensei num universo que, para 
minhas ética e ótica, de pessoas anônimas ou 

Morar na Finlândia, em São Paulo ou na Paraíba?

não, fosse o ideal. Reconheço que ser pior 
ou melhor é uma questão de ética, como o 
sorvete ou a pizza é de sabor. É o ato de res-
peitar que do outro “lado” está uma maneira 
diferente de pensar, reagir e fazer. 
          Aí é que explode o conflito: eu e você 
respeitaremos  o presidente venezuelano 
Nicolás Maduro e/ou o Estado Islâmico, que 
estão num desses outros “lados”?
          

nnnnnnnnnnnn

         Nós vivemos o Brasil e sabemos o preço 
de ser lento e gradual, como foram os gover-
nos Fernando Henrique, Lula e dilma Rous-

seff, Michel Temer e agora os nove 
meses e meio de Jair Bolsonaro.
          Ser lento e gradual (como 
também foi a transição operada 
por Itamar Franco entre Collor e 
FHC) é incompatível com a velo-
cidade da tecnologia, com o (re)
avanço da pobreza, com os fan-
tasmas automultiplicáveis da re-
cessão, com o dobrar da próxima 
esquina e a leitura da edição de “A 
União” desta sexta-feira entre os 
ventos e chuviscos de dezembro 
(em pleno verão...).
          É a realidade. Mas a atuali-
dade, hoje em dia (ou sempre?), 
confronta a realidade; por cima 
dela passa. O que vale é o atual. 

Não é o real. O pragmatismo obriga,
          Esse pragmatismo político, econômi-
co, cultural, sensual, social. É uma doença 
que atacou geral.
          E como enfrentar os nossos adversários 
(incluindo e, principalmente, os de linguagem 
e comportamento) sem a coragem de fazer 
entradas nos seus terrenos? “Seus” terrenos? 
O que é “deles”? O que é “nosso”? O que é de 
alguém e de ninguém?
          Metafísica por metafísica decidi ficar 
com a ciência do espírito. Espírito científico, 
bem claro, aberto, limpo. Fico disposto até 
a concessão na hora exata de saber que 

isso produzirá frutos (mesmo manifes-
tados bem depois, pois o tempo é uma 
ilusão tão grande quanto a carne em que 
agora habito, e você também).
 

nnnnnnnnnnnn

           Quando concessões são discutidas, 
até que me lembro daquela coisa leninis-
ta - muito discutida no Brasil dos anos 
60 - de um passo atrás para que sejam 
dados dois à frente. 
          O problema é que os intelectuais para-
marxistas (ainda existem, sim) do Brasil e os 
radicais partidários distribuídos entre o PC do 
B, o PCO, o PSOL e o PT, são empulhados demais 
e não compreendem as mudanças geopolíticas 
que vêm acontecendo intercontinentalmente.
          Evito cair na sub-repetição filosó-
fica de que o sábio não é ignorante nem 
bem informado. É apenas sábio e para 
ele tanto faz ser público como anônimo. 
Ser homem ou mulher. Ter 25, 50 ou 75 
anos. Ser pobre ou rico.
            Aquele grande poeta disse que o poe-
ta é por natureza um fingidor. 
           Só que, da mesma maneira que não 
aguento fingidores rondando ao redor, não 
suporto quando, vez ou outra, alguma es-
trutura ou razão me obriga a ser fingidor.                        
            Morar na Finlândia, em São Paulo 
ou na Paraíba?

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com
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Sete quiosques participam do evento, que busca incrementar fluxo de turistas e divulgar gastronomia regional

Festival de Petiscos segue 
até janeiro, em Praia Bela

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Cecília Noronha

O primeiro Festival de Pe-
tiscos de Praia Bela, em Pitim-
bu, segue até janeiro de 2020. 
Sete quiosques participam do 
festival com o objetivo de in-
crementar o fluxo de turistas 
no local e também divulgar a 
gastronomia. A realização do 
festival é da Associação dos 
Barraqueiros de Praia Bela e 
vai ocorrer sempre às terças, 
quartas e quintas-feiras. O 
evento conta com o apoio da 
prefeitura municipal, Sebrae-
-PB e da Empresa Paraibana 
de Turismo (PBTur).

Na abertura da programa-
ção, na última terça-feira (10),  
estiveram presentes artesãos 
e grupo de dança folclórica 
de Pitimbu. Os organizadores 
aproveitaram a oportunidade 
para divulgar os novos servi-
ços oferecidos aos turistas que 
visitam Praia Bela. Para quem 
busca diversão e esportes radi-
cais estão disponíveis passeios 
de quadriciclos, uma tirolesa, 
pranchas para a prática de 
stand-up paddle, caiaques e as 
novas barcas para o transporte 
de turistas entre a margem do 
Rio Mucatu e a praia. 

Bastante empolgada com 
o festival, a presidente da As-
sociação das Barracas de Praia 
Bela, dona Helena, declarou 
que a expectativa dos comer-
ciantes é a melhor possível. Se-
gundo ela, Praia Bela vive um 
novo momento, depois que o 
local passou por uma melhoria 
na infraestrutura e a requalifi-
cação da mão de obra.

Já a presidente da PBTur, 
Ruth Avelino, participou da 

abertura e elogiou a iniciativa 
dos proprietários das barra-
cas. Segundo a executiva pa-
raibana, desde o ano passado 
é realizado um trabalho de re-
qualificação da infraestrutura 
de Praia Bela. “Esse festival de 
petiscos é resultado prático da 
nova realidade de Praia Bela. 
Os cozinheiros foram capaci-
tados, treinados e os pratos es-
tão com um visual belíssimo, 
saborosos”, avaliou.

O prefeito de Pitimbu, 
Leonardo Barbalho, para-
benizou a iniciativa dos co-
merciantes e lembrou que a 
repaginação do local foi de-
cisiva para a nova realidade. 
“Tínhamos que buscar alter-
nativas para revitalizarmos 
nosso turismo. Para isso 
fomos buscar parcerias com 
o Sebrae-PB e o Governo do 
Estado. O resultado está aí”, 
afirmou.

 
Novo menu 
Além da transformação 

estrutural e física das barra-
cas, os ‘chefs’ das cozinhas 
passaram por treinamentos 
e capacitações junto a pro-
fissionais selecionados pelo 
Sebrae-PB. Nos cardápios ofe-
recidos durante o Festival po-
derão ser degustados o prato 
“Mangue Vermelho’, que utiliza 
caranguejos no leite de coco, 
acompanhado de pirão; a ‘Len-
da do Mar’, que é uma porção 
de caldeirada com seleção de 
frutos do mar; ‘Tarafa’, que são 
bolinhos de camarões selecio-
nados; Jiqui, que utiliza cama-
rão no alho e óleo com batatas 

rústicas; ‘Estrela do Mar’, que é 
um espetinho de polvo fresco 
grelhado, com farofa de ca-
marão e vinagrete. Durante o 
Festival de Petiscos, os turistas 
também poderão contemplar 
a natureza em estado bruto.

Requalificação
Em dezembro de 2018, a 

população de Pitimbu e turistas 
que frequentam a Praia Bela re-
ceberam com entusiasmo a mu-
dança idealizada e coordenada 
pela Prefeitura da cidade com 
apoio e orientação do Sebrae-
-PB. Os primeiros resultados 
foram impactantes. Houve uma 
relocação das barracas que fica-
vam à margem do Rio Mucatu; 
fechamento da rua ao acesso de 
veículos e todos os proprietá-
rios dos quiosques, cozinheiros 
e garçons passaram por uma 
capacitação sobre atendimento, 
práticas culinárias e a criação 
de um prato-chefe. Os quios-
ques passaram a oferecer es-
paços/áreas individualizadas 
para seus clientes e o serviço 
agradou a quem busca lazer e 
tranquilidade. 

Fotos: Secom-PB

Os chefs das cozinhas 
passaram por 
treinamentos 
e capacitações 

junto a profissionais 
selecionados pelo 

Sebrae-PB
O cardápio oferece uma variedade de pratos à base de camarão, peixe, polvo, caranguejos e outros frutos do mar

Pesquisa da UEPB

Projeto de dessalinizador ganha prêmio nacional
Desenvolver alternativas 

que contribuem para comu-
nidades rurais enfrentarem a 
seca utilizando equipamentos 
de baixo custo e que sirvam 
de instrumento para várias 
famílias terem acesso à água 
potável não parece ser apenas 
um sonho. O projeto “Desen-
volvimento de um dessalini-
zador solar portátil para po-
tabilização de água salobra em 
regiões semiáridas do Brasil”, 
elaborado no curso de Enge-
nharia Sanitária e Ambiental 
da Universidade Estadual da 

Paraíba (UEPB), comprovou 
que aliar inovação, criativida-
de e olhar para o social pode 
transformar realidades. Com 
esses predicados, a iniciativa 
foi a grande vencedora do 8º 
Prêmio para Estudantes Uni-
versitários, criada em parceria 
do Instituto 3M com a ONG Al-
faSol, a partir do Programa Uni-
versidade Solidária (UniSol).

A cerimônia do concur-
so, que aconteceu no último 
dia 5 de dezembro, em São 
Paulo, classificou para a final 
cinco propostas, dentre mais 

de 200 inscritas, e coroou o 
projeto da UEPB que recebeu 
como prêmio a quantia de R$ 
50 mil. O valor tem o objetivo 
de incentivar a continuação 
do desenvolvendo a pesquisa. 
A estudante Karyna Steffane 
da Silva, do 7º período do cur-
so de Engenharia Sanitária e 
Ambiental da UEPB, repre-
sentou todos os integrantes 
do grupo de estudo e, junto 
ao professor e orientador 
do projeto, Carlos Antônio 
Pereira de Lima, recebeu o 
prêmio que contribuirá para 

que, dentro do prazo de um 
ano, novos resultados sejam 
alcançados.

Segundo explicou Kary-
na Steffane, esse dessalini-
zador é totalmente diferente 
dos demais que já existem no 
mercado e que estão instala-
dos em zonas rurais de várias 
cidades do Nordeste. Além de 
ser portátil, precisar de ma-
teriais de baixo custo e ser de 
fácil acesso para a construção, 
o equipamento ainda pode 
atender várias famílias, com-
provando eficácia e viabilida-

de. “Nós construímos o pro-
tótipo utilizando materiais 
de simples, como uma caixa 
de madeira com um fundo de 
zinco, em cima do zinco um 
isolante térmico para ajudar a 
manter a alta temperatura, lâ-
minas de vidro, além de uma 
telha de fibra de cimento, que 
são materiais baratos e de fá-
cil acesso”, explicou Karyna.

Segundo o professor, os 
três dias que antecederam 
a cerimônia de premiação 
foram de muito trabalho e 
aprendizado, pela participa-

ção de várias oficinas com 
consultores e auxiliares de 
desenvolvimento de projetos 
disponibilizados pela ONG 
AlfaSol. “Nós temos muito 
a agradecer a AlfaSol por 
proporcionar tudo o que foi 
vivenciado além do prêmio. 
Nós participamos de ativi-
dades que contribuíram bas-
tante para melhorar nossa 
expertise, principalmente 
pensando no andamento do 
nosso projeto. (Com infor-
mações de Givaldo Caval-
canti, da UEPB)

Além da parte gastronômica, os organizadores também aproveitam para divulgar os novos serviços oferecidos aos visitantes da localidade, a exemplo das novas barcas para o transporte de turistas entre a margem do Rio Mucatu e o mar
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Presidente Jair Bolsonaro sancionou a liberação e elevou o limite da retirada, que era de apenas R$ 500

BRASÍLIA, DF - O pre-
sidente Jair Bolsonaro (sem 
partido) sancionou a liberação 
de saques do FGTS (Fundo de 
Garantia do Tempo de Serviço).

O texto validado pelo 
presidente, publicado em 

edição do Diário Oficial da 
União da quinta-feira (12), 
eleva o limite R$ 500 para 
R$ 998 para quem tem saldo 
até o valor de um salário mí-
nimo (R$ 998).

A elevação do valor foi 
incluída durante a tramita-
ção da medida provisória no 
Congresso. A votação do tex-

to foi concluída em novem-
bro no Senado.

A assessoria de imprensa 
do Palácio do Planalto explica 
que os saques não foram todos 
elevados para R$ 998.

Apenas os beneficiários 
que tiverem saldo inferior ao 
valor do salário mínimo pode-
rão sacar o valor integral. Para 

os que tiverem saldo acima dis-
so, o limite segue de R$ 500.

Os usuários que têm saldo 
em conta de até R$ 998 e saca-
ram apenas R$ 500, poderão 
agora retirar o residual.

Esses parâmetros são 
válidos por cada conta indi-
vidual. Ou seja, um mesmo 
usuário pode retirar esses 

valores de cada uma de suas 
contas de FGTS.

Os saques do FGTS, bati-
zados pelo governo Bolsonaro 
de Saque Certo, foram divulga-
dos em julho, por meio da edi-
ção de uma medida provisória.

A expectativa do governo 
é movimentar até R$ 3 bilhões 
na economia este ano.

Talita Fernandes 
Folhapress

“Saque Certo” do FGTS pode 
ser de até R$ 998 por conta

Editoração: Klécio BezerraEdição: Nara Valusca

Dados do Ipea

Criação de empregos perde 
a força no último semestre

A análise dos dados de 
emprego no terceiro trimes-
tre deste ano demonstram 
uma perda da intensidade na 
melhora nas taxas de ocupa-
ção, resultando em um ritmo 
menor de melhora. 

Os sinais de recupera-
ção, segundo Carta de Con-
juntura divulgada ontem 
pelo Ipea (Instituto de Pes-
quisa Econômica Aplicada), 
estão mantidos, mas perde-
ram a força em relação ao 
primeiro semestre de 2019.

Essa melhora mais mo-
derada, segundo o Ipea, pas-
sa por resultados contidos 
na desocupação e no desem-
prego, mas também por um 
aumento de 1,7% na força 
de trabalho até outubro des-
te ano. Portanto, mais gente 
está tentando entrar ou vol-
tar ao mercado de trabalho.

O resultado não chega a 
ser ruim, pois vem acompa-
nhado de menos desalento 
- recuo de 1,6%, a segunda 
queda consecutiva - e re-
dução na subocupação (de 
7,9% em junho para 7,4% 
em outubro). 

O Ipea analisa os resul-
tados de ocupação e de em-
prego formal, com base em 
informações do IBGE e do 
Ministério da Economia.

A ocupação, que inclui 
todo tipo de trabalho, seja ele 
informal, por conta própria 
ou com carteira assinada 
avançou 1,6% no trimestre 
terminado em outubro, abai-
xo na taxa média de expan-
são do primeiro semestre, 
que ficou em 2,3%. 

Na análise divulgada 
nesta quinta, o Ipea consi-

derou importante observar 
o crescimento do peso das 
ocupações tipicamente asso-
ciadas ao trabalho informal 
e, nesse segmento, das ativi-
dades por conta própria. 

O instituto diz que 
“essa forma de inserção, 
junto com o segmento in-
formal propriamente dito, 
funciona como uma espécie 
de colchão ao propiciar a 
absorção de trabalhadores”, 
sejam eles desempregados 
ou pessoas ingressando na 
força de trabalho.

Recuperação
A novidade, diz o Ipea, 

na comparação entre os ter-
ceiros trimestres de 2018 e 
2019, é que o crescimento 
dessas atividades continua, 
mesmo com o mercado for-
mal em recuperação. 

Uma hipótese aceita 
pelos pesquisadores é a de 
a estrutura das relações de 
trabalho estejam passando 
por transformações, muito 
devido à consolidação do 
que chamam de “economia 
dos aplicativos”.

“A importância desta 
constatação é que ela remete 
à discussão da adequação do 
aparato institucional atual a 
essas novas formas de inser-
ção no mercado”, afirma.

O avanço no emprego 
formal é discreto. A alta na 
comparação com o terceiro 
trimestre de 2018 é 0,51%. 
Enquanto a ocupação (em-
prego sem carteira) avançou 
em dez de 13 setores, os 
trabalhos com registro em 
carteira só melhoraram em 
cinco segmentos.

O Ipea afirma que ape-
sar do resultado das vagas 
com registro estarem muito 

abaixo dos outros tipo de ocu-
pação, “o sinal positivo para a 
taxa de crescimento do em-
prego formal não aparece em 
nenhum outro período.”

O resultado da Pnad 
(Pesquisa Nacional por 
Amostra Domiciliar) Contí-
nua, do IBGE,  divulgado no 
fim de novembro, já aponta-
va novo recorde no número 
de trabalhadores sem cartei-
ra e por conta própria. 

Eram 11,9 milhões de 
trabalhadores sem carteira 
assinada e 24,4 milhões por 
conta própria. A taxa de in-
formalidade, que inclui em-
pregados domésticos sem 
carteira e empregados sem 
CNPJ ficou em 41,2%, está-
vel em relação ao trimestre 
anterior.  São 38,8 milhões 
de trabalhadores nessas 
condições.

A Carta de Conjuntura 
traz também os dados desa-
gregados da Pnad e mostram 
que somente a região Sudes-
te registrou queda na deso-
cupação no terceiro trimes-
tre, e o resultado foi puxado 
principalmente pela melhora 
do emprego em São Paulo, 
onde o desemprego recuou 
1 ponto.  No Centro-Oeste, 
Goiás e Mato Grosso registra-
ram alta na desocupação. 

Fernanda Brigatti 
Folhapress

O resultado não é 
ruim, segundo o 
Ipea, já que vem 
acompanhado do 
recuo da taxa de 
desalento e da 
subocupoação

O abono salarial dos 
programas de Integração 
Social (PIS) do calendá-
rio 2019/2020 começou 
a ser pago ontem para os 
beneficiários nascidos em 
dezembro.

A Caixa Econômica 
Federal é responsável pelo 
pagamento do abono sala-
rial do PIS. Os titulares de 
conta individual na Caixa, 
com cadastro atualizado e 
movimentação na conta, já 
receberam o crédito auto-
mático antecipado no últi-
mo dia 10.

Os pagamentos são 
escalonados conforme o 
mês de nascimento do tra-
balhador e tiveram início 
em julho, com os nascidos 
naquele mês. O prazo final 
para o saque do abono sa-
larial do calendário de pa-
gamentos 2019/2020 é 30 
de junho de 2020.

Os valores variam de 
R$ 84 a R$ 998, de acordo 
com a quantidade de dias 
trabalhados durante o ano
-base 2018.

Segundo a Caixa, são 
mais de 1,8 milhão de tra-
balhadores nascidos em de-
zembro, totalizando R$ 1,3 
bilhão em recursos injeta-
dos na economia. O valor do 
benefício pode ser consulta-
do no Aplicativo Caixa Tra-
balhador, no site da Caixa 
ou pelo Atendimento CAIXA 
ao Cidadão: 0800 726 0207.

A Caixa vai liberar cer-
ca de R$ 16,5 bilhões para 
mais de 21,6 milhões de 
beneficiários até o final do 
calendário.

Direito ao saque
Tem direito ao benefí-

cio o trabalhador inscrito 
no PIS há pelo menos cinco 
anos e que tenha trabalha-
do formalmente por pelo 

menos 30 dias em 2018, 
com remuneração mensal 
média de até dois salários 
mínimos. Também é ne-
cessário que os dados es-
tejam corretamente infor-
mados pelo empregador 
na Relação Anual de Infor-
mações Sociais (RAIS), ano 
base 2018.

Quem tem o Cartão 
do Cidadão e senha cadas-
trada pode se dirigir a uma 
casa lotérica, a um ponto de 
atendimento Caixa Aqui ou 
aos terminais de autoaten-
dimento do banco. Caso não 
tenha o Cartão do Cidadão 
e não tenha recebido auto-
maticamente em conta da 
Caixa, o valor pode ser re-
tirado em qualquer agência 
do banco, apresentando o 
documento de identificação 
oficial com foto.

Pasep
O trabalhador com 

vínculo a empresa pública 
tem inscrição no Forma-
ção do Patrimônio do Ser-
vidor Público (Pasep) e 
recebe o pagamento pelo 
Banco do Brasil.

Neste mês, não há 
nova fase de pagamento 
do Pasep. Em novembro, o 
Banco do Brasil liberou o 
pagamento para os servi-
dores públicos com final de 
inscrição 4. Os próximos a 
receber são os servidores 
com final de inscrição 5 e 6, 
no dia 16 de janeiro. Aque-
les que têm conta no Banco 
do Brasil também recebem 
o crédito automaticamente 
em conta, dois dias antes da 
liberação de pagamentos.

O banco oferece ainda 
transferência eletrônica dis-
ponível (TED) sem custos 
para aqueles que têm conta 
em outras instituições fi-
nanceiras.

Nascidos em dezembro 
começam a receber PIS

A Caixa Econômica Fe-
deral anunciou ontem redu-
ção dos juros em três linhas 
de crédito, após o Banco 
Central cortar a taxa básica 
de juros na quarta. Em geral, 
a redução é maior conforme 
o cliente tem mais relaciona-
mento com o banco, ou seja, 
contrata mais produtos.

A taxa mínima fixa do 
crédito imobiliário da Cai-
xa passou de 6,75% ao ano 
mais a TR (Taxa Referen-
cial), hoje zerada, para 6,5% 
ao ano mais a TR. A linha só 
vale para quem tem conta 
na Caixa, recebe salário pelo 
banco e tem outros produ-
tos contratados.

Quem recebe salário 
pelo banco também teve 
os juros do cheque especial 
reduzidos de 4,99% ao mês 
para 4,95% ao mês.

Clientes que apenas 
tem conta corrente terão 
os juros do cheque especial 
reduzidos de 8,99% ao mês 
para 8% ao mês. Entretan-
to, essa última redução ape-
nas antecipa uma decisão 
do BC (Banco Central), que 
obrigará os bancos a fixar o 
teto de 8% para essa linha 
de crédito. 

Anunciada no final de 
novembro, a medida do BC 
também permite que os 
bancos cobrem uma tarifa 
mesmo de quem não usa 
o cheque especial, apenas 
para ter o limite disponível. 
A partir de 1º de junho, bas-
ta ter um limite de cheque 
especial acima de R$ 500 
para ser obrigado a pagar 
essa tarifa. 

As novas taxas para fi-
nanciamento imobiliário da 
Caixa valem a partir de se-
gunda-feira (16), enquanto 
a queda dos juros no cheque 
especial só começa em 2 de 
janeiro de 2020.

Selic
O anúncio da redução 

dos juros do crédito imobi-
liário na Caixa acontece no 
dia seguinte à queda da taxa 
básica de juros (Selic). Na 
quarta (11), O Copom (Comi-
tê de Política Monetária) do 
Banco Central decidiu baixar 
a Selic em 0,5 ponto percen-
tual, de 5% para 4,5% ao 
ano. Essa foi a quarta redu-
ção seguida dos juros. Com 
isso, a Selic atinge seu menor 
nível na história (o Copom foi 
criado em 1996).

Essa foi a última reunião 
do Copom no ano. O próximo 
encontro do comitê para deci-
dir os juros acontece em 4 e 5 
de fevereiro.

A Selic é a taxa básica da 
economia e serve de referên-
cia para outras taxas de juros 
(financiamentos) e para re-
munerar investimentos cor-
rigidos por ela. A taxa não re-
presenta exatamente os juros 
cobrados dos consumidores, 
que são muito mais altos.

Caixa reduz 
juro de crédito 
imobiliário e 
do cheque

Antonio Temóteo  
Uol/Folhapress

Governo pretende 
movimentar a economia
com cerca de R$ 3 bilhões 
em saques do FGTS

Foto: Marcus Leoni/Folhapress
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Diversidade

Conceição Santiago Mousinho 
Toscano, Cláudio Cardoso de 
Paiva , Jalceyr Pessoa Figueiredo, 
Laisa Ponce Brito, Leônidas 
Wanderley, Mouriene Moreira 
Ruffo, Richard Gray, Olívio José 
de Freitas Neto, Yedda Elena da 
Franca Pereira e Yedinha Ferro.

. O Shopping Altiplano pode ser 
uma grande dica para comprar 
os presentes de Natal com mais 
tranquilidade.
. Hoje tem o cantor e compositor 
Totonho, no Bessame Buckminster, na 
Praia do Bessa, a partir das 21h.
. Ainda dá tempo de fazer um 
Workshop de Ceia Natalina, que 
vai acontecer neste sábado, 14, e 
preparar tudo em casa. Interessados 
entrar em contato pelo telefone 9 
8787 – 9006
. O Hotel LS vai fazer festa de 
réveillon no seu rooftop. Maiores 
informações pelo telefone 3022- 
2460.

Parabéns

Alegria, Alegria

Ranking
Novo

Mudança

Em quase trinta anos integrando o 
corpo do cerimonial do Palácio da Re-
denção, Yêda Cordeiro  Moura (foto) é 
um verdadeiro acervo vivo dos muitos 
casos curiosos na esfera do Poder Exe-
cutivo. Sobrinha-neta de José Améri-
co de Almeida, conviveu desde criança 
com a política, num ambiente mascu-
lino, sobretudo nas décadas passadas. 
Mas isso nunca a intimidou. Mulher de 
pensamentos próprios, à frente do seu 
tempo, viveu seu amor intenso num ca-
samento de mais de 60 anos com Décio 
Moura (in memoriam).  Na última sex-
ta, dia 6, Yêda celebrou seus bem vivi-
dos 80 anos com seus filhos e muitas 
amizades, no Apetitto Tratoria, onde foi 
super festejada, no estilo que ela mais 
gosta: com informalidade, elegância e 
contemporaneidade, que são as suas 
marcas. À Coluna, que esteve presen-
te e testemunhou a alegria contagian-
te da festa, a aniversariante confessou 
ter sido aquele dia “a maior satisfação 
já experimentada na vida, a presença 
dos meus netos, bisnetos e dos amigos 
me deixou muito feliz”. A propósito, o 
Apettito foi decorado por sua neta, Ma-
ria Moura, que também assinou o ma-
jestoso bolo. 

O Google divulgou, esta semana, a lista das buscas mais 
realizadas na plataforma, este ano. E deu futebol, em primei-
ro lugar. Entre as procuras mais realizadas ao longo do ano, 
a Copa América, que no final teve o Brasil como campeão, 
foi a mais busca, além da Tabela do Brasileirão que lideram 
o ranking. A palavra  Gugu Liberato, apresentador que mor-
reu recentemente, veio em seguida e a expressão “vagas de 
emprego”, mostrando um pouco da realidade nacional de 
desemprego. O nome do cantor Gabriel Diniz que também 
faleceu este ano está nos mais buscados, seguido de séries, 
filmes, programas de televisão e novelas.

Com 14 votos, o desembarga-
dor Joás de Brito Pereira Filho foi 
indicado pelo Pleno do Tribunal de 
Justiça da Paraíba para, a partir do 
mês de março de 2020, integrar o 
Tribunal Regional Eleitoral da Paraí-
ba, como Membro Efetivo, na ca-
tegoria de desembargador, preen-
chendo a vaga que será aberta com 
o término do biênio do desembar-
gador Carlos Martins Beltrão Filho, 
atual presidente. A indicação foi 
feita na sessão administrativa des-
ta semana.  O magistrado Joás de 
Brito assumirá o TRE-PB como vice
-presidente e corregedor da Corte 
Eleitoral estadual. Integram atual-
mente aquela Corte os desembar-
gadores José Ricardo Porto (mem-
bro efetivo), Fred Coutinho e Fátima 
Bezerra Cavalcanti (membros su-
plentes).

Desde que Ministério da Educação re-
conheceu o Iesp como Centro Universitário, 
que a instituição agora se chama Uniesp, 
e tem como diretor presidente o professor 
Antônio Colaço Martins, que é cidadão pa-
raibano, há anos título concedido pela As-
sembleia Legislativa, numa propositura do 

deputado Lindolfo Pires. O Uniesp  já tem 
21 anos de atuação formando gerações. A 
diretora geral, professora Erika Marques, 
passa a ser reitora da instituição. A propó-
sito, neste sábado, 14, o Uniesp vai reali-
zar seu vestibular 2020.1 oferecendo vagas 
para todos os cursos.

A mais tradicional revista 
impressa da Paraíba – a “Tri-
buna dos Municípios” que está 
completando vinte e um anos 
de circulação, dirigida pelo jor-
nalista Manoel Raposo,  pro-
move hoje, na sede da Asfita, 
solenidade de premiação de 
prefeitos e personalidades que 
se destacaram nas suas gestões 
em 2019. A prefeita de Montei-
ro, Anna Lorena, está entre os 
vinte gestores da Paraíba que 
serão homenageados. O jorna-
lista Abelardo Jurema também 
recebe homenagem com o Di-
ploma Destaque do Ano, no se-
tor de jornalismo.

Yeda Moura com os amigos Maria Lúcia e Abelardo Jurema

Yeda Moura com os filhos Raquel, Joca, Cláudia e Chicó, no Apetito

A aniversariante Yeda Moura e toda a família

Fotos: Roberto Marcelo

É Natal

Virada

aNiVersário Premiação

Curtas

Excelente dica para a família. Na 
próxima quarta-feira, 18, tem apresen-
tação da Orquestra Infantil da Paraí-
ba totalmente dedicada ao Natal. Será 
às 20h, na Sala de Concertos Maestro 
José Siqueira, no Espaço Cultural, com 
regência do maestro Marcelo Vasconce-
los e solistas as crianças Elise Herácli-
to, Bianca Targino e João Pedro Nobre. 
No repertório os lindos hinos clássicos 
da época como “Jesus, Alegria dos Ho-
mens”, uma das mais famosas músicas 
de Bach e “Noite Feliz”, de Gruber. En-
trada gratuita. A Orquestra Infantil é um 
legado da maestrina Norma Romano.

Tem virada de lote para os in-
gressos para o show de pré-Réveillon 
da Domus Hall. A partir de domin-
go, 15, os preços mudam e quem se 
apressar vai pagar menos. O show, 
que acontece no próximo dia 28, terá 
como atrações Bruno e Marrone, co-
memorando seus vinte e cinco anos 
de carreira, Raça Negra, cantando 
os principais hits  e Xande de Pilares 
com seu samba empolgante. É, na 
verdade, o pré-réveillon da Domus 
Hall. Os ingressos estão disponíveis 
na bilheteria da Domus e no site In-
gresso Rápido.

Hoje tem café da 
manhã, às 9h, no Clu-
be Cabo Branco, como 
parte das comemora-
ções pelos 104 anos 
do Clube, e também o 
lançamento das festi-
vidades carnavalescas, 
entre elas o tradicio-
nal Baile Vermelho e 
Branco 2020.  O Clube 
Cabo Branco é um pa-
trimônio da Paraíba e 
merece ser reverencia-
do. No café da manhã 
do Colosso do Miramar 
as jornalistas Messina 
Palmeira, presidente da 
Associação dos Jornalis-
tas de Turismo, Abrajet 
PB e colunista do jornal 
Correio da Paraíba e a 
apresentadora da TV 
Master, Thereza Mada-
lena, serão homena-
geadas. O café será no 
restaurante panorâmico 
do clube.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar

Yeda Moura era só alegria e jovialidade, nos seus 80 anos
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Rodrygo
Atacante Rodrygo, ex-jogador do Santos, segue brilhando no 
espanhol Real Madrid e já faz história com quatro gols em 
quatro jogos na disputa da Champions League. Página 23

Fo
to

: G
et

ty
 Im

ag
es

Meia espera um grande apoio da torcida no embarque da delegação que acontece na tarde desta sexta-feira

Da Redação

Everton mostra preocupação
com o fuso horário do Catar 

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Em entrevista coletiva na 
manhã dessa quinta-feira, no 
Ninho do Urubu, após o treino, 
o meia Everton Ribeiro mos-
trou grande preocupação com 
o fuso horário e pediu concen-
tração máxima aos jogadores. 
O horário no Catar está seis 
horas à frente do Brasil. O Fla-
mengo estreia no dia 17, con-
tra Espérance ou Al-Hilal que 
se enfrentam amanhã.

“Não podemos facilitar 
na semifinal. O adversário 
também vai querer chegar na 
decisão e o nosso pensamento 
está voltado pro jogo de terça. 
Depois, vencendo a semifinal, é 
que vamos pensar na decisão.

Sobre o fuso horário, o 
jogador fez o seguinte comen-
tário:

“Acredito que o fuso seja 
o mais complicado. Pode atra-
palhar um pouco as horas de 
sono. Mas o clube está levando 
profissionais e uma ótima es-
trutura pra lá e isso não deverá 
ser problema na nossa prepa-
ração”.

O jogador acredita que 
o Flamengo terá um grande 
apoio da torcida desde a saída 
para o Catar que acontece nes-
ta sexta-feira. O embarque no 
aeroporto do Galeão está pre-
visto paras as 16h35.

“Acho que a torcida vai 
nos apoiar onde estiver. Mas 
acho que foi feito um esquema 
para esta sexta-feira até para 
segurança deles e nossa quan-
do estivermos indo para o ae-
roporto”

Sobre os rivais, o jogador 
disse que o técnico Jorge Jesus 
tem, nas suas palestras, focado 
somente no adversário da se-
mifinal. “Equipes campeãs que 
estão chegando no Mundial e 
o Mister têm nos falado para o 
foco ser na semifinal, que será 
muito difícil. Todos os times 
são bons e que tem grandes jo-
gadores”.

Ingressos
A Fifa abriu um novo lote 

de ingressos para o Mundial 
de Clubes do Qatar. Nele, estão 
sendo contempladas todas as 
partidas do torneio ainda não 
disputadas, inclusive as es-
treias de Flamengo e Liverpool 
e a final.

O novo estoque está dis-
ponível e pode ser adquirido 
pelo site oficial da federação. O 
preço é determinado pela cate-
goria do assento e pela fase da 
partida.

A estreia do Flamengo, 
por exemplo, custa 25 qatari 
ryals (moeda local) na catego-
ria 1, 50 para a 2 e 100 na 3 
-respectivamente R$ 28, R$ 56 
e R$ 113.

Ver o primeiro do jogo do 
Liverpool é mais caro. Vai de 75 
riyals (R$ 84) até 300 (R$ 339). 
Para a decisão e para a dispu-
ta de terceiro lugar, o ingresso 
mais barato é de 100 riyals 
(R$ 113), e o mais caro, de 400 
riyals, ou R$ 452.

Os brasileiros abrem sua 
participação às 14h30 da ter-
ça (17), contra o vencedor de 
Al-Hilal (ARS) e Espérance 
(TUN). Já os ingleses estreiam 
no mesmo horário, mas um 
dia depois, contra Monterrey 
(MEX) ou o vencedor de Al 
Saad (QAT) e Hienghène (Nova 
Caledônia).

Liverpool

Com um histórico de rejeição no Liverpool, 
Mundial de Clubes segue dividindo ingleses

Clube inglês mais vi-
torioso da Champions 
League, com seis títulos, 
o Liverpool disputará no 
Qatar apenas o seu quarto 
Mundial de Clubes, torneio 
do qual nunca foi campeão.

Historicamente, na In-
glaterra a competição não 
tem o mesmo prestígio de 
que desfruta no Brasil. Por 
essa razão, os Reds até de-
clinaram o convite para 

disputar o Mundial em 
1977 e 1978, anos das suas 
primeiras conquistas con-
tinentais.

Na época, a então Copa 
Intercontinental não era 
tão atrativa para os ingle-
ses tanto pela questão fi-
nanceira e, principalmente, 
por causa do desgaste com 
jogos em ida e volta sepa-
rados por meses, com lon-
gos deslocamentos. A liga 
nacional e a Copa da Euro-
pa, precursora da Liga dos 
Campeões, já encabeçavam 

as prioridades do clube.
Em 1977, o Borus-

sia Mönchengladbach, da 
Alemanha, vice europeu, 
substituiu o Liverpool e 
foi derrotado pelo Boca Ju-
niors, da Argentina. No ano 
seguinte, os ingleses volta-
ram a se recusar a enfren-
tar os xeneizes e, dessa vez, 
o torneio não foi disputado.

A partir dos anos 
1980, já com a decisão em 
jogo único no Japão, o Li-
verpool aceitou disputar 
a partida. Perdeu para o 

Flamengo em 1981 e para o 
Independiente, da Argentina, 
três anos depois.

De 2005 em diante, os 
classificados passaram a ser 
um time do país-sede e os 
campeões vigentes das seis 
confederações filiadas à Fifa, 
que assumiu a organização 
do evento. Naquele ano, Li-
verpool e São Paulo chega-
ram à final, e os brasileiros 
saíram de Yokohama campe-
ões, após triunfo por 1 a 0.

Atualmente, a equipe de 
Jürgen Klopp lidera a Pre-
mier League com oito pon-
tos de vantagem (46 a 38) 
sobre o Leicester City, se-
gundo colocado. Sem vencer 
a liga nacional desde 1990, 
antes mesmo da criação da 
Premier League dois anos 
depois, o Liverpool encara 
o torneio como obsessão ao 
lado da Champions.

“Enquanto o clube não 
vencer a Premier League, 
qualquer coisa com exceção 
à Champions League vai ser 
ofuscada por esse desejo 
de acabar com essa seca do 
campeonato nacional”, afir-
ma Simon Hughes, jornalista 
de Liverpool e autor de seis 
livros relacionados à história 
do clube e um sobre a cidade.

“Na Inglaterra, vencer a 
liga é uma questão social, até 
pela proximidade geográfica 
entre os clubes dento da ilha. 
Não percebo, pelo menos ain-
da, o torneio no Qatar sendo 
muito debatido entre os tor-
cedores.”

Andrew Mackenzie, 35, 

professor no município, fez, 
para assistir ao time do co-
ração em Doha, seu maior 
investimento em mais de 
três décadas em que é dono 
do carnê para todos os jogos 
da temporada em Anfield. 
Desembolsou cerca de 700 
libras (R$ 3.826 na cotação 
atual) entre voos e acomoda-
ção para chegar a tempo de 
assistir apenas ao jogo do dia 
21 -seja ele a final ou a dispu-
ta de terceiro lugar.

“É uma oportunidade 
enorme de título para o Li-
verpool. Não se pode me-
nosprezar a chance de ser 
campeão do mundo, ainda 
mais para nós que nunca 
conquistamos esse torneio. O 
campeão passa o ano seguin-
te inteiro com o patch [o sím-
bolo] de campeão do mundo 
no uniforme”, diz Mackenzie, 
frequentador assíduo da Kop, 
a tradicional e fanática arqui-
bancada vermelha.

Em que pese o calendário 
apertado, Klopp levará força 
máxima para o Mundial. Ape-
nas o zagueiro Matip e o meio-
campista Fabinho, ambos le-
sionados, não viajam com a 
delegação. A lista ainda pode 
ser alterada até 24 horas antes 
da estreia, na próxima quarta-
feira (18). Na terça (17), o clu-
be enfrenta o Aston Villa, em 
Birmingham, pelas quartas de 
final da Copa da Liga, e o técni-
co Neil Critchley, do time sub-
23, comandará uma equipe 
recheada de garotos, enquanto 
Klopp preparará o elenco para 
o debute em Doha.Em que pese o calendário apertado, Klopp levará força máxima para o Mundial, que tem estreia no dia 18

Everton Ribeiro acredita no trabalho dos profissionais do Flamengo na questão de adaptação do fuso horário e diz que todos no Flamengo estão apenas focados no jogo da semifinal

Foto: Mauricio Val/Fotocom.net

Foto:  Divulgação/Liverpool

Caio Carrieri
Folhapress
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Jogadora que faz dupla com Ágatha no vôlei de praia foi escolhida em votação pelos próprios atletas e treinadores

A sergipana Duda, que 
faz dupla com a paranaense 
Ágatha está classificada para 
os Jogos Olímpicos de 2020, 
foi eleita a melhor jogadora 
ofensiva do Circuito Mundial 
de vôlei de praia 2019. A pre-
miação foi divulgada nesta 
terça-feira (10) pela Federa-
ção Internacional de Voleibol 
(Fivb), em votação realizada 
entre os próprios atletas e 
treinadores que participam 
da disputa internacional ao 
longo da temporada.

Duda venceu a categoria 
de melhor jogadora ofensiva 
pelo segundo ano seguido. 
Em 2018, ela também foi 
eleita melhor jogadora do 
Circuito Mundial e dona do 
melhor ataque. Nesta tem-
porada, porém, a Fivb está 
divulgando as premiações 
ao longo de toda semana, 
com o balanço final sendo 
conhecido somente no do-
mingo (15). Duda celebrou a 
conquista.

“É sempre uma felicida-
de receber um prêmio, ser 
reconhecida. Ser eleita a me-
lhor atacante pelo segundo 
ano consecutivo é a prova 
de que todo o trabalho feito 
está valendo a pena. Eu amo 
defender e contra-atacar. É 
muito gostoso você se esfor-
çar para defender uma bola 
e depois conseguir o ponto 
no contra-ataque. Sou de-

CBV

Sergipana Duda é eleita a
melhor ofensiva do Mundial

Pelo menos oito anos de sedentarismo após ter dei-
xado o kung fu, eu me deparava com a necessidade de 
retomar a rotina de atividades físicas e ter prazer nisso. 
Começar de novo com uma arte marcial era uma aposta 
que tinha tudo pra dar certo. Na época, há quase dez anos 
atrás e muito antes de encontrar a corrida de rua, escolhi o 
caratê. Foi um período curto, mas muito feliz. O que mais 
me impactou de início naquele lugar foi a firmeza como o 
código de conduta era repassado aos alunos. Apenas cin-
co “mandamentos”. Antes de cada um, pronunciava-se a 
palavra “hitotsu”, que segundo o professor, traduzida do 
japonês significa “primeiro”. Assim, cada ponto do código 
carregava em si a mesma importância. 

A essência do código de conduta proferido a cada 
início de aula do shihan (nome referente ao posto do 
professor na graduação do caratê) Aristarcho me veio 
no último domingo, durante a corrida Paraíba pela Paz, 
que reuniu centenas de corredores no Centro de Con-
venções, em João Pessoa, junto às Forças de Segurança 
da Paraíba, todos comprometidos em valorizar a cultu-
ra de paz na sociedade. 

Lembrei do código pela organização do evento, 
que foi impecável, e também porque diversos pontos 
essenciais para o sucesso de uma corrida de rua foram 
respeitados. 

Primeiro: Trânsito
Na entrega dos kits, o pessoal de apoio já orientava os 

corredores que chegassem bem cedo. Como todo evento 
no Brasil, a maior parte chegou em cima da hora. Mesmo 
assim, havia uma estrutura gigante para evitar engarrafa-
mentos. Tudo fluía bem, na medida do possível. 

Primeiro: Largada
É comum haver atrasos nas largadas. Nesta, o burbu-

rinho dava conta de que iria atrasar por conta da quantida-
de de gente ainda por chegar. A largada foi pontual, confor-
me prometido. Quem chegou cedo se deu bem. 

Primeiro: Segurança
Claro que foi uma prova segura, tinha polícia com 

força! Brincadeiras à parte, falo aqui da segurança em 
relação à integridade física dos atletas. Diversos pon-
tos de apoio, água sempre gelada, lanche ao final e su-
porte do Corpo de Bombeiros. 

Primeiro: Cronometragem
Seja para quem disputa os primeiros lugares, ou 

mesmo para quem só vai a passeio, a precisão na crono-
metragem é muito importante. Até isso funcionou bem. 

E para quem ficou com uma ponta de curiosidade a 
respeito do conteúdo do código de conduta, copio abaixo:

DOJO  KUN
 

O Código de Conduta do Karateka
  

1. HITOTSU!  JINKAKU KANSEI NI TSUTOMURU KOTO 
PRIMEIRO!  ESFORÇAR-SE PARA APERFEIÇOAR 

O CARÁTER.
  

2. HITOTSU!  MAKOTO no MICHI o MAMORU KOTO 
PRIMEIRO!  DEFENDER O CAMINHO DA VERDADE. 

(Proteger e manter-se fielmente no caminho 
do Bem e da Razão.)

  
3. HITOTSU!  DORYOKU no SEISHIN o YASHINAU 

o KOTO. 
PRIMEIRO!  CULTIVAR O ESPÍRITO DE EMPENHO 

E DETERMINAÇÃO.
 

(Cultivar e encorajar o espírito de luta e de perseverança.)
  

4. HITOTSU!   REIGI o OMONZURU KOTO. 
PRIMEIRO!  CUMPRIR AS REGRAS DE RESPEITO 

E DE CORTESIA.
(Relacionar-se pela confiança, boa vontade, 

compreensão e respeito.)
  

5. HITOTSU!  KEKKI no YU o IMASHIMURU KOTO.
PRIMEIRO!  CONTROLAR ÍMPETOS AGRESSIVOS.

(Evitar demonstrações de valentia.)   
  

DOJO KUN – Renshi Aristarcho Pessôa Cavalcanti 
de Albuquerque Neto, Rokudan – 2007.

Hitotsu!

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe
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fensora, mas amo demais 'vi-
rar bola'. Acho que por essa 
vontade que tenho em ata-
car, consegui melhorar cada 
dia mais neste fundamento, é 
um trabalho muito bem feito 
pela minha comissão técni-
ca”, destacou.

Com apenas 21 anos, 
Duda já soma cinco premia-
ções individuais do Circuito 
Mundial. Além das honra-
rias conquistadas em 2018 e 
2019, ela já havia sido esco-
lhida a novata da temporada 
em 2016.

A dupla Ágatha/Duda 
(SE/PR) venceu 47 dos 64 
jogos que disputou na tem-
porada 2019 do Circuito 
Mundial, com um aproveita-
mento de 73,4%, garantin-
do uma das vagas nos Jogos 
Olímpicos de 2020 - a outra 
vaga ficou com Ana Patrícia/
Rebecca (MG/CE). Elas con-
quistaram dois ouros, nas 
etapas de Ostrava (Repú-
blica Tcheca) e Tóquio (Ja-
pão), uma prata na etapa de 
Roma (Itália) e dois bronzes, 
em Viena (Áustria) e Varsó-

via (Polônia). O Brasil é o 
país com maior número de 
premiações individuais de 
pós-temporada: 120 com a 
categoria vencida por Duda 
nesta terça-feira. Ao todo, 
23 atletas diferentes já re-
ceberam alguma premiação. 
Ainda nesta semana serão 
divulgadas as seguintes ca-
tegorias: melhor jogadora 
da temporada, melhor sa-
que, melhor levantamento, 
melhor defesa, melhor blo-
queio e jogadora mais diver-
tida do tour.

Julianne Cerasoli
Folhapress

Fórmula-1

Vettel ganhou mais que Alonso na 
Ferrari, mas sem disputar um título

O fim da temporada de 
2019 da Fórmula 1 também 
marcou a quinta temporada 
de Sebastian Vettel com a 
Ferrari, mesmo número que 
seu antecessor como primei-
ro piloto da Scuderia, Fer-
nando Alonso. São muitas as 
diferenças entre as trajetó-
rias de ambos em Maranello, 
e é difícil apontar quem teve 
mais sucesso.

Do lado de Alonso, fi-
cam os dois vice-campeo-
natos em que ele conseguiu 
levar a decisão para a última 
corrida da temporada. Em 
2010, logo em seu primeiro 
ano com a Ferrari, o espa-
nhol ficou a quatro pontos 
justamente de Vettel, mes-
mo tendo chegado à decisão 
em vantagem. Na corrida fi-
nal, em Abu Dhabi, a Ferrari 
cometeu um erro estratégi-
co que jogou Alonso no meio 
do pelotão, enquanto Vettel 
venceu.

Dois anos depois, o es-
panhol levaria novamente a 
disputa à última corrida do 
ano, no Brasil, mas Vettel fez 
uma grande corrida de recu-
peração na ocasião, depois 
de rodar na primeira volta, 
e conquistou o título. No ano 
seguinte, a disputa entre os 
dois seguiu acirrada até que 

a decisão de mudar os com-
postos de pneus no meio da 
temporada acabou favore-
cendo a Red Bull, de Vettel, 
que foi campeão com facili-
dade.

Os rivais da Red Bull 
teriam uma grande chance 
de acabar com o domínio 
do time em 2014, após uma 
grande mudança de regula-
mento. Mas foi a Mercedes, e 
não a Ferrari, que aproveitou 
a ocasião. Isso acelerou a de-
terioração da relação interna 
de Alonso com o time, abrin-
do espaço para a negociação 
com Vettel, que buscava rea-
lizar o sonho de emular seu 
ídolo, Michael Schumacher.

De lá para cá, as coi-
sas não saíram exatamente 

como Vettel planejava. Nos 
seus cinco anos de Ferrari, 
ele nunca conseguiu levar 
uma decisão de título para 
a última etapa. O mais per-
to que chegou foi em 2017, 
quando terminou o ano a 46 
pontos do campeão Lewis 
Hamilton.

Por outro lado, Vet-
tel venceu mais vezes que 
Alonso (14 vitórias contra 
11), fez mais poles posi-
tions (12 contra apenas 
quatro), subiu mais vezes 
ao pódio (40 vezes contra 
33) e fez mais voltas mais 
rápidas (14 contra 7).

Apesar de ter cometido 
mais erros na pista do que 
Alonso e ter sido muito co-
brado pela imprensa italiana 

principalmente nos últimos 
três anos, Vettel conseguiu 
manter um clima mais har-
monioso dentro da equipe e 
parte para sua sexta tempo-
rada em Maranello com cer-
to prestígio, embora tenha 
perdido terreno neste ano 
para Charles Leclerc, que o 
superou em sua primeira 
temporada na Scuderia.

O contrato do alemão 
com o time de Maranello vai 
até o final de 2020, e tanto a 
Ferrari quanto o próprio Vet-
tel disseram que vão esperar 
o início do próximo campeo-
nato para decidir sobre uma 
possível renovação. Existe 
a especulação de que Lewis 
Hamilton possa ocupar a 
vaga do alemão.

Vettel venceu 14 corridas pela Ferrari contra 11 de Alonso; fez ainda 12 poles positions e o espanhol apenas 4

No ano passado, Duda também foi eleita melhor jogadora do Circuito Mundial e dona do melhor ataque

Foto: CBV/Divulgação

Foto: FIA/Divulgação
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Ex-jogador do Santos vem impressionando o técnico Zidane e ofuscando o brilho até do companheiro Vinicius

Rodrygo faz história no Real
com os 4 gols na Champions

Goal

O meia-atacante fez 
gol e ainda deu assistên-
cia para Vinícius Júnior 
na vitória por 3 a 1 sobre 
o Brugge, pela Liga dos 
Campeões. Como se não 
bastasse o ótimo início 
no Real Madrid, Rodrygo 
já faz história também na 
Liga dos Campeões: em 
quatro jogos disputados, 
foram quatro gols e duas 
assistências.

Apenas dois brasilei-
ros, dentre os mais famo-
sos no cenário mundial, 
tiveram uma temporada de 
estreia melhor sob o ponto 
de vista goleador.

Em 2004-05, Adriano 
“Imperador” anotou sete 
tentos no mesmo núme-
ro de partidas disputadas 
pela Internazionale de Mi-
lão. Roberto Firmino, já 
experiente, com 26 anos e 
em sua terceira tempora-
da com o Liverpool, fez 10 
gols em 13 partidas.

Vale destacar, a favor 
de Rodrygo, que se Adria-
no sempre foi o homem 
mais avançado no ataque 
de suas equipes, o ex-san-
tista atua pelos lados.

Nem mesmo lendas 
históricas da competição 
europeia, como Ronaldinho 
Gaúcho, Kaká, Neymar ou 
Rivaldo, tiveram início me-
lhor do que o de Rodrygo 
na Champions League... que 
segue em disputa. O garoto 
possui um talento raro.

Já classificado para 
as oitavas de final da Liga 
dos Campeões, o Real Ma-
drid poupou Karim Benze-
ma contra o Brugge, nesta 
quarta-feira (11), no últi-
mo jogo válido pela fase 
de grupos. No primeiro 
tempo, a equipe de Zidane 
sentiu a falta de seu prin-
cipal jogador, mas a vitó-
ria por 3 a 1, construída 
nos últimos 45 minutos, 
teve Rodrygo como gran-
de protagonista.

Luan vai jogar no futebol japonês

Racismo em jogo do Vasco da Gama

Palmeiras tem
novo diretor

Odair Hellmann é o novo técnico do Fluminense

Luan já está no Japão para selar a sua 
transferência para o V-Varen Naga-
saki, que disputa a segunda divisão 
do país. A informação foi confirmada 
pelo estafe do jogador do Atlético-MG. 
Perguntado sobre o caso, o presidente 
Sérgio Sette Câmara confirma que o 
acordo está perto de ser sacramen-
tado. “Isso está praticamente certo”, 
disse o mandatário sobre a negocia-
ção, em entrevista à Rádio Itatiaia.

O acordo do meia-atacante com o 
clube asiático já está encaminhado 
desde o início de dezembro, faltando 
apenas o aval do Atlético. Na manhã 
desta quarta (11), o jogador de 29 
anos teve o aval do departamento 
de futebol para se encontrar com o 
time interessado em contar com o seu 
futebol. Luan fará exames médicos e 
assinará contrato de quatro tempora-
das se aprovado.

O Vasco venceu na noite desta quar-
ta (11) o Independiente-ARG de vi-
rada por 2 a 1 e se classificou para 
as semifinais da Copa RS sub-20. Ao 
comemorar o gol da classificação, o 
zagueiro Miranda correu para a câ-
mera atrás do gol e denunciou um 
caso de racismo durante a partida.
“Macaco não. Tenho orgulho da mi-
nha cor”, disse o zagueiro vascaíno 
enquanto era abraçado por compa-

nheiros. Após a partida, o Vasco se 
manifestou nas redes sociais em 
apoio ao jogador.
 “A luta contra o racismo tem que ser 
implacável. É inacreditável, inacei-
tável e incabível esse tipo de coisa 
no esporte e na sociedade. Miranda, 
estamos contigo!”, escreveu o clube 
em sua conta oficial no Twitter. O ad-
versário do Vasco na semifinal será o 
River Plate-ARG.

Dez dias após demitir Alexandre 
Mattos, 43, o Palmeiras anunciou 
nesta quarta-feira (11) o seu novo 
diretor de futebol. Anderson Barros, 
51, que estava no Botafogo, vai as-
sumir o cargo na diretoria alviverde.
O profissional assinou contrato de 
dois anos com o time paulista. Bar-
ros é formado em Educação Física 
pela UFRJ (Universidade Federal do 
Rio da Janeiro) e bacharel em direito 
pela Gama Filho, além de pós-gra-
duado em administração esportiva 
pela FGV (Fundação Getulio Vargas).
O dirigente construiu boa parte 
de sua carreira no futebol do Rio 
de Janeiro, onde passou por três 
clubes grandes: Flamengo (2004-
2005), Botafogo (2009-2012 e 
2018-2019) e Vasco (2017). Ele 
também atuou por Figueirense 
(2006-2008), Bahia (2013), Cori-
tiba (2014) e Vitória (2015-2016).

O Fluminense será o segundo clube a ser comandado pelo treinador Odair Hellmann, que em equipes profissionais só havia tido experi-
ência no Internacional, onde fez um bom trabalho de recuperação no desde a Série B de 2017 até recolocar o Inter na briga dos principais 
títulos – ainda que não tenha conquistado ainda nenhuma taça. Odair, que estava sem clube desde sua demissão no Internacional, na 
reta final de 2019, tem um passado como jogador do Fluminense: há exatos 20 anos, quando ainda era meio-campista, ele participou 
da campanha do título brasileiro da Série C. Inclusive, foi dele o gol em um dos jogos mais emblemáticos daquela campanha: a vitória 
por 1 a 0 sobre o Dom Pedro, time semiamador composto por bombeiros, dentro do Maracanã, foi conquistada graças a um gol de Odair.

Curtas Foto: Ricardo Duarte

Sempre polêmico

Neymar diz que só está feliz quando joga
futebol e se esquiva de resposta sobre PSG

A última janela de 
transferências da Europa 
foi dominada por rumores 
da saída de Neymar do PSG. 
O brasileiro nunca escon-
deu que gostaria de voltar 
à Barcelona, mas o negócio 
acabou não acontecendo e 
o atacante ficou em Paris, 
sob a desconfiança dos tor-

cedores. Mesmo com seu 
comprometimento sen-
do questionado, Neymar 
garante que estar em 
campo é o que lhe faz fe-
liz e é o mais importante 
para sua carreira agora. 
Em entrevista ao francês 
RMC Sport, o craque dis-
se estar feliz: “Se estou 
feliz em Paris? Eu estou 
feliz quando jogo fute-
bol. O que eu mais gosto 

é estar em campo, não  
importa aonde” e ainda 
completou “Onde eu ti-
ver dois pilares, a bola e 
os companheiros de time, 
estou feliz”.

O jogador de 27 anos 
foi contratado em 2017 a 
fim de trazer o PSG para 
uma melhor posição no 
futebol europeu. Mas isso 
ainda não aconteceu, o 
time francês não conse-

guiu passar das oitavas nas 
últimas três campanhas 
de Liga dos Campeões.  As 
lesões atrapalharam o de-
sempenho de Neymar, que 
busca uma glória no tor-
neio da UEFA, ao lado de 
Mbappé, Cavani e Icardi. “É 
importante para nós con-
tinuarmos na competição 
em fevereiro, e é muito im-
portante para mim”, disse. 

O PSG se classificou às 

oitavas de final da Liga dos 
Campeões em primeiro lu-
gar do Grupo A. O adversá-
rio vai sair no sorteio de 
segunda-feira (16).

O sorteio define quem 
joga com quem na próxima 
etapa da competição. São 
dois potes: um com os pri-
meiros colocados de cada 
grupo - que fazem o jogo 
de volta em casa - e outro 
com os vices.

Além de assistências, o atacante Rodrygo tem marcado gols e se destacado no Real Madrid, que lidera a Liga Espanhola, e está classificado para as oitavas de final da Champions League

Foto: Divulgação/Real Madrid

Goal
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Esportes

Alvinegro vem formando um elenco em condições de brigar pelo título estadual e se destacar na Série C de 2020

A pré-temporada avança 
e o Treze não para de contra-
tar. Depois de anunciar o late-
ral Edson, o volante Patrick, 
o zagueiros Dão e o atacante 
Frontini, esta semana, o clube 
continua no mercado e está à 
procura de mais um zaguei-
ro, um meia e dois atacantes. 
Alguns dos atletas novatos 
já vinham treinando fora e 
portanto podem aparecer no 
clássico dos maiorais da pró-
xima terça-feira no Amigão.

Os últimos a desembar-
carem no PV foram o zaguei-
ro Dão, de 35 anos, que estava 
no Barra de Santa Catarina, 
e o atacante Frontini, de 38 
anos, que estava no Jaraguá 
de Goiás. Eles já estão inte-
grados ao grupo e treinando 
normalmente, com chances 
reais de jogar na próxima ter-
ça-feira.

Em entrevista, após a 
apresentação, o zagueiro fa-
lou sobre a alegria de vestir 
a camisa do Galo no próximo 
ano. 

“Estou muito feliz em 
vestir a camisa do Treze, um 
clube com grande expres-
são e uma torcida incrível. A 
expectativa é poder ajudar 
meus companheiros a buscar 
os títulos e também o acesso 
à Série B, que é um dos princi-
pais objetivos do clube”, des-
tacou o jogador.

Já o atacante Frontini 
chegou cheio de motivação e 
acha que o Galo vai conseguir 
atingir o seu grande objetivo, 
que é chegar a Série B. Ele 
esquivou-se de falar de seu 
período no Botafogo, rival do 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Treze segue reforçando a 
equipe na pré-temporada

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

alvinegro de Campina Grande.
“Estou muito feliz em 

jogar no Treze, uma grande 
equipe e de tradição no Nor-
deste. Vim para conquistar 
títulos, sobretudo o Parai-
bano, para botar de novo o 
clube na Copa do Nordeste, 
Copa do Brasil etc. Mas, o 
grande objetivo é chegar à 
Série B no final do ano. Sei 
da responsabilidade que é 
substituir Eduardo, um bom 

jogador artilheiro, mas o 
mais importante é o coleti-
vo. Não adianta eu fazer um 
caminhão de gols e o Treze 
não atingir os seus objeti-
vos”, disse o experiente ata-
cante, acrescentando que 
vinha treinando há 17 dias 
e está em condições de jogar 
na próxima terça-feira, se for 
escalado.

Para o lateral Edson, o 
clássico contra o Campinense 

é um “amistoso” de pré-tem-
porada, mas ninguém quer 
perder e tem a certeza que 
quem for escalado vai dar o 
máximo. 

“Tenho visto todo mun-
do muito motivado no grupo 
para esta partida. O importan-
te é a gente dar sequência ao 
trabalho e chegar no Campeo-
nato Paraibano muito bem. O 
meu desejo é conquistar o tí-
tulo do Paraibano, que o Galo 

parece que não conquista há 8 
anos, e o Treze é muito gran-
de para ficar tanto tempo sem 
títulos. Sou um lateral com 
muita força ofensiva e se for 
escalado no clássico vou ten-
tar corresponder a confiança 
do treinador”, disse o atleta.

Com os últimos atletas 
contratados, o atual elenco 
do Galo é o seguinte: Golei-
ros - Jeferson, Juliano e  Paulo 
Wanzeler. Laterais - Gustavo, 

Edson, Gilmar e Thalles. Za-
gueiros - Breno Calixto, Dão, 
Nilson Júnior, Ítalo, Eduardo 
Elias. Volantes - Robson Dedé 
Roberth e Patrick Mota. Meias 
- Moisés, Anderson Recife e 
Guilherme. Atacantes - Miran-
dinha, João Neto, Frontini, Léo 
Bahia, Caxito e Junior Fialho. 
Na próxima terça-feira, o Tre-
ze vai enfrentar o Campinen-
se, em amistoso promovido 
pela Prefeitura de Campina.

Lei institui o Dia Estadual do
Árbitro de Futebol na Paraíba

Os árbitros de futebol 
da Paraíba agora tem um 
dia para comemorar e que já 
está em vigor. Na edição des-
sa quarta-feira, 11, o Diário 
Oficial do Estado publicou 
a Lei nº 11.576, de autoria 
do deputado estadual Feli-
pe Leitão e sancionada pelo 
governador João Azevêdo 
que  institui o dia 20 de abril 
como Dia Estadual do Árbi-
tro de Futebol.

Para o presidente do 
Sindicato dos Árbitros Fu-
tebol da Paraíba, Emanuel 
Diniz, a instituição do dia é 
algo para se comemorar, no 
entanto, segundo ele é pre-
ciso que a profissão tenha 
o reconhecimento, tanto da 
sociedade como também 
das entidades que regem 
o esporte da Paraíba, prin-
cipalmente a Comissão de 
Arbitragem da Federação 
Paraibana de Futebol. “Re-
cebemos a notícia com ex-
trema felicidade, visto a im-
portância que o árbitro tem 
numa partida de futebol, 
mesmo assim precisa ser va-
lorizado”, recomenda.

Atualmente, na Paraíba, 
existem cerca de 90 pessoas, 
entre homens e mulheres 

que exercem a função de 
árbitros e assistentes de fu-
tebol, sendo que aproxima-
damente 20 mulheres inte-
gram o quadro da Comissão 
de Arbitragem da FPF. “A Pa-
raíba ainda não tem nenhum 
integrante nos quadros da 
FIFA e esperamos empenho 
da comissão para que isso 
aconteça”.

Emanuel Diniz espera 
que os valores pagos por ar-

bitragem na Paraíba e tam-
bém a forma como são feitos 
sejam revistos. Atualmente 
os valores estão entre R$ 750 
para o árbitro e R$ 500 para 
os assistentes. O presidente 
disse que não existe uma taxa 
padrão e a entidade luta por 
valores efetivos e que os pro-
fissionais sejam pagos antes 
das partidas ou, pelo menos, 
que saiam dos jogos “já com 
o dinheiro no bolso”.

Perilima

Jaílton Oliveira diz que o
elenco não está fechado

O presidente da Peri-
lima, Jailton Oliveira, disse 
ontem que o elenco ainda 
não está fechado para as 
disputas do Campeonato 
Paraibano de 2020. Se-
gundo ele, ficou visível no 
amistoso contra o selecio-
nado de Queimadas que o 
time ainda tem algumas 
carências e ele vai se reu-
nir com a omissão técnica 
para definir as necessida-
des e depois ir ao mercado 
para contratar.

"O elenco já tem 90 
por cento dos atletas que 
precisamos para fazer 
uma boa campanha no 
Paraibano. É verdade que 
temos algumas carências, 
mas logo serão preenchi-
das, antes mesmo do cam-
peonato começar. Eu já 
estou me reunindo com a 
comissão técnica para de-
finir o que realmente pre-
cisamos e então fazer con-
tratações pontuais", disse.

Na última quarta-
feira, o  técnico Arthur 
Bernardes comandou o 

segundo jogo-treino da 
equipe nesta pré-tempora-
da. A Perilima jogou contra 
um selecionado de Quei-
madas, no CT Teles Albu-
querque, e a Águia venceu 
por 4 a 0, gols de Igor Bah-
ia (2x), Marcelinho Paraí-
ba e Igor Balotelli. 

Ontem, o elenco da Pe-
rilima voltou às atividades 
de pré-temporada, trei-
nando nos dois expedien-

tes. A Águia de Campina 
está no grupo A ao lado de 
Treze, Botafogo, Atlético 
de Cajazeiras e Sport La-
goa Seca, mas pelo regula-
mento, irá enfrentar os ti-
mes do Grupo B, que conta 
com Campinense, CSP, Na-
cional de Patos e São Paulo 
Crystal e Sousa. A estreia 
da Perilima será no dia 19 
de janeiro diante do Sousa, 
às 17h, no Marizão.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Emanuel espera por mais reconhecimento no trabalho dos árbitros pela FPF A Perilima segue realizado amistosos preparatórios visando o Estadual

Jogadores do Galo treinam intensivamente no Presidente Vargas, aprimorando a forma física para as disputas de competições na próxima temporada; a primeira será o Campeonato Paraibano

Foto: PBEsportes

Foto: Silas Batista

Foto: PBEsportes
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Paulo Brandão Cavalcanti Filho foi 
assassinado com mais de 30 tiros 
de metralhadora e pistola em uma 
emboscada feita por policiais militares, 
quando saía da antiga fábrica Polyutil, 
que funcionava às margens da BR-101 
Sul, em João Pessoa; no local também 
funcionava um escritório administrativo 

do Sistema Correio de Comunicação, que inclui entre seus 
veículos o jornal Correio da Paraíba. Morreu aos 35 anos

Nascido em Alagoa Grande (PB), a 25 de setembro 
de 1887, exerceu o mandato de deputado federal 
constituinte pela Paraíba em 1934; entrou para a 
política em 1912 ao se eleger deputado estadual 
na Paraíba pelo Partido Republicano; foi prefeito 

de Alagoa Grande; proprietário da Usina Tanques 
e um dos fundadores do Partido Progressista 
na Paraíba e, em 1945, da União Democrática 

Nacional (UDN), chegando a assumir a chefia do 
partido. Morreu aos 84 anos

1466 — Donatello, escultor italiano
1971 — Herectiano Zenaide Nóbrega 

de Albuquerque, político, 
fazendeiro e industrial (PB)

1984 — Paulo Brandão, empresário, 
advogado e jornalista (PB)

1985 — Zila da Costa Mamede, 
poetisa e bibliotecária (PB)

(Carlos Bernardo González )

“A vida não deve ser 
indiferente a nada. 

A morte, sim, é indiferente 
a tudo, e a frialdade da 

indiferença se assemelha 
eloquentemente ao 
mutismo da tumba.”

AforismoFoto: Correio da Paraíba

História - MoRtes NA DAtA De HoJe

Breves & Curtas
# Retrospectiva I – As retrospectivas de final 
de ano já começaram. Uma das que já estão 
circulando por aí são as listas dos assuntos que 
mais geraram buscas no Google este ano. As 
mortes dos famosos é um dos assuntos mais 
pesquisados em 2019. Entre os dez assuntos que 
mais geraram curiosidade nos internautas do 
estado do Rio de Janeiro, por exemplo, metade foi 
de celebridades que partiram este ano.

# Retrospectiva II – Gugu Liberato liderou o 
ranking, seguido de Caio Junqueira, Gabriel 
Diniz, Ricardo Boechat e Wagner Montes. 
Nesta lista também aparece Thanus, o vilão de 
‘Os vingadores’, vagas de emprego e tabela do 
brasileirão.

# Ataque nazista – Desconhecidos profanaram 
dois cemitérios judaicos na região da Alsácia, 
na França, próxima à fronteira com a Alemanha. 
Inscrições antissemitas e suásticas foram 
encontradas em 107 túmulos do cemitério 
de Westhoffen. Em Schaffhouse-sur-Zorn, 
túmulos também amanheceram com pichações 
antissemitas. A polícia está investigando os casos. 
O cemitério em Westhoffen tem cerca de 700 
sepulturas.

# Velório feliz – “Bem, já que morri, vamos 
aos próximos passos”, começa escrevendo o 
professor de engenharia civil José Dias Ferreira 
Neto, de Jundiaí, interior de São Paulo, em uma 
carta deixada para a família e amigos sobre 
como gostaria que seu velório fosse realizado. O 
docente, de 68 anos, morreu no último dia 4 de 
pancreatite aguda. Entre os pedidos que constam 
do “manual” estão uísque, música de Pink Floyd e 
Aerosmith, doação dos órgãos e cremação.

Segundo pesquisa, apenas 15% dos alunos se acham prontos para lidar com a perda de um paciente

Estudantes de Medicina não 
se “preparam” para a morte

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Obituário

Feminicídio

David Bellamy
11/12/2019 – Aos 86 anos, de 
causas naturais. Apresentador 
e ambientalista. Ex-presiden-
te e co-fundador em 1982 da 
Conservation Foundation. Pai 
de cinco filhos, apresentou 
mais de 400 programas e escreveu 45 livros. O re-
conhecimento público ocorreu principalmente por 
seu trabalho como consultor ambiental no derra-
mamento de óleo do Torrey Canyon, quando um 
navio-tanque naufragou na costa oeste da Inglater-
ra, em março de 1967.

Eliane Bernardo
11/12/2019 – Aos 32 anos, 
em Parobé (RS). Após matar a 
mulher, o assassino de 41 anos 
causou um acidente se jogando 
na frente de um ônibus de via-
gem em frente a uma empresa 
às margens da ERS-239. Ele morreu. Dentro do seu 
carro foi localizado um botijão de gás (com forte 
cheiro de gás), facas e marcas de sangue. Eliane foi 
encontrada na casa onde o homem residia, com fe-
rimentos de faca.

Foto: the sun

Foto: Reprodução

A carga psicoemocional ge-
rada pela morte é uma das ques-
tões mais difíceis de serem dige-
ridas. Historicamente, tentativas 
de definir a morte não atingem 
uma conclusão sobre o que ela 
realmente é, a não ser biologica-
mente: para a ciência, a morte é o 
cessamento das atividades bioló-
gicas de um sistema. Mas talvez 
a falta de definição completa, fi-
losófica ou social, é que deixem 
os seres humanos ainda aflitos 
sobre o assunto, e lidar com isso, 
como parte de sua profissão, 
pode ser ainda mais inquietante.

Uma pesquisa lançada em 
setembro deste ano pela Facul-
dade Dinâmica do Vale do Piran-
ga (Fadip), em Ponte Nova, Mi-
nas Gerais, considera que 92% 
dos médicos entrevistados têm 
a vida profissional influenciada 
total ou parcialmente pelo óbi-
to de seus pacientes. O assunto 
parece não ser muito tratado 
nos cursos de Medicina, visto 
que 75% dos médicos relataram 
sentir-se preparados para lidar 
com essa situação, contrastan-
do com os 15% dos discentes 
que se acham prontos para lidar 
com a morte de pacientes.

Heydrich Lopes, psiquiatra 
e professor no curso de Medici-
na da Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB), falou que exis-
tem algumas disciplinas no atual 
currículo da faculdade que lidam 
com o tema da morte, como ‘O 
Estudante de Medicina e o Pa-
ciente’ e ‘Relação Médico-Pacien-
te I e II’, mas não existe um foco 

Lara Brito 
especial para A União

ou suporte psicológico direcio-
nado sobre isso.

Ele mesmo aprendeu a lidar 
com essas questões com a expe-
riência e terapia. “Como se diz no 
popular, aprendi ‘na tora’, com a 
prática. Aprender mesmo, de for-
ma plena, aprendi após me sub-
meter à psicoterapia e abordar 
diretamente esse tema, especial-
mente na minha área, em que a 
interpretação dos sintomas pode 
ser subjetiva”, explicou o médico.

A pesquisa da faculdade mi-
neira aponta para experiências 
semelhantes a do psiquiatra: 50% 
dos médicos entrevistados dizem 
que lidar com morte ficou mais fácil 
com o passar dos anos e para 26% 
a situação se tornou até natural.

“Diria que menos difícil, até 
por que quando se é recém-forma-
do (em torno dos 20, 23, 24 anos) 
a maioria das pessoas ainda tem 
os familiares mais próximos vivos, 
ainda não precisou se lidar com a 
morte nem na esfera pessoal, sal-

vo alguma exceção, acidentes, etc. 
Com o passar dos anos, ao passo 
em que se amadurece como pro-
fissional, também se começa a 
lidar com perdas na vida pessoal. 
Acho que um processo influencia 
no outro”, disse Heydrich.

Álvaro Braga, estudante de 
Medicina no quarto período na 
UFPB, afirma que a carga das no-
tícias de morte ainda não foi abor-
dada no curso. “Até o momento 
não se discute muito, no nosso dia 
a dia. No atual momento eu não 
me sinto preparado. Tenho a sen-
sação de que, com o tempo, a práti-
ca vai me fazer melhorar no aspec-
to, mas sinto que o curso deve dar 
esse suporte”.

É o mesmo sentimento de 
Gabrielle de Oliveira, estudante do 
oitavo período de Medicina: “Para 
dar notícia de morte, a gente teve 
uma disciplina onde o professor 
fez uma dinâmica, mas foi algo 
bem rápido. Mas assim, no geral, 
sinto que não somos preparados 

para dar essas notícias”.
Os resultados da pesquisa 

também mostram a necessidade 
desses profissionais em comparti-
lhar os sentimentos causados pela 
morte de pacientes com alguém: 
81% dos médicos assumiram falar 
sobre com amigos, familiares ou 
colegas de profissão. A pesquisa 
conclui, portanto, a necessidade 
e urgência de inserir no currículo 
disciplinas como tanatologia – 
um estudo específico da morte –, 
desde o início do curso. 76% dos 
médicos entrevistados concordam 
que o enfrentamento da morte de 
pacientes deve ser abordado ao 
longo do curso.

“A faculdade tem esse papel. 
Se você for aprender com o tempo, 
com os erros, isso pode impactar 
você mesmo e até a vida do pa-
ciente e da família para sempre. A 
gente vai aprender com a prática 
inevitavelmente, mas a gente tem 
que ter sim um preparo prévio”, 
conclui Gabrielle.

Foto: Reprodução

O que a nossa morte significa?
Num dia lindo de novembro, céu azul, 

sol e o ar fresco da manhã. Você pode pensar: 
por que falar sobre a morte? Justamente 
por estarmos num dia tão bonito podemos 
sim pensar na morte como um pensamento 
positivo.

Pode ser que você esteja de mau humor, 
ou estressado. Neste caso, mesmo um dia 
lindo não garante uma mente linda. Achamos 
que teremos todo o tempo do mundo ou a 
vida inteira para reparar no dia lindo, mas, na 
realidade, o que é todo o tempo do mundo? O 
que é a vida inteira?

Nossa morte está em algum lugar 
do futuro e pode ser bem próximo. Não 
podemos afirmar com certeza que não 
morreremos hoje. Quando entendermos 
isso, nossos dias serão sempre lindos, 
independentemente de condições exterio-
res. Transformaremos nossos dias, pois 

pode ser a última chance que teremos.
A nossa morte é a separação entre o 

nosso corpo e a nossa mente. Podemos 
experenciar muitas separações temporárias 
do nosso corpo e mente, mas elas não são a 
nossa morte.

Na morte, a nossa mente se separa 
permanentemente do nosso corpo. O nosso 
corpo permanece no local de sua vida, mas 
a nossa mente vai para os diversos lugares 
das nossas vidas futuras, como um pássaro 
deixando um ninho e voando para outro.

Isso mostra claramente a existência das 
nossas incontáveis vidas futuras e que a na-
tureza e a função do nosso corpo e da nossa 
mente são muito diferentes. Nosso corpo é 
uma forma visual que possui cor e formato, 
mas nossa mente é um continuum sem for-
ma que sempre carece de cor e formato.

A natureza da nossa mente é um vazio se-

melhante ao espaço, e a sua função é perceber 
ou entender objetos. Por meio disso podemos 
compreender que o nosso cérebro não é a 
nossa mente. O cérebro é simplesmente uma 
parte do nosso corpo que, por exemplo, pode 
ser fotografado, ao passo que não podemos 
fazer o mesmo com a nossa mente.

Podemos não ficar muito confortáveis 
com a notícia da nossa morte, mas contem-
plar essa verdade nos fará valorizar cada 
minuto da nossa vida. Precisamos valorizar 
nossa vida para não a desperdiçarmos com 
atividades sem sentido.

Precisamos dar um sentido à nossa vida. 
Esse sentido deve ser espiritual, ou seja um 
sentido interior, com conteúdo, não uma vida 
vazia. Se nunca pensarmos na morte, quando 
ela chegar vai ser tarde demais para perceber 
tudo de bom que hoje nos cerca.

(Kelsang Chime é monja budista)

Kelsang Chime 
kelsang.chime.br@gmail.comartigo CONTATOS: jorgerezende.imprensa@gmail.com



EMPRESA PARAIBANA DE COMUNICAÇÃO S.A. - EPC
EDITAL DE CONVOCAÇÃO ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 

Pelo presente edital, os membros do Conselho de Administração da EPC, nos termos dos arts. 
122 e 123 da Lei Federal n.º 6.404/76, convocam Assembleia Geral Extraordinária para o dia 17 
de dezembro de 2019, às 09h (nove horas), na sede da Empresa Paraibana de Comunicação, Av. 
Dom Pedro II, s/n, Castelo Branco, João Pessoa.

Ordem do Dia:
 I – Criação do cargo de Assessor Técnico da Presidência;
II – Tratativas sobre o leilão de veículo de propriedade da E.P.C.;
III – Recebimento do Termo aditivo do Ministério das Ciências, Tecnologias, Inovações e Comu-

nicações, que implicará na necessidade de investimentos no âmbito da Rádio Tabajara;
IV - Apresentação do Regimento Interno de Licitações e Contratos de 2019;
V – Demais assuntos de interesse da empresa;

João Pessoa-PB, 09 de dezembro de 2019.
LÚCIO LANDIM BATISTA DA COSTA

 Presidente do Conselho de Administração

Naná Garcez de Castro Dória
Diretora-Presidente da Empresa Paraibana de Comunicação – EPC e 

membro do Conselho de Administração
Publicado no dia 10 de dezembro de 2019, republicado por incorreção.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 358/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsi-
diariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, que realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 02/01/2020 às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE COLCHÃO , destinada a FUND. DESENV. 
CRIANÇA E ADOLESC. ALICE DE ALMEIDA - FUNDAC conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 19-01527-2
João Pessoa, 12 de Dezembro  de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

EDITAL DE CONVOCAÇÃO 012019
O  SR. RODRIGO FEITOSA DA SILVA, SOCIO ADMINISTRADOR DA EMPRESA MIX COMER-

CIO E SERVICOS LTDA, CNPJ 28.397.038/0001-69, COM SEDE NA PC JOAO XXIII 45, JAGUA-
RIBE, CEP 58015-030, JAGUARIBE, JOAO PESSOA-PB, CONVOCA O SOCIO ENILTON LINS DE 
AGUIAR, AFIM DE DELIBERAR A SUA SAIDA E TRATAR DE OUTROS ASSUNTOS DE INTERESSE 
DA EMPRESA,   A SER REALIZADO NO DIA 16/12/2019 ÀS 08:00 NO ENDEREÇO DA SEDE.

JOAO PESSOA, PB 13/12/2019.                                                                                                                               
RODRIGO FEITOSA DA SILVA

(SOCIO ADMINISTRADOR)

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

3ª CHAMADA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.068/2019

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 193/2019
O Município de Patos, estado da Paraíba, por intermédio da sua Pregoeira, Torna Público, 

para conhecimento dos interessados, que fará realizar licitação na Modalidade Pregão Presencial.
OBJETO: Registro de Preços para eventual Contratação de empresa para fornecimento parcelado 

de Medicamentos, oriundo de demandas judiciais, pelo maior desconto da Tabela CMED/ANVISA, 
a cargo da Secretária Municipal de Saúde de Patos, conforme especificações e quantidades dis-
criminadas no Termo de Referência Anexo I do edital.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 27 de dezembro de 2019 – HORÁRIO: 09:00 HORAS
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: Lei Federal nº 10.520/02, aplicando-se subsidiariamente, no que 

couberem, as disposições da Lei Federal nº. 8666, de 21 de junho de 1993.
Informações: Centro Administrativo Aderbal Martins – Gerencia de Licitação, situado à Rua 

Horácio Nobrega, S/N, Belo Horizonte, Patos/PB. De segunda a sexta, das 08:00 as 14:00 horas 
ou pelo site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. Contatos: e-mail: licitacao@patos.
pb.gov.br. Telefone: (83)3423-1563.

Patos-PB, 10 de dezembro de 2019.
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

PREGOEIRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO Nº 003/2019
O município de PATOS/PB, através de sua Pregoeira Oficial, TORNA PUBLICO, para conheci-

mento dos interessados que realizará Licitação na modalidade PREGÃO, na forma ELETRÔNICA, 
tipo MENOR PREÇO, tudo em conformidade com a Lei Federal Nº 10.520, De 17 De Julho De 
2002, Decreto 7.892, De 23 De Janeiro De 2013, Lei Complementar Nº 123/06 E 147/2014, Subsi-
diariamente, Pela Lei Nº 8.666/93 E Demais Legislação, Sob As Condições Estabelecidas Neste Ato 
Convocatório E Anexos. OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA EM FORNECIMENTO DE PAPEL A4, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DE 
DIVERSAS SECRETARIAS DO MUNICIPIO DE PATOS-PB. Data para cadastro de propostas a 
partir das 09:00hs do dia 12/12/2019; Data para abertura de propostas a partir das 09:00hs do dia 
26/12/2019;  Inicio da sessão pública de lances: Dia 09:30hs do dia 26/12/2019 (horário de Brasília). 
O Edital estará disponível nos Sites: https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf, http://patos.
pb.gov.br/governo_e_municipio/avisos_de_licitacao e 

https://www.portaldecompraspublicas.com.br/18/Processos/. Informações: qualquer informação 
referente ao edital em epigrafe, poderá ser feita pessoalmente ou através do e-mail licitacao@patos.
pb.gov.br, em até 48 (quarenta e oito) horas antes da data fixada para a realização do certame, 
ou protocolar no setor de licitações da Prefeitura Municipal, informando o número da licitação.

Patos/PB, 10 de dezembro de 2019.
Joelma Palmeira Pereira

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 09:00 hs do dia 16 de 
Dezembro de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 
00035/2019, que objetiva: Execução dos serviços de transportes diversos, destinados a Secretaria 
de Saúde deste município. Justificativa: Razões de interesse público. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Assis Chateaubriand, S/N - Centro 
- Rio Tinto - PB. Telefone: (083) 3291-2222. 

Rio Tinto - PB, 12 de Dezembro de 2019
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

RESULTADO FASE PROPOSTA 
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019
(REPUBLICADO POR INCORREÇÃO)

OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de Construção de duas praças 
no Município de São Sebastião de Lagoa de Roça. Licitante desclassificado por não atender os 
requisitos previsto no EDITAL: B2 CONSTRUCOES EIRELI - 

Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de 
Roça - PB, no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3387-1066. E-mail: 
licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 10 de Dezembro de 2019
MARIA DE FATIMA MORENO ESPINOLA ROCINE

Presidente da Comissão

ROBÉRIO ARAÚJO DA COSTA,  CPF034.529.124-77, torna público que solicitou da SEMAPA 
– Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença Prévia e Licença de 
Instalação para CONSTRUÇÃO DE IMÓVEL RESIDENCIAL UNIFAMILIAR, COM SISTEMA DE 
TRATAMENTO DE EFLUENTES: TANQUE SÉPTICO E SUMIDOURO. Situado à BR 230 KM 09, 
SN – LOTE 96 QUADRA D – CONDOMÍNIO BOSQUE DE INTERMARES – BAIRRO AMAZÔNIA 
PARK – CABEDELO.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente –emitiu a Licença de Instalação Nº 2563/2019, 
em João Pessoa, 28 de novembro de 2019.Prazo: 240 dias. Para a atividade de: Construção da 
Barragem Porcos de Terra Homogênea, com 5.657.625,00 m³, no Município de Pedra Lavrada/PB. 
Processo: 2019-006061/TEC/LI-7004.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente –emitiu a Licença de Instalação Nº 2561/2019, 
em João Pessoa, 27 de novembro de 2019.Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Construção do 
Sistema de Abastecimento de água para a comunidade Arruído e Caiçara II,noMunicípio:São José 
de Piranhas e Cajazeiras/PB. Processo: 2019-000481/TEC/LI-6564.

ESTADO DA PARAÍBA
MUNICÍPIO DE SANTA LUZIA – PB

INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA SOCIAL
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

O Presidente do Instituto de Previdência Social de Santa Luzia, Estado da Paraíba, usando de 
suas atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n.º 8.666/93 de 21 de junho 
de 1993, e suas atribuições posteriores, resolve HOMOLOGAR E ADJUDICAR a TOMADA DE PRE-
ÇOS N.º 00001/2019, cujo objeto é contratação de uma empresa especializada para prestação dos 
serviços de assessoria contábil na área pública, para o Instituto de Previdência Social do Município 
de Santa Luzia/PB, conforme julgamento proferido pela Comissão Permanente de Licitação, em 
favor da empresa: RANIERE LEITE DOIA EIRELI, CNPJ N° 23.816.597/0001-42, com o valor total 
de R$ 24.000,00 (vinte e quatro mil reais).

Santa Luzia-PB, 12 de dezembro de 2019.
FRANCELINO CABRAL DE MELO

Presidente do IPSAL
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Mesmo sem analisar responsabilidades, técnico afirma estar claro que consultores da Vale sabiam dos riscos

Laudo: liquefação causou 
tragédia em Brumadinho 
Thiago Amâncio 
Folhapress

SÃO PAULO, SP - A barra-
gem da mineradora Vale que 
se rompeu em janeiro em Bru-
madinho (MG) e deixou 270 
pessoas mortas colapsou por 
liquefação (quando um mate-
rial rígido se comporta como 
fluido), e o rompimento teve 
dois gatilhos: um efeito de de-
formação natural (chamado 
“fluência”) e uma perda de 
sucção que deixou os materiais 
menos resistentes, de acordo 
com estudo contratado pela 
empresa.

A conclusão está no Rela-
tório do Painel de Especialis-
tas Sobre as Causas Técnicas 
da Barragem 1 do Córrego do 
Feijão, assinado por Peter K. 
Robertson, doutor da Univer-
sidade de British Columbia 
(Canadá), e Lucas de Melo, 
David J. Williams e G. Ward 
Wilson.

O relatório foi divulgado 
ontem e, segundo seus autores, 
não pode apurar responsabi-
lidades, mas apenas as causas 
técnicas para que causaram o 
colapso da estrutura.

“Com base nos documen-
tos analisados, está claro que 
os consultores [da Vale] sabiam 
do alto nível de água e do risco 
disso”, mas estavam toman-
do as ações necessárias “com 
base nas evidências que eles 
tinham”, afirmou Robertson. 

A barragem se rompeu em 
25 de janeiro, em menos de 10 
segundos, e despejou 9,7 mi-
lhões de metros cúbicos de re-
jeitos em menos de 5 minutos, 
o equivalente a 75% do conteú-
do da estrutura.

Liquefação também é 
apontado como o motivo do 
rompimento da barragem de 
Mariana, em 2015, da minera-
dora Samarco –que tem a Vale 

como uma de suas donas–, 
quando 19 pessoas foram 
mortas.

A falta de recursos de dre-
nagem significativos, segundo 
o estudo, e a presença de rejei-
tos menos permeáveis resulta-
ram em um nível de água alto. 
Embora a empresa tenha para-
do de depositar rejeitos desde 
2016, esse nível não reduziu 
significativamente, sobretudo 
no pé da estrutura.

Rejeitos pesados
De acordo com o Painel, 

uma “descoberta significativa” 
foi que os rejeitos dispostos ali 
tinham teor de ferro superior a 
50%, considerado muito alto. 
Isso deixou os rejeitos pesados 
e “predominantemente fofos, 
saturados e contráteis” (capa-
zes de sofrerem contração). 
Esse material poderia perder 
resistência facilmente, segundo 
o relatório, e passar por cimen-
tação. 

Partes significativas da 
barragem tinha alta tensão, por 
três motivos: a inclinação da es-
trutura, o alto peso do rejeito e 
o alto nível da água.

“A combinação de uma 
barragem íngreme construída 
a montante [alteada sobre ela 
própria], alto nível de água, 
rejeitos finos fracos dentro da 
barragem e a natureza frágil 
dos rejeitos gerou as condições 
para o rompimento.”

Forte precipitação no pe-
ríodo chuvoso, de outubro de 
2018 em diante, fez com que 
a estrutura perdesse sucção, 
tornando os materiais menos 
resistentes.

O estudo diz que a barra-
gem como foi construída tinha 
características que impediam 
a drenagem ao pé da estrutura. 

O estudo descartou gati-
lhos humanos ou sísmicos para 
o rompimento.

Governo vai recorrer para 
evitar retorno dos radares

O presidente Jair Bolso-
naro (sem partido) afirmou 
ontem que determinou à AGU 
(Advocacia Geral da União) 
que recorra da decisão judi-
cial que impôs que o governo 
restabeleça a fiscalização de 
velocidade com radares mó-
veis nas estradas federais.

“Você é a favor da volta 
dos radares móveis nas ro-
dovias federais? Determinei 
à AGU recorrer da decisão ju-
dicial de primeira instância”, 
escreveu o presidente nas re-
des sociais.

Ele ainda abriu uma en-
quete em sua conta do Face-
book perguntando se os ci-
dadãos são favoráveis à volta 
dos radares.

Na quarta, o juiz Marcelo 

Gentil Monteiro, da 1ª Vara, 
deu o prazo de 72 horas para 
que a PRF (Polícia Rodoviária 
Federal) tome as providên-
cias necessárias para a volta 
da fiscalização eletrônica, sob 
pena, em caso de descumpri-
mento, de multa diária de R$ 
50 mil, a ser aplicada à União.

Em agosto, Bolsonaro 
determinou, por meio de um 
despacho, que a PRF inter-
rompesse o uso de “medido-
res de velocidade estáticos, 
móveis e portáteis” até que o 
Ministério da Infraestrutura 
concluísse uma reavaliação 
da regulamentação dos pro-
cedimentos de fiscalização 
eletrônica de velocidade. 

A medida não impediu o 
emprego dos aparelhos fixos, os 
chamados pardais, porque a Jus-
tiça Federal em Brasília já havia 
dado, em abril, ordem para sua 

manutenção nas pistas. 
Bolsonaro é um crítico 

do controle de velocidade e 
de outras formas de fiscaliza-
ção desde quando era depu-
tado federal. 

Ao justificar a suspensão 
dos equipamentos, disse que 
o propósito era o de evitar “o 
desvirtuamento do caráter pe-
dagógico e a utilização mera-
mente arrecadatória dos ins-
trumentos e equipamentos”. 

Multas
Reportagem do jornal 

Folha de S.Paulo publicada 
em abril mostrou que o pre-
sidente, três de seus filhos e 
sua mulher, Michelle, recebe-
ram ao menos 44 multas de 
trânsito nos cinco anos ante-
riores, segundo registros do 
Detran-RJ (Departamento de 
Trânsito do Rio de Janeiro). 

Talita Fernandes
Folhapress

A Fundação de Apoio 
à Pesquisa da Paraíba 
(Fapesq) realizou ontem 
a segunda reunião junto 
aos parceiros do Grupo 
de Trabalho de Coope-
ração Internacional com 
foco na definição das di-
retrizes do Planejamento 
Estratégico da Fapesq, 
avançando, assim, na 
constituição do Comitê 
Paraibano de Cooperação 
Internacional em Educa-
ção, Ciência e Tecnologia.

A expectativa é de 
que em fevereiro seja fei-
to o lançamento oficial do 
Comitê. O presidente da 
Fapesq, Roberto Germano 
Costa, destacou que antes 
mesmo da conclusão do 
Planejamento Estratégico 
da Fapesq, as diretrizes 
traçadas nesse processo já 
estão gerando resultados, 
a exemplo da criação des-
te Comitê, “que representa 
uma importante ferramen-
ta para o fortalecimento 
da cooperação internacio-
nal das instituições com o 
apoio do Governo do Esta-
do da Paraíba”, frisou ele.

Estiveram reunidos 
representantes das assesso-
rias internacionais de insti-
tuições de ensino superior e 
pesquisa, a exemplo da Uni-
versidade Estadual da Pa-
raíba (UEPB), Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
Universidade Federal de 
Campina Grande (UFCG), 
Secretaria de Educação, 
Ciência e Tecnologia.

Fapesq terá 
comitê de 
cooperação 
internacional

O rompimento da barragem de Brumadinho, em Minas Gerais, em 25 de janeiro, deixou 270 pessoas mortas

Foto: Pedro Ladeira/Folhapress 



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00072/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00072/2019, que objetiva: Aquisição de 
equipamentos de monitoramento e sonoros a fim de atender as várias secretarias do município de 
Areia-Pb; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ANTONIO RIBEIRO 
DE SOUZA 04724582480 - R$ 22.690,00; ELETROPECAS TI COMERCIAL - EIRELI - R$ 6.767,00.

Areia - PB, 13 de Dezembro de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE

Prefeito
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de equipamentos de monitoramento e sonoros a fim de atender as várias 
secretarias do município de Areia-Pb.

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00072/2019.
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Areia e: CT Nº 00324/2019 - 13.12.19 

- ANTONIO RIBEIRO DE SOUZA 04724582480 - R$ 22.690,00; CT Nº 00325/2019 - 13.12.19 - 
ELETROPECAS TI COMERCIAL - EIRELI - R$ 6.767,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE  HOMOLOGAÇÃO

De acordo com o relatório final da Comissão Permanente de Licitação, HOMOLOGO o 
procedimento da Tomada de Preços n° 00024/2019, para contratação de empresa do ramo de 
engenharia para construção do açude público caititu, no município de Aguiar-PB e ADJUDICO o 
seu objeto à empresa CONSTRUDANTAS CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA, CNPJ n° 
04.023.803/0001-12, com proposta no valor global de R$ 2.859.105,76 (dois milhões, oitocentos e 
cinquenta e nove mil, cento e cinco reais e setenta e seis centavos).

Aguiar - PB, 11 de Dezembro de 2019.
Lourial Lacerda Leite Filho

Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 RESULTADO
CHAMADA PÚBLICA Nº 00002/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PROFISSIONAIS MÉDICO CLÍNICO PARA PLANTÕES DE 
24 HORAS NOS FINAIS DE SEMANA E MÉDICO NA ESPECIALIDADE DE FONOAUDIOLOGIA 
PARA PRESTAR ATENDIMENTO NA UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE. PROPONENTE DECLARADO 
VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: ISMENYA BATISTA DINIZ DA SILVA - Valor: R$ 
18.000,00. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Rua Francisco Braga, S/N - Centro - Algodão de Jandaira - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis. Telefone: (83) 991242633. 

Algodão de Jandaira - PB, 08 de Novembro de 2019
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 10009/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Quinze de Novembro, 153, Centro - Alagoa Grande - PB, às 15:30 horas do dia 26 de Dezembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: aquisição de material de limpeza institucional. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 012/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3273-2267.

Email: saude_alg@hotmail.com
Alagoa Grande - PB, 11 de Dezembro de 2019.

FLÁVIA MEIRELLES ALVES DE ARAÚJO GONÇALVES
Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 10001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Avenida 
Quinze de Novembro, 153 - Centro - Alagoa Grande - PB, às 09:00 horas do dia 03 de Janeiro de 
2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Construção de Academias 
de Saúde. Recursos: previstos no orçamento vigente/Convênios. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3273-2267. Email: saude_alg@hotmail.com

Alagoa Grande - PB, 11 de Dezembro de 2019.
FLÁVIA MEIRELLES ALVES DE ARAÚJO GONÇALVES

Presidente da Comissão
-

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Santa Ana, S/N - Centro - Alagoa Nova - PB, às 09:30 horas do dia 03 de Janeiro de 2020, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Aquisição parcelada de Medicamentos pra atender a rede 
municipal de saúde de alagoa Nova-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 139/2008. Informações: no horário das 07:00 
Às 13;00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaoalagoanova@gmail.com. 
Edital: www.alagoanova.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Alagoa Nova - PB, 12 de Dezembro de 2019
PEDRO JORGE DE MEDEIROS FIRMINO

Pregoeiro
-

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA

 AVISO DE ERRATA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019

O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Presencial nº 00026/2019, 
onde se lê: “às 09:00 do dia 02 de janeiro de 2020”; leia-se: “às 09:30 do dia 02 de janeiro de 2020”. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Praça Santa 
Ana, S/N - Centro - Alagoa Nova - PB, no horário das 07:00 Às 13;00 horas dos dias úteis. E-mail: 
licitacaoalagoanova@gmail.com. 

Alagoa Nova - PB, 12 de Dezembro de 2019
João de Melo Araujo

Pregoeiro 
-

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA

 AVISO DE ERRATA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019

O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Presencial nº 00027/2019, 
onde se lê: “às 10:30 do dia 02 de janeiro de 2020”; leia-se: “às 12:30 do dia 02 de janeiro de 2020”. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Praça Santa 
Ana, S/N - Centro - Alagoa Nova - PB, no horário das 07:00 Às 13;00 horas dos dias úteis. E-mail: 
licitacaoalagoanova@gmail.com. 

Alagoa Nova - PB, 12 de Dezembro de 2019
PEDRO JORGE DE MEDEIROS FIRMINO

Pregoeiro 
-

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

GABINETE DO PREFEITO
Conceição - PB, 09 de Dezembro de 2019.

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 

atribuições legais,
R E S O L V E: 
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00071/2019, que obje-

tiva: aquisição de veículos 0 (zero) km tipo van e ônibus, destinados para a utilização de Transporte 
de Alunos da rede municipal de ensino para atender as necessidades da Secretaria de Educação 
do Município de Conceição - PB; com base nos elementos constantes do processo correspondente, 
os quais apontam como proponente(s) vencedor(es):

- FIORI VEICOLO S.A.
CNPJ: 35.715.234/0008-76.
Valor: R$ 330.000,00.
- GAMA DIESEL LTDA..
CNPJ: 04.866.656/0001-42.
Valor: R$ 460.000,00. 
Publique-se e cumpra-se.

JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00081/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 10:30 
horas do dia 26 de Dezembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: Aquisição de combustíveis (gasolina comum, óleo diesel comum e óleo diesel S-10) destinados 
ao abastecimento dos veículos que viajam para as cidades de João Pessoa, Campina Grande e 
adjacências, sejam próprios, locados ou a disposição da Prefeitura Municipal de Conceição - PB, 
para o exercício de 2019, para o exercício de 2020. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: no 
horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 11 de Dezembro de 2019.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00084/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 14:00 
horas do dia 27 de dezembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: Aquisição de material didático e de expediente destinado a manutenção dos programas, ações 
e atividades de todas as secretarias do Município de Conceição - PB, para o exercício de 2020. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Federal nº. 3.555/2000. Informações: no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 11 de Dezembro de 2019.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00083/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 11:30 
horas do dia 27 de Dezembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: Aquisição de gêneros alimentícios para utilização na Merenda Escolar da Rede Municipal de 
Ensino do Município de Conceição – PB, para o exercício de 2020. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: 
no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 11 de Dezembro de 2019.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00082/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 10:30 
horas do dia 27 de Dezembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: Aquisição de gêneros alimentícios destinados à todas as Secretarias, Órgãos e Programas da 
Prefeitura Municipal de Conceição - PB, para o exercício de 2020. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: 
no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 11 de Dezembro de 2019.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

AVISO DE DECISÃO DA IMPUGNAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00073/19

O Município de Conceição/PB. Aviso de impugnação e resposta. PP 00073/19. Objeto: Aquisição 
de veículos 0 (zero) km tipo van, destinados para a utilização de Transporte de Alunos da rede muni-
cipal de ensino para atender as necessidades da Secretaria de Educação do Município de Conceição 
- PB. A Pregoeira comunica que a empresa MANUPA COMÉRCIO DE EQUIPAMENTO E FERRA-
MENTAS LTDA - CNPJ nº 03.093.776/0001-91, apresentou impugnação ao Edital supramencionado 
e informa que conheço da impugnação, uma vez que presente os requisitos de admissibilidade, e, 
em que pese se tratar de impugnação apócrifa, no mérito, julgar improcedente o pedido do autor, 
mantendo inalterado o edital atacado, assim a realização da sessão anteriormente marcada para o 
dia 16/12/2019 as 09:30 horas permanece, haja vista a inexistência de vícios insanáveis e respeito 
aos princípios já expostos. É a decisão! A referida impugnação e resposta encontra-se à disposição 
dos interessados no Setor de Licitações. Publique-se e intime-se como de estilo.

Conceição/PB, 10 de dezembro de 2019.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

TERMO DE REVOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 014/2019

O Município de Capim, representado por seu Prefeito Constitucional, no uso de suas atribuições 
legais e em conformidade com o art. 49 e seus parágrafos da lei 8.666/93, considerando o inte-
resse da Administração Pública, considerando a necessidade de alteração do edital para melhor 
adequação.Decide:

REVOGAR o edital de licitaçãoPREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 014/2019
Capim, 12 de dezembro de 2019.

TIAGO ROBERTO LISBOA
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

TERMO DE REVOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 006/2019

O Município de Capim, representado por seu Prefeito Constitucional, no uso de suas atribuições 
legais e em conformidade com o art. 49 e seus parágrafos da lei 8.666/93, considerando o inte-
resse da Administração Pública, considerando a necessidade de alteração do edital para melhor 
adequação.Decide:

REVOGAR o edital de licitaçãoPREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 006/2019
Capim, 12 de dezembro de 2019.

TIAGO ROBERTO LISBOA
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.115/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.115/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMAS/SEMAS/PMCG E TERRA CERTIFICADORA SERVIÇO COMÉRCIO E ATENDIMENTO DE 
RECEPÇÃO DE DOCUMENTOS LTDA. OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE CERTIFICAÇÃO DIGITAL PARA UTILIZAÇÃO NO FUNDO 
MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL. PRAZO: 12 MESES A PARTIR DA DATA DE ASSINATURA. 
FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.067/2019/CSL/SEMAS/PMCG, ART. 24, II 
LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 04.122.2001.2128 ELEMENTO DE 
DESPESA: 3390.39. FONTE DE RECURSOS: 1001, SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E BEATRIZ 
FRANCISCA FLORES DA CRUZ. VALOR GLOBAL: R$ 1.080,00 (MIL E OITENTA REAIS). DATA 
DE ASSINATURA: 12/12/2019.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.067/2019/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina Grande, 
no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 029/05,consi-
derando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 2.05.067/2019/
CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à contratação com a pessoa 
jurídica:PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE CERTIFICAÇÃO DIGITAL PARA UTILIZAÇÃO NO 
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL,em razão da empresa TERRA CERTIFICADORA 
SERVIÇO COMÉRCIO E ATENDIMENTO DE RECEPÇÃO DE DOCUMENTOS LTDA, com CNPJ: 
28.149.205/0001-52, embasada no art. 24, inciso II, da lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao 
disposto no artigo 26 da Lei de Licitações, no valor total de R$ 1.080,00(Mil e oitenta reais), cujas 
despesas correrão á conta da Dotação Orçamentária: Funcional Programática: 04.122.2001.2128 
(Ações FMAS).Elemento da Despesa: 3390.39. Fonte de Recursos: 1001.

Campina Grande, 12 de dezembro  de 2019.
EVA GOUVEIA

Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0050/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, às 10:00 horas do dia 27 de Dezembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Aquisição 
parcelada de combustíveis para atender as necessidades da frota de veículos e máquinas desta 
Prefeitura, durante o exercício de 2020. Recursos: previstos no orçamento 2020. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 1002. Informações: no horário das 07:30 as 
11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.Telefone: (083) 33771058. E-mail: licitacao@
pmdonaines.pb.gov.br. Edital: www.pmdonaines.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br

Dona Inês - PB, 11 de Dezembro de 2019
MARIA GORETE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0016/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, às 11:00 horas do dia 27 de Dezembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Aquisição 
parcelada de combustíveis, para o exercício de 2020. Recursos: previstos no orçamento 2020. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Portaria nº 1002. Informações: no horário das 07:30 
às 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 33771058.
Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br

Dona Inês - PB, 11 de Dezembro de 2019
MARIA GORETE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS NO FOR-

NECIMENTO DE PRODUTOS GRÁFICOS PARA ATENDER DIVERSAS SECRETARIAS DESTE 
MUNICIPIO, ORIUNDO DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2018 DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE SOBRADO/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00009/2018. 
ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00054/2019 - Intergraf Gráfica e Editora Ltda - 1º 
Aditivo - acréscimo de R$ 24.634,10. ASSINATURA: 27.11.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAL ELETRICO DESTINADO A MANUTENÇÃO 

DA ILUMINAÇAO PÚBLICA DESTE MUNICIPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00030/2019. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação à demanda. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00152/2019 - G + e Representacao e Comercio 
de Material de Construcao Eir - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 12.926,00. ASSINATURA: 11.12.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: Aquisição parcelada de material elétrico para atender as necessidades de diversas 

Secretarias deste Municipio. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00032/2019. ADITA-
MENTO: Ajuste no quantitativo para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Esperança e: CT Nº 00162/2019 - G + e Representacao e Comercio de Material de 
Construcao Eir - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 6.194,00. ASSINATURA: 11.12.19

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA Nº 02/2019

OBJETO: SELEÇÃO PÚBLICA PARA EXPLORAÇÃO ONEROSA NO EVENTODENOMINADO 
“FESTA DA LUZ 2020 - “DO TAMANHO DA SUA ALEGRIA” - AMAIOR FESTA DE PADROEIRO 
DO BRASIL”, que será realizado de 29 de janeiroa 01 de fevereiro de 2020”.

LICITANTE HABILITADO E VENCEDOR:
JK PROMOÇOES E EVENTOS – KUBITICHEK & NOGUEIRA LTDA;
Total de 100% da arrecadação da venda dos ingressos de entrada ao FRONT / LOUNG será 

repassado a Prefeitura Municipal de Guarabira, ficando apenas com exclusividade da empresa 
contratada a exploração do serviço de bar e lanchonete do FRONT / LOUNG.

LICITANTE INABILITADO:
TIME PROMOÇÕES E EVENTOS LTDA - apresentou atestado diferente do objeto ora licitado, 

apresentou as declarações com identificação de número de outra licitação e não apresentando 
declaração de ME.

Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua 
Antonio André, 39 - Centro - Guarabira - PB, no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis. 
Telefone: (083) 3271-1946. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br.

Guarabira - PB, 11 de Dezembro de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00013/2019

OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil para, execução dos serviços 
de pavimentação em paralelepípedos de diversas ruas na Comunidade Sítio Melancia localizado 
no Município de Itatuba - PB.LICITANTES HABILITADOS:B2 CONSTRUÇÕES EIRELI - CNPJ: 
27.944.573/0001-20; CONSTRUTORA IMPERIAL EIRELI - CNPJ: 33.777.036/0001-35. LICITANTES 
INABILITADOS: NCE CONSTRUCAO E IMPERMEABILIZACAO EIRELICNPJ: 34.598.340/0001-88.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, no horário das 
08:00 as 14:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: licitacao@itatuba.pb.gov.br. 

Itatuba - PB,12deDezembro2019
ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Presidente João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, às 11:00 horas do dia 26 de Dezembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de veículos. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 005-A/2017. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 3382-1234. E-mail: licitajuazeirinho@gmail.com. Edital: www.
juazeirinho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Juazeirinho - PB, 11 de Dezembro de 2019
PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Presidente João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, às 09:30 horas do dia 26 de Dezembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Serviços de confecção 
de fardamentos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005-A/2017. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3382-1234. E-mail: licitajuazeirinho@gmail.
com. Edital: www.juazeirinho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Juazeirinho - PB, 11 de Dezembro de 2019
PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Presidente João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, às 10:30 horas do dia 26 de Dezembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de ônibus. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 005-A/2017. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 3382-1234. E-mail: licitajuazeirinho@gmail.com. Edital: www.
juazeirinho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Juazeirinho - PB, 11 de Dezembro de 2019
PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO

Pregoeiro Oficial

MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

EXTRATO DE TERMO DE CESSÃO DE USO NÃO ONEROSO DE BENS MÓVEIS
TERMO DE CESSÃO DE USO NÃO ONEROSO DE BENS MÓVEIS.

CEDENTE: Prenner Construções Ltda., CNPJ (MF) nº 10.835.137/0001-10.
CESSIONÁRIO: Município de João Pessoa.
OBJETO: Cessão temporária e gratuita, em favor do Cessionário, de 13.166,00 metros de man-

gueiras LED com potência igual a 1,08 W/M, instaladas na Av. Presidente Epitácio Pessoa (5.398m), 
na Praça da Independência (4.877m) e na Av. Ministro José Américo de Almeida (2.891m), sem 
qualquer ônus para o Cessionário, inclusive quanto à referida instalação, conserto para o correto 
funcionamento delas, desinstalação e retirada das mesmas ao final da vigência do termo de cessão.

PRAZO DA CESSÃO: A presente cessão vigorará enquanto estiver vigente o Contrato n º 
33004/2019, celebrado entre Cedente e Cessionário em decorrência do Pregão Eletrônico n º 
3303/2019.

BASE LEGAL: Lei nº 8.666/93, Código Civil e demais legislações aplicáveis ao caso.
DATA DA ASSINATURA: 03/12/2019.

João Pessoa, 03 de dezembro de 2019.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária Municipal de Planejamento
CONTRATANTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO

EXTRATO DE CONTRATO Nº 33006/2019 – SEPLAN
PARTES:
CONTRATANTE: SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO da Prefeitura Municipal de 

João Pessoa 
CONTRATADA: EVOLUÇÃO ENGENHARIA, CONSTRUÇÃO E ADMINISTRAÇÃO LTDA
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA DE ENGENHARIA PARA EXECU-

ÇÃO DE ESTUDOS GEOTÉCNICOS EM DIVERSOS PONTOS NA CIDADE DE JOÃO PESSOA.
PRAZO DE EXECUÇÃO: 365 (trezentos e sessenta) dias corridos.
PRAZO DE VIGÊNCIA: 395 (trezentos e noventa e cinco) dias corridos, contados a partir da 

emissão da Ordem de Serviços.
LICITAÇÃO: Pregão Eletrônico nº 33001/2019.
VALOR: R$ 131.751,57 (cento e trinta e um mil setecentos e cinqüenta e um reais e cinqüenta 

e sete centavos).
DOTAÇÃO:  a) Classificação Funcional: 08.108.15.451.5365.1290 - implantação e execução de 

obras especiais. b) Elemento de Despesa: 33.90.39 - Outros serviços de terceiro pessoa jurídica. c) 
Fonte de recursos: 1001 – Recursos Ordinários. d)  Integrante do PPA 2018/2021. 

FUNDAMENTO LEGAL: Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, subsidiariamente, a Lei 
federal nº 8.666, de 21 de junho de 1993, com alterações posteriores, Lei 123/2006 e demais normas 
regulamentares aplicáveis à espécie e ainda Com fulcro nos Decretos Municipal n.º 4.985/2003, 
5.716/2006, 7.364,2011, Lei Municipal nº 10.431/2005.

João Pessoa, 09 de dezembro de 2019.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretaria de Planejamento

MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

EXTRATO DE ADITIVO
CONTRATO Nº 33004/2019

1º Termo Aditivo ao Contrato nº 33004/2019 – Prestação de Serviços de Instalação, Manutenção e 
Desmontagem de Iluminação Natalina com Fornecimento de Materiais na Cidade de João Pessoa/PB.

LICITAÇÃO: Pregão Eletrônico nº 33003/2019.
CONTRATANTE: Município de João Pessoa.
CONTRATADA: PRENNER CONSTRUÇÕES LTDA., CNPJ (MF) nº 10.835.137/0001-10.
OBJETO: Ficam alterados os projetos e respectivas peças técnicas do Contrato nº 33004/2019 

– SEPLAN (Pregão Eletrônico nº 33003/2019), em virtude da transferência de 13.166,00 metros 
de mangueira de LED com potência igual à 3W/M da Av. Epitácio Pessoa (5.398m), Praça da 
Independência (4.877m) e Av. Ministro José Américo de Almeida (2.891m) para o Pavilhão do Chá 
(2.496,00m), a Praça João Pessoa (2.462,00m), a Av. Ministro José Américo de Almeida (2.859,00m) 
e o Parque Sólon de Lucena (5.349,00m), sem qualquer alteração no valor contratual.

BASE LEGAL: Lei nº 8.666/93.
DATA DA ASSINATURA: 03/12/2019.

João Pessoa, 03 de dezembro de 2019.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária Municipal de Planejamento
CONTRATANTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE REABERTURA 

PROCESSO Nº 14.239/2019 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.077/2019
DATA DE ABERTURA: 06/01/2020 – ÀS: 10:00h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE PROTETOR SOLAR, 

INSUMOS E MEDICAMENTOS PARA ATENDER A REDE MUNICIPAL DE SAÚDE.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, Sr. Jackson 

Wellcker da Costa Teixeira Azevedo, nomeado pela Portaria nº 063/2019, vem por meio deste, 
tornar público, para conhecimento dos interessados, que reabrirá a licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O novo Edital ficará à disposição dos interes-
sados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, ficando sob o 
novo número de CHAVE: 796193, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. 
Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio na sala da Comissão Setorial de Licitação, no 
HORÁRIO de 08:00h às 12:00 e das 13:00h às 17:00h, pelo Fone: 83. 3214-7937, ou pelo e-mail 
cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recurso: ORDINÁRIOS e SUS. Fundamentação legal: Lei Federal 
nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006 e 
7.884/2013, e subsidiariamente pela Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 12 de Dezembro de 2019. 
Jackson Wellcker da Costa Teixeira Azevedo

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

 AVISO DE LICITAÇÃO         
PREGÃO ELETRÔNICO  Nº 07.010/2019
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 1504/2018 da SEINFRA.
DATA DA SESSÃO: 07/09/2020  
HORÁRIO DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 08H - Horário de Brasília
SESSÃO DE DISPUTA: 09 H - Horário de Brasília
OBJETO: Contratação de empresa especializada de Engenharia para Execução dos Serviços 

de Manutenção Corretiva, Reparação, Adaptação e Modernização de Instalações, dos Próprios 
Municipais, na Cidade de João Pessoa - PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa (Secretaria de Infra Estrutura – SEINFRA), através da 
sua Pregoeira e Equipe de Apoio, designada pela Portaria nº 1504/2019/SEINFRA torna público 
que fará realizar a Licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério de menor preço por 
item. O Edital ficará a disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, 
no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 798161 e no site http://transparencia.
joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. A cópia do Edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição 
dos interessados a partir da quarta feira dia 18/12/2019, nos endereços já mencionados SUPOR-
TE LEGAL: Lei Federal n.º 10.520/02,  regulamentada pelos Decretos Municipais nº 4.985/03 e 
nº 5.716/06, Decreto nº 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, Decreto 
Federal nº 5.450/2005, Lei Complementar nº 123/06 e 147/14. FONTE DE RECURSOS: Ordinários. 
Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, pelo Fone: 83 3214-7218.

João Pessoa, 12 de dezembro de 2019
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

GABINETE DO PREFEITO
UNIDADE EXECUTORA DO PROGRAMA JOÃO PESSOA SUSTENTÁVEL

AVISO DE JULGAMENTO DE PROPOSTAS FINANCEIRAS E CONVOCAÇÃO 
PARA NEGOCIAÇÃO

SBQC Nº 001/2018 
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação do Progra-

ma “João Pessoa Sustentável”, instituída através do Decreto Municipal Nº 9.330/2019, de 09 de 
agosto de 2019, torna público, para conhecimento dos interessados, que a Comissão Especial de 
Licitação, após a análise das Propostas Financeiras apresentadas pelos candidatos e conforme os 
critérios, pesos e fórmula previstas no Item 27.1 da Seção 2 da Solicitação de Propostas – SDP, 
chegou à seguinte conclusão:

ERNST & YOUNG ASSESSORIA EMPRESARIAL LTDA – CNPJ: 59.527.788/0001-31
Nota Técnica: 70; Nota Financeira: 100; Nota Final: 79
INSTITUTO AQUILA DE GESTÃO LTDA – CNPJ: 14.377.211/0001-52
Nota Técnica: 80; Nota Financeira: 79,82; Nota Final: 79,85
Faculta-se desde já aos licitantes apresentarem eventuais pedidos de esclarecimentos e/ou ra-

zões de divergência dos resultados do julgamento das propostas técnicas e comerciais, devendo tais 
pedidos ser enviados para o email celuep@joaopessoa.pb.gov.br até às 23:59h do dia 16/12/2019. 
As respostas aos eventuais pedidos serão divulgadas no Portal da Transparência de João Pessoa, 
no link https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes?id=4205, na aba “arquivos da licita-
ção”. Em prosseguimento ao certame de SBQC nº 01/2018, fica convocada a licitante com maior 
pontuação final, o INSTITUTO AQUILA DE GESTÃO LTDA, para comparecer presencialmente na 
reunião de negociação que ocorrerá no dia 18/12/2019, às 09:00h, na sede da Unidade Executora 
do Programa João Pessoa Sustentável, localizada na Estação das Artes Luciano Agra, Av. João 
Cirilo da Silva, S/N, Altiplano, João Pessoa, Paraíba, Brasil, CEP 58.046-010. A representação 
deverá ser feita através da presença de um responsável técnico e um representante legal da lici-
tante convocada. O representante legal do INSTITUTO AQUILA DE GESTÃO LTDA deverá possuir 
poderes de representação ativa e passiva e poderes negociais, inclusive de assumir compromissos 
e obrigações em nome da licitante. Tal condição do representante legal que comparecer à reunião 
deverá ser comprovada documentalmente através da apresentação do ato constitutivo da empresa 
e/ou procuração pública com os poderes anteriormente descritos. 

João Pessoa, 12 de dezembro de 2019.
Vandeivi Amâncio

Presidente da Comissão Especial de Licitação
Programa “João Pessoa Sustentável”

UNIÃO  A
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33011/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS PARA OBRA DE CONSTRUÇÃO 

DO CENTRO DE EDUCAÇÃO INTEGRADA – CEI – FASE II, EM JOÃO PESSOA.
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 

constituída pelo Decreto nº 9.309/19, datado de 25 de junho de 2019, comunica aos interessados, 
que, fica determinado que a reunião para abertura dos envelopes contendo as propostas comer-
ciais, dar-se-á no dia 16/12/2019, às 10h00min, no mesmo local indicado no preâmbulo do Edital.

João Pessoa, 12 de dezembro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09065/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09048/2019  PROCESSO ADM. Nº. 2019/032424
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE MANUTENÇÃO (INSUMOS), DESTINADOS AOS 

SERVIÇOS DE MARCENARIA E CADEADOS DOS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E UNIDADES 
DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09048/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: DISTRIBUIDORA MACBRAZ LTDA-EPP CNPJ: 07.190.090/0001-70 FONE/FAX: 
(83)3238-5407 END.: RUA MAURÍCIO DE ARAÚJO GAMA, Nº. 260-A- LOT. QUADRA MARES 
II- PORTAL DO SUL- JOÃO PESSOA/PB CEP: 58.046-710 EMAIL: robsonjp@ig.com.br

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

LOTE 05

1 Unid.
Suporte Para Prate-
leira Mão Francesa 
Cantoneira 30cm

100

R$ 12,35
(Doze reais e 
trinta e cinco 
centavos).

R$ 1.235,00
(Um mil, duzen-

tos e trinta e 
cinco reais)

Aço Sul

2 Unid.
Suporte Para Prate-
leira Mão Francesa 
Cantoneira 50cm

200

R$ 8,90
(Oito reais 
e noventa 
centavos).

R$ 1.780,00
(Um mil, sete-

centos e oitenta 
reais).

Aço Sul

Valor Total Lote 05: R$ 3.015,00 (Três mil e quinze reais).
LOTE 30

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

1 Unid. Porta interna so-
mente folha 60cm 20

R$ 63,00
(Sessenta e 
três reais).

R$ 1.260,00 
(Um mil, duzen-
tos e sessenta 

reais).

Madeiral

2 Unid. Porta interna so-
mente folha 70cm 50

R$ 63,00
(Sessenta e 
três reais).

R$ 3.150,00
(Três mil, cento 

e cinquenta 
reais).

Madeiral

3 Unid. Porta interna so-
mente folha 80cm 300

R$ 64,00
(Sessenta e 
quatro reais).

R$ 19.200,00
(Dezenove mil 

e duzentos 
reais).

Madeiral

4 Unid. Porta interna so-
mente folha 90cm 100

R$ 64,00
(Sessenta e 
quatro reais).

R$ 6.400,00
(Seis mil e 

quatrocentos 
reais).

Madeiral

Valor Total Lote 30: R$ 30.010,00 (Trinta mil e dez reais).
VALOR GLOBAL: R$ 33.025,00 (Trinta e três mil e vinte e cinco reais).

          João Pessoa, 10 de dezembro de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09064/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09036/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/056146
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAIS 

E EQUIPAMENTOS DIVERSOS, DESTINADOS AO SETOR DE MANUTENÇÃO DA SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO E CULTURA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09036/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: GLOBAL COMÉRCIO & SERVIÇOS CNPJ: 17.892.706/0001-08 FONE/FAX: (83) 
3222-8411 END.: AV. PAULO AFONSO, 485- JAGUARIBE- JOÃO PESSOA/PB. CEP: 58.015-800. 
EMAIL: ronildodasilvasantos.compras@gmail.com

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

04 Unid.

Bomba submersa 
sapo. Potência 

mínima: 380 
W, diâmetro de 

saída 1 polegada, 
Vazão média 1970 

litros e 65 M de 
elevação (altura 
manométrica)

100

R$ 278,48
(Duzentos e 

setenta e oito 
reais e qua-
renta e oito 
centavos).

R$ 27.848,00
(Vinte e sete 

mil, oitocentos e 
quarenta e oito 

reais).

ELETROBLAS

08 Unid.
Carrinho Para 
Carga de até 

200kg
10

R$ 295,90
(Duzentos 

e noventa e 
cinco reais 
e noventa 
centavos).

R$ 2.959,00
(Dois mil, 

novecentos e 
cinquenta e nove 

reais).

LYNUS

VALOR TOTAL: R$ 30.807,00 (Trinta mil, oitocentos e sete reais).

 João Pessoa, 05 de dezembro de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09068/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09048/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/032424
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE MANUTENÇÃO (INSUMOS), DESTINADOS AOS 

SERVIÇOS DE MARCENARIA E CADEADOS DOS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E UNIDADES 
DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09048/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: RILDO CAVALCANTE FERNANDES JÚNIOR EPP CNPJ: 01.091.310/0001-21 FONE/
FAX: (83) 3321-0874/ 98812-2576 END.: Rua Prefeito Severino Bezerra Cabral,3800, Campina 
Grande – PB CEP: 58408-000 EMAIL: Gilsoncgouveia@hotmail.com

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

LOTE 08

1 Unid. Dobradiça 3.1/2 " 
Latão 400

R$ 4,26 
(quatro 
reais e 

vinte e seis 
centavos)

R$ 1.704,00 (um 
mil, setecentos e 

quatro reais)
SILVANA

2 Unid.

Dobradiça 4" anel 
rolamento latona-
da com cartela de 

3 peças

300
R$ 22,00 
( v i n t e  e 
dois reais)

R$ 6.600,00 (seis 
mil e seiscentos) SILVANA

3 Unid.

Dobradiça Latão 
Cromado com 

Anéis (3.1/2 x 3'')
600

R $  4 , 8 5 
(quatro re-
ais e oiten-
ta e cinco 
centavos)

R$ 2.910,00 (dois 
mil, novecentos e 
dez reais)

SILVANA

Valor Total Lote 06: R$ R$ 11.214,00 (Onze mil, duzentos e quatorze reais)
LOTE 10

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

1 cartela

Dobradiça para 
Porta em Aço 

3.1/2x3". Cartela 
com 3 peças

50

R$ 20,28 
(vinte reais 
e vinte e 

oito 
centavos)

R$ 1.014,00
(Um mil e quator-

ze reais)
SILVANA

Valor Total Lote 10: R$ R$ 1.014,00 (um mil e quatorze reais)

LOTE 21

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

1 KIT

Jogo de Batente 
Regulável em Ma-
deira 215x14cm 

(conjunto)

100

R$ 111,80 
(cento e 

onze reais 
e oitenta 
centavos)

R$ 11.180,00 
(onze mil, cento e 

oitenta reais)

MD. 
CAMPINA

Valor Total Lote 21: R$ 11.180,00 (onze mil, cento e oitenta reais)

LOTE 32

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

1
Unid

Porta Veneziana 
para Vestiário 30

R$ 300,00 
(trezentos 

reais)

R$ 9.000,00 
(nove mil reais) ARLIZ

Valor Total Lote 32: R$ 9.000,00 (nove mil reais)
VALOR TOTAL GLOBAL: R$ 32.408,00 (trinta e dois mil, quatrocentos e oito reais)          

João Pessoa, 10 de dezembro de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09066/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09048/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/032424
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE MANUTENÇÃO (INSUMOS), DESTINADOS AOS 

SERVIÇOS DE MARCENARIA E CADEADOS DOS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E UNIDADES 
DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09048/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 

legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:
EMPRESA: RP DA SILVA MATERIAL DE CONSTRUÇÃO LTDA-EPP CNPJ: 70.097.282/0001-72 

FONE/FAX: (83) 3335-1155/3335-4980 END.: R. Juscelino Kubistcheck, 679, Cruzeiro, Campina 
Grande/PB EMAIL: rpconstrular@hotmail.com

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

LOTE 01

1 Unid. Cadeado 25 mm 1.000 R$ 9,00
(Nove reais).

R$ 9.000,00
(Nove mil 

reais)
PILLER

2 Unid. Cadeado 35 mm 1.000

R$ 12,50
(Doze reais 
e cinquenta 
centavos).

R$ 12.500,00
(Doze mil e 
quinhentos 

reais). PILLER

3 Unid. Cadeado 40 mm 1.000
R$ 17,00

(Dezessete 
reais).

R$ 17.000,00
(Dezessete mil 

reais). PILLER

4 Unid. Cadeado 50 mm 1.000

R$ 21,57
(Vinte e um 
reais e cin-

quenta e sete 
centavos).

R$ 21.570,00
(Vinte e um 

mil, quinhentos 
e setenta 

reais).
PILLER

5 Unid. Cadeado 60 mm 500

R$ 30,88
(Trinta reais e 
oitenta e oito 

centavos).

R$ 15.440,00
(Quinze mil, 
quatrocentos 
e quarenta 

reais).
SOPRANO

6 Unid. Cadeado 70 mm 200

R$ 36,05
(Trinta e seis 
reais e cinco 
centavos).

R$ 7.210,00
(Sete mil, 

duzentos e dez 
reais). SOPRANO

Valor Total Lote 01: R$ 82.720,00 (Oitenta e dois mil, setecentos e vinte reais).
LOTE 03

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 Unid. Rodízio 75mm em 
silicone com trava 20

R$ 16,50
(Dezesseis 

reais e 
cinquenta 
centavos).

R$ 330,00 
(Trezentos e 
trinta reais).

SCHIOPPA

2 Unid. Rodízio 75mm em 
silicone sem trava 20

R$ 14,00
(Quatorze 

reais).

R$ 280,00
(Duzentos e 

oitenta reais).
SCHIOPPA

3 Unid.

Rodízio Giratório 
4" com Freio 

Borracha Cinza – 
capacidade 50kg

50

R$ 40,80
(Quarenta 

reais e oitenta 
centavos).

R$ 2.040,00
(Dois mil e 
quarenta 

reais).

SCHIOPPA

Valor Total Lote 03: R$ 2.650,00 (Dois mil, seiscentos e cinquenta reais).
LOTE 08

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 Par
Corrediça Teles-
copica (35 KG) 

Zincada - 300 MM
50

R$ 10,90
(Dez reais 
e noventa 
centavos).

R$ 545,00 
(Quinhentos 
e quarenta e 
cinco reais).

ALBRAS

2 Unid.
Cantoneira em L 
para móvel  de 

1 1/2"
200

R$ 0,73
(Setenta e 
três centa-

vos).

R$ 146,00
(Cento e 

quarenta e 
seis reais).

BEM FIXA

3 Unid.
Cantoneira para 
móveis 3 furos 200

R$ 0,87
(Oitenta e 
sete centa-

vos).

R$ 174,00
(Cento e se-

tenta e quatro 
reais).

BEM FIXA

4 Unid.

Fechadura Cilin-
drica para Móveis 

35mm
100

R$ 26,50
(Vinte e 

seis reais e 
cinquenta 
centavos).

R$ 2.650,00
(Dois mil, 

seiscentos 
e cinquenta 

reais).

SOPRANO

5 Unid.

Dobradiça para 
Móveis Super Cur-

va 35mm 110º 
50

R$ 1,68
(Um real e 
sessenta e 
oito centa-

vos).

R$ 84,00
(Oitenta e 

quatro reais).
ALBRAS

6 Unid.

Puxador Haste/
barra inox escova-

do 128mm
100

R$ 10,07
(Dez reais e 
sete centa-

vos).

R$ 1.007,00
(Um mil, e sete 

reais).

UNIÃO 
INOX

Valor Total Lote 08: R$ 4.606,00 (Quatro mil, seiscentos e seis reais).
LOTE 11

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1
Rolo

Fita de Bordo 22 
x 0,45mm Branca 
(50 metros) - nas 

cores: Branco, 
vermelho, amare-
lo, azul, laranja, 
cinza, ou Marfim

40

R$ 20,27
(Vinte reais e 
vinte e sete 
centavos).

R$ 810,80 (Oi-
tocentos e dez 
reais e oitenta 

centavos).

REHAU

2
Rolo

Fita de Bordo 45 
x 0,45mm Branca 
(50 metros) - nas 

cores: Branco, 
vermelho, amare-
lo, azul, laranja, 
cinza, ou Marfim

40

R$ 40,34
Quarenta 

reais e trinta 
e quatro cen-

tavos).

R$ 1.613,60
(Um mil, seis-
centos e treze 
reais e sessen-
ta centavos).

REHAU

Valor Total Lote 11: R$ 2.424,40 (Dois mil, quatrocentos e vinte e quatro reais e quarenta 
centavos).
LOTE 12

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

1
Kg.

Prego com cabeça 
10 X 10 20

R$ 14,17
(Quatorze 

reais e 
dezessete 
centavos).

R$ 283,40 
(Duzentos e 
oitenta e três 

reais e quaren-
ta centavos).

BELCO

2 Kg. Prego com cabeça 
12 X 15 20

R$ 14,17
(Quatorze 

reais e 
dezessete 
centavos).

R$ 283,40 
(Duzentos e 
oitenta e três 

reais e quaren-
ta centavos).

BELCO

3 Kg. Prego com cabeça 
13 X 15 20

R$ 12,55
(Doze reais e 
cinquenta e 
cinco centa-

vos).

R$ 251,00
(Duzentos e 
cinquenta e 
um reais).

BELCO

4 Kg. Prego com cabeça 
15 X 18 50

R$ 11,62
(Onze reais 
e sessenta e 
dois centa-

vos).

R$ 581,00
(Quinhentos e 
oitenta e um 

reais).

BELCO

5 Kg. Prego com cabeça 
14 X 21 20

R$ 10,85
(Dez reais e 
oitenta e cin-
co centavos).

R$ 217,00
(Duzentos e 
dezessete 

reais).

BELCO

6 Kg. Prego com cabeça 
15 X 15 20

R$ 11,16
(Onze reais 
e dezesseis 
centavos).

R$ 223,20
(Duzentos e 
vinte e três 
reais e vinte 
centavos).

BELCO

7 Kg. Prego com cabeça 
16 X 27 20

R$ 8,90
(Oito reais 
e noventa 
centavos).

R$ 178,00 
(Cento e 

setenta e oito 
reais).

BELCO

8 Kg. Prego com cabeça 
18 X 24 50

R$ 10,67
(Dez reais e 
sessenta e 
sete centa-

vos).

R$ 533,50
(Quinhentos e 
trinta e três re-
ais e cinquenta 

centavos).

BELCO

9 Kg. Prego com cabeça 
18 X 30 20

R$ 10,06
(Dez reais e 
seis centa-

vos).

R$ 201,20
(Duzentos e 

um reais e vin-
te centavos).

BELCO

10 Kg. Prego com cabeça 
19 X 33 20

R$ 9,36
(Nove reais 
e seis centa-

vos).

R$ 187,20
(Cento e 

oitenta e sete 
reais e vinte 
centavos).

BELCO

11 Kg. Prego com cabeça 
19 X 39 20

R$ 12,50
(Doze reais 
e cinquenta 
centavos).

R$ 250,00
(Duzentos 

e cinquenta 
reais).

BELCO

12 Kg. Prego com cabeça 
20 X 48 20

R$ 8,98
(Oito reais e 

noventa e oito 
centavos).

R$ 179,60
(Cento e 

setenta e nove 
reais e sessen-
ta centavos).

BELCO

13 Kg. Prego com cabeça 
6 x 6 20

R$ 14,17
(Quatorze 

reais e 
dezessete 
centavos).

R$ 283,40 
(Duzentos e 
oitenta e três 

reais e quaren-
ta centavos).

BELCO

14 Kg. Prego com cabeça 
11 X 11 20 R$ 12,00

(Doze reais).

R$ 240,00
(Duzentos 
e quarenta 

reais).

BELCO

15 Kg. Prego com cabeça 
18 X 27 20

R$ 9,93
(Nove reais e 
noventa e três 

centavos).

R$ 198,60
(Cento e 

noventa e oito 
reais e sessen-
ta centavos).

BELCO

16 Kg. Prego com cabeça 
8 X 8 20

R$ 14,17
(Quatorze 

reais e 
dezessete 
centavos).

R$ 283,40 
(Duzentos e 
oitenta e três 

reais e quaren-
ta centavos).

BELCO

17 Kg. Prego sem cabeça 
10 X 10 20

R$ 14,17
(Quatorze 

reais e 
dezessete 
centavos).

R$ 283,40 
(Duzentos e 
oitenta e três 

reais e quaren-
ta centavos).

BELCO

18 Kg. Prego sem cabeça 
12 X 12 20

R$ 14,17
(Quatorze 

reais e 
dezessete 
centavos).

R$ 283,40 
(Duzentos e 
oitenta e três 

reais e quaren-
ta centavos).

BELCO

19 Kg. Prego sem cabeça 
6 X 6 20

R$ 14,17
(Quatorze 

reais e 
dezessete 
centavos).

R$ 283,40 
(Duzentos e 
oitenta e três 

reais e 
quarenta 

centavos).

20 Kg. Prego sem cabeça 
8 X 8 20

R$ 14,17
(Quatorze 

reais e 
dezessete 
centavos).

R$ 283,40 
(Duzentos e 
oitenta e três 

reais e 
quarenta 

centavos).

Valor Total Lote 12: R$ 5.507,50 (Cinco mil, quinhentos e sete reais e cinquenta centavos).
LOTE 13

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1
Pac.

Parafuso Cabeça 
Chata 4,5 X 45mm 
Pacote com 500 

Peças

20

R$ 44,84
(Quarenta e 
quatro reais 
e oitenta e 

quatro centa-
vos).

R$ 896,80 
(Oitocentos e 
noventa e seis 
reais e oitenta 

centavos).

NEW FIX

2 Pac.

Parafuso cabeça 
chata 4 x 16mm 
pacote com 500 

peças

20

R$ 13,24
(Treze reais e 
vinte e quatro 

centavos).

R$ 264,80 
(Duzentos e 
sessenta e 

quatro reais e 
oitenta centa-

vos).

NEW FIX

3 Pac.

Parafuso cabeça 
chata 4 x 40 mm 
pacote com 500 

peças

20

R$ 24,75
(Vinte e 

quatro reais 
e setenta e 
cinco centa-

vos).

R$ 495,00
(Quatrocentos 
e noventa e 
cinco reais).

NEW FIX

4 Pac.

Parafuso cabeça 
chata pozidrive 3,5 

x 25 mm pacote 
com 500 peças

20

R$ 14,99
(Quatorze 
reais e no-

venta e nove 
centavos).

R$ 299,80
(Duzentos 

e noventa e 
nove reais e 

oitenta centa-
vos).

NEW FIX

5 Pac.
Parafuso madeira 
5,0 x 70mm com 

200 peças
20

R$ 30,49
(Trinta reais 
e quarenta e 
nove centa-

vos).

R$ 609,80
(Seiscentos e 
nove reais e 

oitenta centa-
vos).

NEW FIX

6 Pac.
Parafuso madeira 

6,0 x 50mm pacote 
com 200 peças

20

R$ 35,23
(Trinta e 

cinco reais e 
vinte e três 
centavos).

R$ 704,60
(Setecentos 

e quatro reais 
e sessenta 
centavos).

NEW FIX

7 Pac.

Parafuso para 
Drywall Ponta 
Agulha 3,5 X 

45mm Pacote com 
500 Peças

20

R$ 31,18
(Trinta e um 

reais e dezoi-
to centavos).

R$ 623,60 
(Seiscentos e 
vinte e três re-
ais e sessenta 

centavos).

NEW FIX

8 Pac.

Parafuso Sextava-
do Rosca Soberba 

1/4 x 75 (caixa 
com 100)

20

R$ 27,28
(Vinte e 

sete reais e 
vinte e oito 
centavos).

R$ 545,60
(Quinhentos 
e quarenta 

e cinco reais 
e sessenta 
centavos).

NEW FIX

9 Pac.

Parafuso Sextava-
do Rosca Soberba 

5/16 x 75 (caixa 
com 100)

20

R$ 45,62
(Quarenta e 
cinco reais e 
sessenta e 
dois centa-

vos).

R$ 912,40
(Novecentos 
e doze reais 
e quarenta 
centavos).

NEW FIX

Valor Total Lote 13: R$ 5.352,40 (Cinco mil, trezentos e cinquenta e dois reais e quarenta 
centavos).
LOTE 14

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1
Pac.

Porca para parafu-
so sextavado M10. 

Pacote com 100 
peças

50

R$ 16,53
(Dezesseis 
reais e cin-

quenta e três 
centavos).

R$ 826,50 
(Oitocentos e 

vinte e seis re-
ais e cinquenta 

centavos).

NEW FIX

2 Pac.

Porca para parafu-
so sextavado M12. 

Pacote com 100 
peças

50

R$ 24,73
(Vinte e 

quatro reais e 
setenta e três 

centavos).

R$ 1.236,50 
(Um mil, du-

zentos e trinta 
e seis reais 
e cinquenta 
centavos).

NEW FIX

3 Pac.

Porca para parafu-
so sextavado M6. 
Pacote com 100 

peças

50

R$ 3,85
(Três reais e 
oitenta e cin-
co centavos).

R$ 192,50
(Cento e 

noventa e 
dois reais e 
cinquenta 
centavos).

NEW FIX

4 Pac.

Porca para parafu-
so sextavado M8. 
Pacote com 100 

peças

50

R$ 6,89
(Seis reais e 

oitenta e nove 
centavos).

R$ 344,50
(Trezentos e 
quarenta e 
quatro reais 
e cinquenta 
centavos).

NEW FIX

Valor Total Lote 14: R$ 2.600,00 (Dois mil e seiscentos reais).
LOTE 17

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1

Unid.

Folha Compen-
sado 15MM 
2200X1600

100
R$ 80,00
(Oitenta 
reais).

R$ 8.000,00 
(Oito mil reais). OUROPLAC

2

Unid.

Folha Compen-
sado 20MM 
2200X1600

100
R$ 110,00

(Cento e dez 
reais).

R$ 11.000,00 
(Onze mil 

reais). OUROPLAC

3 Unid.
Folha Compen-

sado 10MM 
2200X1600

50
R$ 60,00
(Sessenta 

reais).

R$ 3.000,00
(Três mil 
reais).

OUROPLAC

Valor Total Lote 17: R$ 22.000,00 (Vinte e dois mil reais).
LOTE 20

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 Unid.
Cola 

contato – galão 
3,3 lt

100

R$ 64,85
(Sessenta e 
quatro reais 
e oitenta e 

cinco 
centavos).

R$ 6.485,00 
(Seis mil, 

quatrocentos e 
oitenta e cinco 

reais).

OUROPLAC

Valor Total Lote 20: R$ 6.485,00 (Seis mil, quatrocentos e oitenta e cinco reais).
LOTE 26

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 Unid.

Fechadura de 
cilindro externa 

com maçaneta tipo 
Alavanca

2.000

R$ 30,62
(Trinta reais 
e sessenta e 
dois centa-

vos).

R$ 61.240,00 
(Sessenta e 

um mil, duzen-
tos e quarenta 

reais).

SOPRANO

2 Unid.

Fechadura para 
Banheiro com Es-
pelho (Maçaneta 

alavanca)

200

R$ 23,79
(Vinte e três 
reais e se-

tenta e nove 
centavos).

R$ 4.758,00 
(Quatro mil, 
setecentos e 
cinquenta e 
oito reais).

SOPRANO

Valor Total Lote 26: R$ 65.998,00 (Sessenta e cinco mil, novecentos e noventa e oito 
reais).

LOTE 28

LOTE UNID. PRODUTO / DIS-
CRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

1 Unid.
Janela de Correr 

Veneziana Madei-
ra 1,00 x 1,60m

40

R$ 395,72
(Trezentos 
e noventa e 
cinco reais 
e setenta e 

dois 
centavos).

R$ 15.828,80 
(Quinze mil, 
oitocentos e 
vinte e oito 

reais e oitenta 
centavos).

SOPRANO

Valor Total Lote 28: R$ 15.828,80 (Quinze mil, oitocentos e vinte e oito reais e oitenta 
centavos).

Valor Total Geral dos Lotes:  R$ 216.172,10 (Duzentos e dezesseis mil, cento e setenta e 
dois reais e dez centavos).         

 João Pessoa, 10 de dezembro de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE
 RESULTADO JULGAMENTO IMPUGNAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 047/2017
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE ALIMENTOS ESPECIAIS (LEITES E SUPLEMENTOS) 

DESTINADOS AO ATENDIMENTO A PESSOAS CARENTES DO MUNICÍPIO DE MAMANGUAPE.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE torna público para conhecimento dos interes-

sados, através da pregoeira oficial, que após análise da IMPUGNAÇÃO, manejados pelas empresas 
MSA COMÉRCIO DE PRODUTOS MÉDICOS E HOSPITALARES LTDA; NUTRI SAÚDE STORE 
LTDA – EPP: COMÉRCIO VAREJISTA DE PRODUTOS NUTRICIONAIS E CUIDADOS MÉDICOS 
LTDA.  DECIDO. Pelo CONHECIMENTO e no Mérito pelo PROVIMENTO DA IMPUGNAÇÃO, para 
que seja reformulado o edital. Maiores informações inclusive o parecer de julgamento da impugnação 
no departamento de licitações, na Rua Antenor Navarro, n°10, Centro, MAMANGUAPE – Pb, no 
horário das 08:00 as 12:00 ou no site oficial: http://www.mamanguape.pb.gov.br. 

Mamanguape 31 de Outubro de 2017.
Marília Magdala Toscano Máximo

Presidente da CPL

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SEXTA-FEIRA, 13 de dezembro de 2019      28
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